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عقد مجلس نواب الشعب جلسة عامة على الساعة العاشرة 
برئاسة  0202ديسمبر  02وعشر دقائق من صباح يوم الجمعة 
واب الشعب وذلك للنظر في السيد إبراهيم بودربالة رئيس مجلس ن

 مشروعي القانونين آنفي الذكر.

 افتتاح الجلسة
 السيد رئيس مجلس نواب الشعب

 بسم الله الرحمان الرحيم،

 السيدات والسادة النواب المحترمون، 

يسعدني أن أتوجه  ،أسعد الله صباحكم وبارك يومكم بكل خير
حفيظ وزير في مستهل هذه الجلسة العامة إلى السيد سمير عبد ال

والصخطيط والوفد المرافق له بأحر عبارات الترحيب تحت  قصاادالا
 .قبة مجلس نواب الشعب

وقبل أن ننطلق في أشغالنا، نصأكد من توفر النااب عملا 
من النظام الداخلي، وعليه أطلب منكم زميلاتي  79بأحكام الفال 

 .زملائي الأعزاء الصفضل بتسجيل الحضور 

 تسجيل الحضور.

  .هاء الصاويتانت

 زميلا  114 الحضور حسب الصاويت الإلكترونيالنتيجة: 
الصاويت بالأيدي، إذن النااب مصوفر حسب الصاويت  ،وزميلة

 .الإلكتروني

 الإعلان عن جدول أعمال الجلسة العامة

 السيد رئيس مجلس نواب الشعب

الزميلات والزملاء الأعزاء، تصضمن أعمال هذه الجلسة العامة 
، النقاط 0202ديسمبر  20إقرارها في مكصب المجلس بصاريخ  التي تم
 :الصالية

النظر في مشروع قانون يصعلق بالموافقة على اتفاق  .2
بين الجمهورية الصونسية  0202جوان  21القرض المبرم بصاريخ 

والبنك الإفريقي للصنمية بافصه المصارف في الاندوق الاستراتيجي 
ع تعزيز الفلاحة شبه الغابية للمناخ للمساهمة في تمويل مشرو 

لسنة  99واسصالاح المنظومات الغابية والرعوية المصدهورة عدد 
0202. 

النظر في مشروع قانون يصعلق بالموافقة على عقد الصمويل  .0
بين الجمهورية الصونسية والبنك  0202جوان  21المبرم بصاريخ 

يق الأوروبي للاستثمار للمساهمة في تمويل مشروع مضاعفة الطر 
الرابطة بين ولايتي القارين وصفاقس عبر ولايتي  21الوطني رقم 

 .0202لسنة  97سيدي بوزيد والقيروان عدد 

ويجدر الصذكير بأن نظرنا في مشروعي هذين القانونين يخضع 
لجميع الترتيبات الجاري بها العمل في جلساتنا العامة التشريعية، 

 لس.والمضمنة بالدسصور وبالنظام الداخلي للمج

المجلس على  اويتبصكما تجدر الإشارة إلى أنه وفيما يصعلق  
مشروعي هذين القانونين محل النظر، فإنه يصعلق بالموافقة عليهما 
حيث لا يمكن قبول الصعديلات بشأن فاول كل من اتفاق القرض 
 لما نات عليه الفقرة الأولى من 

ً
أو عقد تمويل المعنيين، وذلك وفقا

 .ظام الداخليمن الن 209الفال 

 مشروع قانون عرض ومناقشة 
 على اتفاق القرض المبرم  يتعلق بالموافقة

بين الجمهورية التونسية  2222جوان  13بتاريخ 
والبنك الإفريقي للتنمية بصفته المتصرف في الصندوق 
الاستراتيجي للمناخ للمساهمة في تمويل مشروع تعزيز 

ت الغابية الفلاحة شبه الغابية واستصلاح المنظوما
 والرعوية المتدهورة 

 السيد رئيس مجلس نواب الشعب

نمر الآن إلى النقطة الأولى في جدول أعمالنا وهي النظر في 
 21مشروع قانون يصعلق بالموافقة على اتفاق القرض المبرم بصاريخ 

بين الجمهورية الصونسية والبنك الإفريقي للصنمية  0202جوان 
الاستراتيجي للمناخ للمساهمة في افصه المصارف في الاندوق ب

تمويل مشروع تعزيز الفلاحة شبه الغابية واسصالاح المنظومات 
 .0202لسنة  99الغابية والرعوية المصدهورة عدد 

 قصاادأجدد الترحيب بالسيد سمير عبد الحفيظ، وزير الا
والصخطيط وكافة أعضاء الوفد المرافق له وقبل أن أحيل الكلمة إلى 

ية والميزانية، لا يفوتني أن أتوجه إلى مكصبها وكافة أعضائها لجنة المال
وطاقمها الإداري بالشكر والصقدير على الجهد المبذول وعلى العمل 

 المصواصل، 

شكر خاص للجنة لأن مشاريع القوانين التي أحيلت مؤخرا إلى 
اللجنة لم تصضمن اسصعجال النظر ولكن نظرا إلى أن هذه القروض 

ولكي نفسح المجال للحكومة قاد المبادرة  ،ميةهي قروض للصن
طلبنا من اللجنة بالرغم من أنها كانت  ،بتنفيذ كل مشاريع الصنمية

مصعهدة بقانون المالية باسصعجال النظر في هذه القوانين، وبذلك 
 شكرا.  ،فهي مشكورة هي والطاقم الإداري الذي صاحبها في العمل

نية لكي تسصعرض تقريرها حول الكلمة إذن للجنة المالية والميزا
 .المعروض على اللجنة 0202لسنة  99مشروع القانون عدد 

تفضل السيد عاام البحري جابري، مقرر لجنة المالية 
  والميزانية

  المقرر عصام البحري جابري، السيد 

 شكرا، 

 صباح الخير لكافة الحضور، 

 تقرير لجنة المالية والميزانية 
بالموافقة على اتفاق  حول مشروع قانون يتعلق

  2222جوان  13القرض المبرم بتاريخ 
بين الجمهورية التونسية والبنك الإفريقي للتنمية 

بصفته المتصرف في الصندوق الاستراتيجي للمناخ 
للمساهمة في تمويل مشروع تعزيز الفلاحة الشبه 
الغابية واستصلاح المنظومات الغابية والرعوية 

 المتدهورة 
 2222 لسنة 77عدد 

I : ــــــ التقديــــــم  

يهدف مشروع القانون المعروض الى الموافقة على اتفاق القرض 
مع البنك  0202جوان  21الذي أبرمصه الجمهورية الصونسية بصاريخ 

الافريقي للصنمية بافصه المصارف في الاندوق الاستراتيجي للمناخ 
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مليون  21،2ي دولار أي ما يعادل حوالمليون  22بمبلغ جملي قدره 
دينار للمساهمة في تمويل مشروع تعزيز الفلاحة شبه الغابية 

   واسصالاح المنظومات الغابية والرعوية المصدهورة.

ويندرج هذا المشروع في إطار تنفيذ مخطط الاستثمار الغابي 
الذي أعدته وزارة الفلاحة والموارد المائية والايد البحري منذ سنة 

الدولي والبنك الافريقي للصنمية والاندوق بدعم من البنك  0222
  الاستراتيجي للمناخ بهدف المحافظة على المحيط الغابي في تونس.

سيساهم المشروع في تحقيق الصوجهات الاستراتيجية للدولة 
 0212الصونسية الرامية الى تحقيق أهداف الصنمية المسصدامة لسنة 

مة المحددة وطنيا والايفاء بصعهداتنا الدولية من خلال المساه
(NDC المنبثقة عن اتفاق باريس للمناخ خاصة المصعلقة بالحد من )

انبعاثات الغازات السامة والصقليص من البامة الكربونية. كما 
يعصبر المشروع تجسيما للمحور الرابع للرؤية الاستراتيجية الصنموية 

الأخضر والانصقال الايكولوجي والطاقي"  قصااد"الا 0212لأفق 
ـــ  0201والمحور الرابع للمخطط الصنموي للفترة )  قصااد( "الا0202ـ

  الأخضر والصغيرات المناخية ".

I : ـــــ أهداف المشروع  

يهدف المشروع عموما إلى تعزيز الفلاحة شبه الغابية واسصالاح 
المنظومات الغابية والرعوية المصدهورة في الملك الغابي العمومي 

يات: باجة وسليانة وبنزرت. وذلك من أجل والخاص في ثلاث ولا 
المساهمة في تنمية المناطق الريفية والصقليص في البامة الكربونية 
والصادي لصداعيات الصغيرات المناخية. سينصفع من المشروع حوالي 

موطن شغل بافة مباشرة  0022مواطن مع إحداث حوالي  20222
  وع فيما يلي:وغير مباشرة. وتصمثل الأهداف الخاوصية للمشر 

ـــ دعم الآليات المصعلقة بمجابهة الحرائق في الغابات وإحداث  ــ
  منظومة يقظة استباقية في الغرض،

ــــ اسصالاح المنظومات الغابية والرعوية المصدهورة من خلال  ــ
إعادة تكوين مخزون بذور الزراعات المحلية، وتثبيت الكثبان 

  الساحلية،

ـــ تعزيز الفلاحة شب ه الغابية في الملك الغابي الخاص من أجل ــ
الترفيع في الإنصاج الفلاحي وتحسين مردودية الأراض ي الفلاحية 

  والصقليص في البامة الكربونية،

ـــ تعميم أنواع الغراسات المحلية المقاومة للآفات والأمراض  ــ
  وتغير المناخ،

ـــ الصقليص في نسبة الفقر وخلق الثروة وتأمين الاكص فاء الغذائي ــ
  من خلال المشاريع الاغرى المحدثة.

II : ـــــ مكونات المشروع  

العنار الأول: اسصالاح ودعم توازن المنظومات الغابية  .2
  مليون دولار(. 91122المصدهورة )بكلفة تقديرية: 

سيساهم هذا العنار في المحافظة على المحيط الغابي 
  ية:واسصدامصه من خلال إنجاز الأنشطة الصال

. الصنشيط المحلي وتطوير منظومة مجابهة حرائق الغابات 2.2
  والآفات:

  الصخطيط التشاركي، الاعلام، الصحسيس ودعم القدرات
  من خلال تكوين مصخاص للمنصفعين،

  دعم الصجديد التشاركي وتثمين المكتسبات في مجال
البحث والصنمية عن طريق اتفاقية مع المعهد الوطني للبحوث في 

  هندسة الريفية والمياه والغابات،ال

  خلق مناخ ملائم للاسصعادة التشاركية والمندمجة
  للغابات،

  تطوير وإرساء نظام تطوير وتنفيذ نظام للرصد والكشف
  والانذار المبكر للحرائق وأمراض الغابات،

. اسصعادة المنظومات الغابية المصدهورة بالملك الغابي 0.2
  العمومي:

  منابت غابية، 22تهيئة وتطوير  

  1222اسصعادة الغابات المصدهورة على مساحة حوالي 
  هكصار )تشجير، تسيير غابي، تجديد الغابات...(،

  هكصار، 12222توفير الحراسة للغابات على مساحة  

  هكصار من الكثبان الساحلية. 022تثبيت  

العنار الثاني: تعزيز قدرة صمود الصجمعات المحلية  .0
  مليون دولار( 221227: )بكلفة تقديرية

سيساهم هذا العنار في دعم البنية الصحصية الغابية وتعزيز 
الفلاحة شبه الغابية في الملك الغابي الخاص من خلال إنجاز 

  الأنشطة الصالية:

  . تهيئة البنية الصحصية:2.0

  كم من المسالك الغابية والريفية، 22كم وتهيئة  22فصح  

 شغال تهيئة المسالك،دراسة، مراقبة ومصابعة أ  

  مراكز غابية، 29تهيئة  

  خزان مياه، 22بناء   

  صهريجا لصجميع المياه )ناف مردومة(، 22بناء  

  نقاط مياه، 22تهيئة عدد  

  كم  29كم من القواطع النارية )فصح 222فصح وتهيئة
  كم(،72وتهيئة 

  أبراج مراقبة، 20بناء عدد  

  آلة كاسحة. 20اقصناء عدد  

زيز الفلاحة شبة الغابية والممارسات الغابية بأراض ي . تع0.0
  ية المدرّة للدخل:قصاادالخواص ودعم الأنشطة الا

  دعم انصاج النباتات الطبية والعطرية )اقصناء البذور
وتجهيزات للمنابت( والإرشاد والصكوين لإنصاج البذور والشصلات 

  بالنسبة إلى الأصناف المحلية،

 للمعدات الصحويلية )دعم الفئات  تسهيل ولوج المنصفعين
الهشة من متساكني الغابات لصطوير مشاريع صغرى حول العسل 

  وشمع النحل واسصغلال النباتات الطبية والعطرية.

. تمويل المشاريع الاغرى في مجال الغابات والفلاحة شبه 1.0
الغابية بأراض ي الخواص من خلال التشجير وزراعة النباتات الطبية 

  ة والفلاحة شبه الغابية:والعطري

ـــ تصولى الدولة توفير الشصلات ويصولى المنصفعون القيام بعمليات  ــ
العناية بالمغروسات وسقيها وحراستها. وذلك طبقا لعقود برامج 
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تضبط في الغرض. ودعم المنصفعين لإنجاز مشاريع صغرى وأنشطة 
 مدرّة للصدخل وذلك من خلال الصكوين والصدريب، والصوعية

  والصحسيس وتسهيل حاولهم على المعدات والصجهيزات اللازمة.
ـــ تشجير  هكصارا من الخروب والأكاسيا تصخللها الحبوب،  2222ــ

هكصار  022هكصار من النباتات الطبية والعطرية، تشجير  722زراعة 
   من الأصناف الغابية.

. تسهيل الولوج الى القروض الاغرى لإرساء نظام تمويل 2.0
  ص لبعث المؤسسات الاغرى:خا

 ،تشخيص مؤسسات الصمويل الأصغر المصاحة  
  توفير الدعم الفني لفائدة رائدي الاعمال من النساء

والشباب )إعداد مخططات الأعمال( وتسهيل تواصلهم مع مؤسسات 
  الصمويل،

  إعداد أدوات الحماية البيئية والاجصماعية )مخططات
  صابعة تنفيذها...(.الحماية الاجصماعية والبيئية وم

العنار الثالث: الصارف والمصابعة والصقييم )بكلفة  .1
  مليون دولار( 01297تقديرية: 

سصخاص الموارد المرصودة بعنوان العنار الثالث لصمويل 
  الأنشطة الصالية:

  انصداب مكصب دراسات كدعم فني لوحدة الصارف في
  المشروع،

 قل الضرورية اقصناء المعدات والصجهيزات ووسائل الن
  لإنجاز المشروع،

  تركيز نظام للصارف والمعلومات مع إعداد دراسة حول
الوضعية المرجعية، الصقييم ناف المرحلي، الصقرير الخصامي 

  للمشروع، الدليل العلمي للإجراءات الخاص بالمشروع،
 ،دعم القدرات وتكوين الإطارات  

 صويين مااريف التسيير وتنسيق تنفيذ المشروع على المس
  المركزي والجهوي.

III : ـــــ كلفة المشروع ومبلغ القرض  

 011900تبلغ الكلفة الجملية للمشروع دون احتساب الأداءات: 
مليون دينار(، يساهم البنك الافريقي  91،22مليون دولار )حوالي

للصنمية بافصه المصارف في موارد الاندوق الاستراتيجي للمناخ 
من الكلفة الجملية( وهبة تبلغ  % 27ليون دولار )م 22بقرض يقدر بـــــ 

مليون  01200(. وتبلغ المساهمة الوطنية حوالي %2010مليون دولار )1
مليون دولار  21002( وتقدر مساهمة المنصفعين بحوالي % 0210دولار )

(017 %.)  

IV : ـــــ شروط الصمويل ورزنامة إنجاز المشروع  

 2122وية قارة نسبة الفائدة: نسبة فائدة سن %،  

  :2وعمولة تعهّد:  % 2عمولة افصصاح %،  

  :سنوات إمهال، 7سنة منها  02فترة السداد  

  :عن طريق الإدارة العامة 0207ــــ  0202روزنامة الإنجاز ،
  للغابات بوزارة الفلاحة والموارد المائية والايد البحري.

II : ــــــ أعمال اللجنة  

 0202ديسمبر  22يزانية جلسة يوم عقدت لجنة المالية والم
والصخطيط وعن وزارة  قصاادللاسصماع إلى ممثلين عن وزارة الا

  الفلاحة والموارد المائية والايد البحري حول مشروع هذا القانون.

والصخطيط أن مشروع القانون يهم  قصاادوبين ممثل وزارة الا
بية والرعوية تعزيز الفلاحة شبه الغابية واسصالاح المنظومات الغا

  المصدهورة في إطار الصوجهات الاستراتيجية الوطنية )استراتيجية
الأخضر والانصقال الايكولوجي والطاقي" ومخطط  قصااد"الا 0212

ناخية"(  قصااد"الا 0212-0200الصنمية 
ُ
الأخضر والصغيّرات الم

والإيفاء بالصعهدات الدولية بمقصض ى اتفاق باريس للمناخ وكذلك 
هداف الصنمية المسصدامة عبر إنجاز مشاريع تنموية مع تحقيق أ

تكريس الصمييز الإيجابي للمناطق محدودة الدخل بحيث أن هذا 
المشروع يخص ولايات باجة وسليانة وجزءا من بنزرت ويعزز 
الشراكة مع القطاع الخاص في مجال تنمیة الثروة الغابیة 

  والرعوية.

ذة للمشروع وبالاشتراك مع وأفاد أنه تم العمل مع الجهة المنف
وزارة الفلاحة والموارد المائية والايد البحري في إطار الشراكة بين 
القطاع العام والقطاع الخاص لصعزيز الملك العمومي. وتمت 
المفاوضات مع البنك الافريقي للصنمية بوصفه المصارف في 
الاندوق الاستراتيجي للمناخ تأجلت في ثلاث مناسبات لضمان 

ية وهيكلة المشروع وتجاوز الإشكاليات التي تمت مع البنك جاهز 
  لضمان أكثر سبل نجاح للمشروع. 0222الدولي في سنة 

وتصمثل أهداف المشروع في المساهمة في الصنمية الريفية من 
شغل والصقليص في نسبة الفقر وخلق الثروة  خلال خلق مواطن

غرى المحدثة، إضافة وتأمين الاكصفاء الغذائي من خلال المشاريع الا
إلى العمل على مجابهة الصغيرات المناخية من خلال دعم الآليات 
المصعلقة بمجابهة الحرائق في الغابات وإحداث منظومة يقظة 
استباقية في الغرض واسصالاح المنظومات الغابية والرعوية 
المصدهورة من خلال إعادة تكوين مخزون بذور الزراعات المحلية 

بان الساحلية هذا علاوة على تعزيز الفلاحة شبه الغابية وتثبيت الكث
في الملك الغابي الخاص من أجل الترفيع في الإنصاج الفلاحي وتحسين 
مردودية الأراض ي الفلاحية والصقليص في البامة الكربونية وتعميم 

  أنواع الغراسات المحلية المقاومة للآفات والأمراض وتغيّر المناخ.

ت المشروع الذي يتركب من ثلاثة عناصر ثم اسصعرض مكونا
  وهي الصالية:

  العنار الأول "اسصالاح ودعم توازن المنظومات الغابية
مليون دولار: وسيصجسد ذلك من  91122المصدهورة" بكلفة تقدر بــ 

خلال: الصنشيط المحلي وتطوير منظومة مجابهة حرائق الغابات 
ى الصخطيط والآفات خاصة عبر دعم التشاركية على مسصو 

والصجديد والصكوين والبحث والاسصعادة المندمجة للغابات وأيضا من 
خلال تطوير وإرساء نظام تطوير وتنفيذ نظام للرصد والكشف 
ر للحرائق وأمراض الغابات؛ واسصعادة المنظومات 

ّ
بك

ُ
والإنذار الم

الغابية المصدهورة بالملك الغابي العمومي عبر عمليات التهيئة 
  الصجديد.والحماية و 

  "العنار الثاني "تعزيز قدرة صمود الصجمّعات المحليّة
مليون دولار: وذلك من خلال دعم البنية  221227بكلفة تقدر بـ 

الصحصية الغابيّة وتعزيز الاستثمار الخاص في مجال الفلاحة الغابية 
وشبه الغابية خاصة عبر المساندة الفنية واللوجستية التي توفرها 

  ر الولوج لماادر تمويل المشاريع الاغرى في هذا المجال.الدولة وتيسي

  العنار الثالث "الصارف والمصابعة والصقييم" بكلفة تقدر
مليون دولار سصخاص للأنشطة الفنية واللوجستية  01297بــ 

  والمعلوماتية والصنسيقية إضافة الى دعم القدرات وتكوين الإطارات.
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حيز ع بحكم أن الهبة دخلت وأوضح أنه تم الانطلاق في المشرو 
تجدونه المذكور ) المشروعالنفاذ وقدم جدولا تفايليا لمكونات 

  (.مرفقا بالصقرير

وبين ممثل الإدارة العامة للغابات بوزارة الفلاحة والموارد المائية 
والايد البحري أن المشروع يمس عديد الجوانب منها الجانب 

انب البيئي بحكم أنه الاجصماعي بحكم أن يمس فئات هامة والج
ي بحكم قصااديساهم في تخفيف الصغيرات المناخية والجانب الا

  دوره الهام في الصنمية.

وخلال النقاش، ثمن النواب مردودية هذا المشروع وتقدموا 
ببعض التساؤلات تعلقت خاصة بعدم الانسجام بين عنوان مشروع 

عايير اقصاار القانون ومحصوى وثيقة شرح الأسباب المااحبة وعن م
المشروع الاستثماري على ثلاث مناطق بعينها وهي باجة وسليانة 
وبنزرت رغم عدم انصمائها لنفس الإقليم واخصلاف خاائاها 
الجغرافية وبالصالي جدوى المشروع على المسصوى الإقليمي. كما 
اسصوضحوا عن مدى قدرة المشروع على توفير مواطن شغل 

  لق الثروة وتأمين الاكصفاء الغذائي.والصقليص من نسبة الفقر وخ

هذا، وجددوا مساندتهم وتثمينهم للقروض الموجهة للاستثمار 
واسصوضحوا عن كيفية الصارف في الهبات التي يصم الصنايص 
عليها في مشاريع القوانين المصعلقة باتفاقيات الصمويل وهل يصم 

زينة توظيفها حارا في تنفيذ المشروع الاستثماري أو توجّه لخ
    الدولة.

واسصفسر النواب عن مشاركة المجالس المحلية في برمجة 
المشاريع ذات الطابع المحلي أم أن هذه البرمجة تصم كما جرى به 
العمل سابقا على المسصوى المركزي وعن جدوى المشروع على 
الإقليمين. واسصوضحوا عن أسباب فشل تجربة الصمويل السابقة مع 

مت دراسة أسباب ذلك وكيفية تداركه وسبل البنك الدولي وهل ت
ضمان نجاح المشروع وتحقيقه للأهداف المرجوة، وأوصوا بصعزيز 

  الرقمنة في مجال مصابعة تنفيذ المشاريع.

وتعرض النواب إلى بعض المظاهر المسصفحلة في الغابات على 
غرار الحرائق المفصعلة وكيفية تفعيل منظومة اليقظة والاستيلاءات 

ملاك والانصااب في الملك الغابي الخاص للدولة والاعوبات على الأ 

التي يعاني منها حراس الغابات وسكان الفجوات الغابية، وتساءلوا 
عن وجود خطة لمعالجة إشكاليات الملك الغابي وعن الصعاطي مع 
الانصقال من المنظومة الغابية العمومية إلى المنظومة الغابية 

  الخاصة.

والصخطيط أن الاشكال لا  قصاادمثل وزارة الاوفي رده، بين م
يصمثل في الصمويل أو في المنح المرصودة وإنما يكمن في تنفيذ المشاريع 
وهو مشكل هيكلي لا بدّ من معالجصه بحكم النقص الكبير في 
الخبرات والنقص في تحفيز الكفاءات بما يؤثر على القدرة على تنفيذ 

 قصاادصه دوريا وزارة الاالمشاريع وهو ما تعمل على معالج
والصخطيط. وجدد تأكيده أن رأس المال البشري يعصبر أهم عنار في 
تنفيذ المشروع والضامن الأساس ي لنجاحه، معصبرا أن المسؤولية 
مشتركة بين الوظيفصين الصنفيذية والتشريعية لإيجاد الحلول اللازمة 

  لدفع تنفيذ المشاريع.

اب، أوضح أنه لا يصم وبخاوص مضمون وثيقة شرح الأسب
ية قصاادالموافقة على أي مشروع إلا بعد تقديم دراسة لمردوديصه الا

والمالية والأهداف المراد تحقيقها، هذا، ويقوم الممول بافة دورية 
  بصقييم المشروع.

وأوضح أن الهبة ليست مرصودة في الميزانية بل هي مرتبطة 
ترصد له بالمشروع وتخضع لنفس شروط القرض وكل نشاط 

اعصمادات سواء على الهبة أو على القرض ولا يمكن اسصغلالها في 
مآرب أخرى ولا يصم بالصالي صرفها إلا في مكونات المشروع. وذكر أن 

وسيصم اعصماد تمش ي مخصلف  0222المشروع تمت برمجصه منذ سنة 
  .0212-0200لاستهداف الجهات المعنية في إعداد المخطط 

وزارة الفلاحة والموارد المائية والايد من جهصه، بين ممثل 
البحري أن المشروع سيحقق مواطن شغل وهو في مرحلصه الأولية 
وسيصم تعميمه مسصقبلا، وتم اخصيار الولايات المستهدفة بناء على 

  خاصياتها الجغرافية الغابية المتشابهة وهو اخصيار تقني بحت.

III : ــــــ قرار اللجنة  

افقة على مشروع هذا القانون بأغلبية قررت اللجنة المو 
  الحاضرين.
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 جدول تفصيلي لمكونات مشروع تعزيز الفلاحة شبه الغابيةبالتقرير:  ملحق

 واستصلاح المنظومات الغابية والرعوية المتدهورة في تونس

 

 مصدر التمويل

الكلفة 

)بالألف 

 دينار(

 وصف المكونات الفرعية
 

لمكون ا  

 287 
 مجابهة حرائق: التنشيط المحلي وتطوير منظومة 11.المكون الفرعي 

 الغابات والآفات

: استصلاح 1المكون 

وتثبيت المنظومات 

 الغابية المتدهورة

 

 )الكلفة:

 7.315 مليون دولار(

 

 

%32 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 272 % 122 هبة
ية التخطيط التشاركي، الإعلام، التحسيس ودعم القدرات التكيف  .1.1

 للمنتفعين من خلال ـنجاز الأنشطة التالية بالخصوص:

 276 % 122 هبة
إعداد مخططات التنمية التشاركية والمندمجة ودعم تنفيذهم من  (أ

 (1خلال انتداب مكتب دراسات )مكتب عدد

 18 % 122 هبة

تنفيذ مخطط توعية وتحسيس لفائدة الهياكل المنظمة )مجامع  (ب

الشركات التعاونية للخدمات  اونية،تنمية فلاحية، الشركات التع

 (1الفلاحية الشركات الأهلية...( )مكتب عدد 

 26 % 122 هبة
تنظيم المنتفعين ودعم قدراتهم في مجال تثمين المنتوجات الغابية  (ت

 (1والرعوية والفلاحية )مكتب عدد 

 58 % 122 هبة

مات ث( دعم القدرات في مجال التجديد التكنولوجي وتطوير نظام معلو 

 حول الأسواق واستغلال المنتوجات الغابية. 

 وذك عن طريق انتداب خبير في المجال.

 (2ج( إعداد خطة تواصل موجهة للعموم )مكتب دراسات عدد  23 % 122 هبة

 52 

دعم التجديد التشاركي وتثمين المكتسبات في مجال البحث  .1.2

الهندسة  والتنمية عن طريق اتفاقية مع المعهد الوطني للبحوث في

 الريفية والمياه والغابات.

 12 %122 هبة
تجميع الممارسات الجيدة في مجال التنمية المستدامة للمنظومات   (أ

 الغابية وشبه الغابية؛

 22 % 122 هبة

تركيز قطع نموذجية وإرشادية للممارسات الجيدة في المجال  (ب

ت والأمراض الفلاحة شبه الغابية )إدخال وإكثار الأصناف المقاومة للآفا

والمتكيفة مع تغير المناخ( لاستصلاح الأراض ي المتدهورة وتثبيت التربة 

 على المنحدرات.

 خلق مناخ ملائم للاستعادة التشاركية والمندمجة للغابات    .1.3 312 

 إعداد نظام متابعة تنفيذ أمثلة التهيئة الغابية. (أ 12 % 122 هبة

 322 % 122 هبة
الغابات عن طريق مكتب الدعم  إعداد مخططات التصرف في (ب

 الفني.

 155 
تطوير وإرساء نظام تطوير وتنفيذ نظام للرصد والكشف والإنذار    .1.2

 المبكر للحرائق وأمراض الغابات

 87 % 122 هبة

تصميم وإنشاء نظام للرصد والإنذار المبكر ودعم قدرات الجهات  (أ

مكتب دراسات الجهات الفاعلة المسؤولة المكلفة باستعماله وإدارته )

 (3عدد 
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 اقتناء التجهيزات والمعدات الضرورية لإرساء نظام المعلومات (ب 68 % 122 قرض

 6332 

 : استعادة المنظومات الغابية المتدهورة2.1المكون الفرعي 

يدعم المشروع أنشطة تدعم اسصالاح واسصعادة المنظومات الغابية 

 المصدهورة بملك الدولة للغابات من خلال: 

 هبة % 52

 قرض % 52
 منابت غابية 22تهيئة وتطوير  (أ 1232

 هبة % 52

 قرض % 52
3622 

هكتار  3222استعادة الغابات المتدهورة على مساحة حوالي  (ب

 )تشجير، تسيير غابي، تجديد الغابات...(

 1252 مساهمة الدولة
هكتار لوضعها في حالة  32222توفير الحراسة للغابات  على مساحة  (ت

 راحة.

 اقتناء دراجات نارية لفائدة حراس الغابات للحراسة  (ث 22 % 122 بةه

 هكتار من الكثبان الساحلية 222تثبيت  (ج 227 122% قرض

 من خلال إنجاز الأشغال التالية . تهيئة البنية التحتية1.2المكون الفرعي  7122 

 

: تعزيز قدرة 2المكون 

صمود التجمعات 

 المحلية

 

 )الكلفة:

 11.528 مليون  دولار(

 

 

%52 

 

 كم من المسالك الغابية والريفية 22كم وتهيئة  52أ( فتح  5318 122% قرض

 ب( دراسة، مراقبة ومتابعة أـشغال تهيئة المسالك 261 122% هبة

 مراكز غابية 27تهيئة  (ت 325 122% قرض

 خزان مياه 15ج( بناء  27 122% قرض

 نصف مردومة(-ه صهريج لتجميع الميا 15بناء  (ح 27 122% قرض

 نقاط مياه  15تهيئة عدد  (خ 27 122% قرض

 كم( 82فتح كم وتهيئة 17كم من القواطع النارية ) 121فتح وتهيئة  (د 112 122% قرض

 أبراج مراقبة 22بناء عدد  (ذ 113 122% قرض

 آلة كاسحة  22اقتناء عدد  (ر 268 122% قرض

 3226 
غابية والممارسات الغابية . تعزيز الفلاحة شبه ال2.2المكون الفرعي 

 بأراض ي الخواص ودعم الأنشطة المدرة للدخل

 28 122% هبة

دعم إنتاج النباتات الطبية والعطرية )اقتناء البذور وتجهيزات  (أ

 للمنابت(

 والإرشاد والتكوين لإنتاج البذور والشتلات بالنسبة للأصناف المحلية  

 هبة

  

 قرض 

 

 هبة

25 

 

226 

 

122 

المنتفعين بما في ذلك النساء والشباب لمعدات تسهيل وصول  (ب

 التحويل:

إعداد دليل إجراءات لانصقاء الأنشطة المدرة للدخل والمشاريع الاغرى  .1

 وإعداد مخططات الاعمال 

اقصناء معدات الصحويل الضرورية لإنجاز الأنشطة المدرة للدخل  .2

 والمشاريع الاغرى 

ر مشاريع صغرى حول صطويدعم الفئات الهشة من متساكني الغابات ل .5

 .العسل وشمع النحل واسصغلال النباتات الطبية والعطرية

  

والفلاحة  . تمويل المشاريع الصغرى في مجال الغابات2.3المكون الفرعي 

شبه الغابية بأراض ي الخواص من خلال التشجير لدى الخواص حول 

 النباتات الطبية والعطرية والفلاحة شبه الغابية 

ة رض/ مساهمق هكتار باعتماد  1252مشاريع صغرى حول الفلاحة الغابية: تشجير  .1 2232
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ساهمة مالدولة/ 

 المنتفعين

 الخروب والأكاسيا تتخللها الحبوب. 

رض/ مساهمة ق

الدولة/ مساهمة 

 المنتفعين

128 
مشاريع صغرى حول النباتات الطبية والعطرية: زراعة النباتات  .2

 تارهك 822الطبية والعطرية على مساحة 

رض/ مساهمة ق

الدولة/ مساهمة 

 المنتفعين

773 
هكتار باعتماد  622مشاريع صغرى ذات صبغة غابية: تشجير  .3

 أصناف غابية.

يمول المشروع أنشطة تشجير لدى الخواص حيث تتولى الدولة توفير الشتلات ويتولى المنتفعين القيام بعمليات العناية بالمغروسات 

قا لعقود برامج تضبط في الغرض.. كما يدعم المشروع المنتفعين لإنجاز مشاريع صغرى وأنشطة مدرة وسقيها وحراستها. وذلك طب

 للدخل وذلك من خلال التكوين والتدريب، وكذلك من خلال التوعية والتحسيس وتسهيل وصولهم إلى بالمعدات والتجهيزات اللازمة.

 278 
غرى لإرساء نظام . تسهيل الوصول إلى القروض الص2.2المكون الفرعي 

 تمويل خاص بالنساء والشباب وبعث المؤسسات الصغرى.

 

 12 122% هبة
تشخيص مؤسسات التمويل الأصغر المتاحة )بدعم من مكتب  (أ

 الدراسات(

 28 122% هبة

توفير الدعم الفني للنساء والشباب )إعداد مخططات الأعمال،(  (ب

وذلك عبر  وتسهيل وصولهم وتواصلهم مع مؤسسات التمويل الأصغر 

 انتداب مكتب دراسات.

 218 122% هبة
اقتناء المعدات حسب الاحتياجات المضبوطة مسبقا ووضعها على  (ت

 ذمة الهياكل المنظمة مع تمييز النساء والشباب.

 81 122% هبة
إعداد أدوات الحماية البيئية والاجتماعية )مخططات الحماية  (ث

 الاجتماعية والبيئية، ....( 

72 122% هبة  

دراسة حول جاذبية الفلاحة شبه الغابية بالأراض ي المتدهورة لدى  (ج

الخواص. يمول المشروع دراسة تشخيصية جاذبية الفلاحة الغابية 

وحول وضعية وفاعلية اليات التمويل المتاحة بهدف اقتراح أدوات 

مستجدة محفزة ومتماشية مع تمويل المشاريع الصغرى والأنشطة 

الغابات والفلاحة شبه الغابية بما في ذلك المدرة للدخل في مجال 

 مقترحات النصوص القانونية )مكتب دراسات(

 متابعة تنفيذ مخططات الحماية البيئة والاجتماعية (ح 22 122% هبة

 انتداب مكتب دراسات )دعم فني( 728 هبة
: التصرف 3المكون 

 والمتابعة والتقييم

 

 )الكلفة:  2.278

 مليون دولار(

 

%12 

212 قرض  سيارة اتصال( 21سيارات رباعية الدفع+ 25سيارات ) 26اقتناء  

 اقتناء المعدات والتجهيزات الضرورية لإنجاز المشروع 67 هبة/قرض

 166 هبة/قرض

تركيز نظام للتصرف والمعلومات مع إعداد دراسة حول الوضعية 

عملي المرجعية ة التقييم نصف المرحلي، تقرير انتهاء المشروع، الدليل ال

 للإجراءات الخاص بالمشروع.

 تكوين الإطارات  216 هبة

 مصاريف التسيير وتنسيق المشروع على المستويين المركزي والجهوي. 265 هبة/قرض
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 السيد رئيس مجلس نواب الشعب

 نشكر اللجنة على عملها القيم والآن ننصقل إلى النقاش العام. 

 :نيالنواب المحترملسيدات السادة والدينا قائمة أولية تضم 
بسمة الهمامي ومحمد شعباني وعبد القادر بن زينب وعبد السصار 
الزارعي وعواطف الشنيتي وحاتم اللباوي ومحمد علي فنيرة وصلاح 

 .الفرشيش ي

المادح للنائبة المحترمة السيدة بسمة الهمامي غير منصمية ولها 
 .خمس دقائق

 السيدة بسمة الهمامي

 يعا،صباح الخير جم

 شكرا السيد الرئيس، 

وكافة الإطارات  قصاادنرحب بالسيد وزير الصخطيط والا
المرافقة له، كما نرحب بإطارات وزارة الفلاحة والإدارة العامة 

 للغابات، 

مرحبا بكم في رحاب مجلس نواب الشعب ونرحب أيضا بالسادة 
 النواب،

اتفاق  نلصقي اليوم من أجل مشروع قانون يصعلق بالموافقة على
وهذا تاريخ جديد بين  0202جوان  21القرض المبرم بصاريخ 

الجمهورية الصونسية والبنك الإفريقي للصنمية بافصه المصارف في 
الاندوق الاستراتيجي للمناخ للمساهمة في تمويل مشروع تعزيز 
الفلاحة شبه الغابية واسصالاح المنظومات الغابية والرعوية 

 .المصدهورة

بأن تمويل هذا المشروع مبني على قرض ونحن أود أن نذكر 
كمجلس نواب الشعب، عندما يكون هناك قرض نشعر بثقل في 
مهامنا لكنه يبقى من المشاريع الاستثمارية المطلوبة من أجل إعادة 

الاستثمار فيها دعما للصنمية والاسصقرار وديمومتها و جدوى الغابات 
 .قصاادوإيجاد مواطن الشغل وتطوير الا

ا نود أن نثمن مكاسب الإدارة العامة للغابات التي احصفت وهن
سنة على إنشائها وهذا في حد ذاته مكسب  220هذا العام بمرور 

 .كبير للدولة الصونسية

كما نشير إلى أن الغابات في حد ذاتها تعيش عديد الأزمات 
هيكلية، حيث أن أعوان الغابات إلى حدود اليوم بلا الزمة الأ وأهمها 
أساس ي والغابات هي سلك نشيط لكنها تعد كأنها وظيفة نظام 

هي سلك نشيط له  ،وهذا لا ينطبق على الغابات ،عمومية
 خاوصياته. لذا هيكليا لا بد من إيلاء اعصبار أكبر للغابات. 

ما زلنا ننصظر صدور مجلة  ،هناك نواقص على مسصوى التشريع
مكم بأن مجموعة من السيد المدير العام للغابات، نود إعلا  ،الغابات

النواب أعدت تعديلات نرغب في مناقشتها معكم على مسصوى مجلة 
 .الغابات

على مسصوى خسائر الغابات واسترجاعها، ما حدث في الغابات 
مرعب في علاقة بالغابات وفي  0200حتى سنة  0222منذ سنة 

علاقة بتراجع الملك العام الغابي في مساحاته بعد الاستيلاءات وبعد 
 ميع الحرائق المفصعلة. ج

مهم جدا ربط هذه المشاريع الاستثمارية بمسصقبل البشرية 
 .والمواطن وسكان الغابات في علاقة بالكربون وتداعياته

مهم جدا كذلك إعطاء الكفاءات حقها، نحن نريد أن نقول أن 
 ،هذه القروض التي نأخذها يجب أن تذهب في أماكنها الصحيحة

ى أن الكفاءات يجب أن توضع في المواقع وهنا نود أن نشير إل
المناسبة لها لكي تقوم بعملها على أكمل وجه. فمثلا إعفاء مسؤول أو 
إعفاء مدير جهوي أو غيره من منابه لعدم أداء الواجب لا يعني أن 
يصم نقله بعد أسبوعين إلى إدارة جهوية أخرى أو منحه وزارة أو إدارة 

 أخرى.

ورها والكفاءات الشابة يجب أن الكفاءات يجب أن تأخذ د 
يجب أن تأخذ حظها في  ،تحظى بفرصتها في البحث العلمي وجدواه

 في علاقة بهذه المشاريع. الدور الوطني

لأن المشكلة  قصاادنعود إلى ربط هذه المشاريع الاستثمارية بالا 
تطوير الكبيرة في الولايات المذكورة وهي سليانة وباجة وبنزرت هي 

يصطلب أساسا ووجوبا المصابعة والحرص على الإيفاء  لذيا قصاادالا
بالوصول إلى النصائج المطلوبة والغايات المطلوبة وتنفيذ 
الاستراتيجيات المرسومة في هذه المشاريع التي نقدمها للحاول على 
القروض، فإذا كنا نأخذ القروض ثم نكتشف أننا لم نال إلى 

 .الغاية المرجوة، فهنا الجميع فاشل

فمنذ انطلاق  ،لغايات المطلوبةإلى االوصول ذا كنصم تريدون إ
 ،قصاادتنفيذ المشروع يجب أن يحرص الجميع، الصخطيط والا

 قصاادعليها أن تأخذ بعين الاعصبار أن هذه الولايات المحرومة من الا
أن تعطينا مثالا جيدا على رغبتها في تطوير الآن  هار دو حقيقة 

 ...في هذه الولايات قصاادالا

 السيد رئيس مجلس نواب الشعب

الكلمة الآن للنائب المحترم السيد محمد شعباني عن  ،شكرا
 .له ست دقائق ،كصلة لينصار الشعب

 السيد محمد شعباني

 بسم الله الرحمان الرحيم،

 شكرا السيد الرئيس،

 والصخطيط والوفد المرافق له، قصاادمرحبا بوزير الا

يصعلق بالموافقة على اتفاق نحن اليوم نناقش مشروع قانون 
بين الجمهورية الصونسية  0202جوان  21القرض المبرم بصاريخ 

والبنك الإفريقي للصنمية للمساهمة في تمويل مشروع تعزيز الفلاحة 
 .شبه الغابية واسصالاح المنظومات الغابية والرعوية المصدهورة

روع يهدف المش" :أتفاجأ من أهداف المشروع التي قدمصموها لنا
عموما إلى تعزيز الفلاحة شبه الغابية واسصالاح المنظومات الغابية 
والرعوية المصدهورة في الملك الغابي العمومي والخاص في ثلاث ولايات 
باجة وسليانة وبنزرت" وكأن في القارين لدينا أشجار نخيل 

 !مغروسة

والله أحيانا نحاول ضبط أنفسنا في الحديث ولكن في بعض 
يمكننا السكوت، بدراسة المساحة الغابية كم تمثل  الأحيان لا 

القارين من المجموع الوطني؟ القارين كانت تملك ثروة غابية 
ولكنها احترقت وأهلها دفعوا الثمن والآن ما زالوا يدفعون ثمن 

ثلاث من أهم الجبال جبل الشعانبي  ،الألغام المزروعة في جبالها
وم بالإضافة إلى جبال طم 

ّ
ماذا تريدون منا أن ، ةميدصوالسل

 نناقش؟ هل نحن تابعون لصونس أم ماذا؟
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على أي أساس يصم اخصيار هذه المشاريع ومناقشتها؟ هناك 
تجمعات سكنية بجانب الغابات فقدت موارد رزقها بسبب الإرهاب 

ماذا تريدون من القارين بالضبط؟ يا : ولا أجد لها مكانا هنا. سؤالي
ن أمشكلة مع القارين؟ كيف تريدون  وزراء، يا حكومة، هل لديكم

، في طم صميدة يصم الصعامل فيما بيننا هنا؟ الحشرات انتشرت
وم ينادينا وطلبنا الصدخل ولكن ما من مجيب لإنقاذ الغابة وحتى ال

 لمشروع؟هذا الا نجد لها مكانا في 

 هل الحكومة موجودة في القارين فقط للقمع؟

ديسمبر  29حصفل بثورة لنذكركم أنه منذ ثلاثة أيام كنا ن
ناء القارين وحي الزهور بوجلوسكم على هذه الكراس ي كان بفضل أ

درناية وسط جبل في قرية في عباس وسبيبة، بال لجاوتالة وم
حطب الغابة  يسصعملون  في المدارس كان الصلاميذ ،القارين

ثم يصم اسصثناء  ،لصدفئةللم يوفروا لهم أي وسائل للصدفئة، 
مها هنا؟ هل لكم الشجاعة أن يابة سصقومون بصقدالقارين، أي إج

جابتهم حول مسألة إهل يمكنكم  ،تجيبوا أهلنا؟ نحن شعب تونس
جابتهم حول أسباب عدم إمكنكم ياسصثناء القارين؟ هل 

 وجودهم؟

قامت ثورة ودفعنا ما دفعنا وعانينا الإرهاب والمواطنون تمسكوا 
ا نفعل معكم هنا؟ ماذا أهكذا يكافؤون؟ ماذ ،بمساكنهم في الغابات

لا بأس في  ،بلاغ القارينإتعني زيارتكم للقارين؟ ماذا تريدون 
ومن الشجاعة أن تقولوا لنا أننا لا نسصحق وعندها  طمأنتنا

 سنجيبكم كما يجب.

هل هذه بلاد سنعيش فيها مع بعضنا البعض؟ كان لدي العديد 
ا تحدثنا عن من المطالب ولكن لو لم يكن في القارين عدة غابات لم

من كل ذلك ورغم ذلك  لقارينتستثني اثم  اقصاادهذا، تخطيط و 
ستبقى القارين وفية لصونس وسصكون السباقة في الدفاع عن 

 شكرا. ها،تونس وعلى أشباه المسؤولين الذين اسصثنو 

 السيد رئيس مجلس نواب الشعب

الكلمة الآن للنائب المحترم السيد عبد القادر بن زينب  ،شكرا
 .له خمس دقائق، كصلة الأحرار عن

 السيد عبد القادر بن زينب 

 شكرا السيد الرئيس، 

 صباح الخير السادة الزملاء،

 نرحب بالسيد الوزير والوفد المرافق،

السيد الوزير، باراحة لدينا دائما تساؤلات حول وزارة 
مبروك  ،، نحن الآن في العام الثالثقصاادالصخطيط ووزارة الا

لم نحال على أي ش يء من وزارة الصخطيط، حتى ما كنا لكن  ،علينا
كل ش يء مكصوب لكن لا يوجد ش يء  ،نقرأه في تقرير لجنة المالية

  .ملموس

ا تريدون إنجازه، تضعون فقط ماليوم نريد فكرة واضحة ع
نشاء، تعلنون عن إنجازات سصقومون بها ولا نراها على إقرض وكلام 
و"حل الارة تلقى  وف، تسمعون فقط سـوف وسأرض الواقع

 خيط".

جويلية تعددت فيها الحكومات وأقيل فيها ولاة وعين  02 ذمن
فيها ولاة جدد ووزراء جدد ولا ش يء جديد. كيف تريدون بناء 

دون أي إنجازات لفائدة صغار الفلاحين، وزارة الفلاحة فيها  اقصااد

ها فيها مسجدان، أضيفوا لإدارة عامة، الفلاحة بلاد بمفردها،  72
خلايا  شيئا حتىولا تنجز ملاعب وسصابح بلدا مسصقلا بذاته 

 رشاد لا تقوم بعملها.الإ 

دماجهم في الدورة إماذا أنجزتم لاغار الفلاحين بغاية 
دماجهم في إية؟ ماذا فعلصم للشركات الاغرى لكي يقع قصاادالا

 ية؟قصاادالدورة الا

كي "من لونوسع الجباية " platform" بـماذا خططصم للقيام 
أو أن من هم مغلوبون عن أمرهم يدفعون قطرة تصملى الغدران" 

فقط نسمع بمليارات دون أن نرى شيئا ملموسا رغما عن أنوفهم، 
 على أرض الواقع.

الزيت  ،اج والبيض كذلك مفقودجاليوم البطاطا مفقودة والد
 المليارات. هفي كل هذشيئا فقط مصوفر والحمد لله، يعني لم نر 

أنكم لا تسصمعون لما نقوله وتسصغربون  % 77بنسبة  أؤكد لك
ع إليه، جاء احتى عندما يأتي للوزارة لا تريد الاسصم ،من حديثنا

لصمش ي افريق مع السيد الوزير السابق ونبهنا من عدم جدوى هذا 
ن هنا و وقلنا أن تونس لنا جميعا ليست فقط للوزراء ونحن موجود

على القروض وعندما يصم  ولنا ما نقوله، عندما نبقى ناادق
ا ماذ ،عن القرض الذي صادقت عليه لمساءلتي ةلمحكملاسصدعائي 

أنا دائما أحصفظ، هذا يجب أن يعرفه جميع ؟ هل سأنكر؟ سأفعل
سيساءل نحن من أنصم أرجلكم في الركاب و  ،خيرالأ في الزملاء، 
حيث تبين أن هناك أراض ي لم  ،نريد أن نفهم ما يحدث ويحاسب،
الاحها والحال أنكم من تخططون، تخططون للانصفاع يقع اسص

 بالقروض لغاية الصداين وهذا واضح.

ه لغاية منفأتقرب  جيدة،السيد رئيس المجلس  جراية أرى أن
 ،الصداين، قدموا لنا استراتيجية واضحة لكي نفهم مآل هذه البلاد

أينما يذهب يجد و فلا ش يء قد تغير ونحن نرى الرئيس يسير بمفرده 
مع أعضاء الآن أصبحت و خور، هل يراه الرئيس بمفرده؟ واضحة ال

للاسصفزاز لبلدية يصعرض حتى إلى امجلس نواب الشعب من يذهب 
 آخرشخص ويقوم  منحرف للعنف من قبل شخصالمقاود و 

بصاويره فيابح الزميل في السجن، تذهب للإدارة تحال نفس 
ولا  "ت بقلبكترى بعينك وتمو " ،العملية، هذا برنامج ممصاز جدا

وخلفك جماعة على مواقع الصواصل  تصكلم وعندما تصكلم تابح لوبي
 الاجصماعي. 

 ..هذه الوزارة هي أهم وزارة، صحيح وزيرة المالية.
 السيد رئيس مجلس نواب الشعب 

له  ،السيد عبد السصار الزارعي عن كصلة الأمانة والعمل ،شكرا
 خمس دقائق.

 السيد عبد الستار الزارعي
 را،شك

 بسم الله الرحمان الرحيم، 
واللهم احم هذه  يناللهم ثبّت أقوالنا واللهم اجعلنا من الاابر 

 البلاد،

 الكرام،  يسادت 

 والصخطيط والطاقم المرافق لسيادته، قصاادالسيد وزير الا

 يدمواطن تونس ي أو نائب شعب وطني لا ير  ن هناكألا أعصقد  
مشروع استثماري في تونس هذه البلاد ونحن مع كل لالاستثمار 

 .ةسواء كانت طرقات أو غابات أو فلاح العزيزة
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هذه لن و من تخططم والصخطيط، أنص قصاادسيد وزير الاال
زيد، أصبحت و بمن سيدي  ةهذه الجلسلإلى تونس  عائدالبلاد وأنا 

أطلق الزيصون وسلماذا هو مغلق؟  ،المغلقةقات ر الط تي أفصحفي دائر 
رئيس الجمهورية  معلى رأسهو  ي هذه البلادكل وطني فلصيحة فزع 

 نوايوزير الفلاحة وبرئيس دبجصمع برئاسة الحكومة و يي نراه ذال
 .الزيت ولا نرى شيئا

أنا و  ةبعد الميزانيعندما عدنا  ،ليس عبد السصار الزارعي فقط
حب البلاد، وصلت إلى درجة أي ني صادق ولأننمن طبعي أواجه لأن

ي نحن فيه ذهذا المسار ال نعو الدولة  نع عن الدفاع ني عاجز نأ
أنه مسار وطني، صيحة فزع من  ما دام سأظل معهونحن منه و 

سيد رئيس الجمهورية، إلى السيد رئيس الالفلاح الصونس ي إلى 
أعضاء مجلس  ةالحكومة، إلى السيد وزيرة الفلاحة، إلى الساد

 .النواب

جزء من  مفي الدولة وأنص أنصميا سادتي أعضاء مجلس النواب، 
عبر صفحات كصب ينواب اليابح عضو مجلس  عندما ،اليوم الحل

هذا عيب  ،سبب أزمة الزيت هو ديوان الزيتالصواصل الاجصماعي أن 
 هذه البلاد، وكل وااحفظ موأنا أقول لك نحن جزء من الحلعلينا، 

سنرى من ينصحر ومن  لأن بعد موسم الزيصون  صحمل مسؤوليصهمنا ي
في الفلاحة  واعملييعزفون عن الفلاحة ولن سرون فلاسه وآخإيعلن 

 .مجددا

وأتمنى ، أتمنى أن تفهم كلامي، والصخطيط قصاادالسيد وزير الا
 أ

ّ
 .هذه هي الحقيقة وهذا هو الشارع الصونس يف ،تراه نقدا غير بناء لا

ويطلق  يثوالفلاح في تونس يسصغ اليوم الشعب الصونس ي 
 لماذا نأخذ، مثروتكواحموا  ةالحقيقب الفلاحوا صيحة فزع، صارح

تونس فقيرة ولكن في الحقيقة هي بحاجة إليها ولأن القروض؟ لأننا 
 .يخطط لها فقير في فكره ومخططاته ذيليست فقيرة، فقيرة لأن ال

بالحقيقة حتى  ارحوههذا الشعب وص وا، احترممأقول لك
نحافظ على السلم الاجصماعي ونحن من يعرف الواقع ونحن في 

 ةقيقد ان ونحن نحصك بالمواطن في كل لحظة وكل ثانية وكلالميد
 ..ه.حار ونا

 السيد رئيس مجلس نواب الشعب

شنيتي غير الالكلمة الآن للنائبة المحترمة السيدة عواطف  ،شكرا
 .منصمية، لها خمس دقائق

 السيدة عواطف الشنيتي

 سيد الرئيس،الشكرا 

ت وزارة والصخطيط وإطارا قصاادمرحبا بالسيد وزير الا
 بالجميع،الصخطيط والفلاحة والصجهيز، مرحبا 

مشكلة في  زيصون المشكلة زيت  اليوم كفلاحةسيد الرئيس، ال
جلسة طارئة مع السيد وزير الفلاحة بعقد لب اطبأكملها وأتونس 

 .ينالفلاح ةداخاصة للس بأخف الأضرارللخروج من الأزمة 

 أنحن نحبذ موي ونقرض تنأمامنا  يلذسيدي، اليوم القرض ا
على قروض تنموية ونعرف كيف  الصونسيةتصحال الدولة 

عب على جهة باجة شستصحال عليه، اليوم عواطف شنيتي نائب 
لماذا في باجة وفي  ،تايعني سندخل في الجهوي ،اسصمعت للزملاء

 سليانة وليس في مكان آخر؟

أريد أن أعلم الجميع أن الشمال الغربي يمنحكم القمح  
 بالشمالموجودة لأن جميع السدود  ،اءبالم يزودكمغربي والشمال ال

هناك من يعاني العطش، لدينا زياتين ماتت عطشا في  وما زالالغربي 
 في المياه. الحاد الشمال الغربي جراء النقص

لكي نقول ما معنى باجة؟ منذ دخولي لمجلس  غير مناسب الوقت
ى بالشمال نواب الشعب منذ سنصين هذا القرض الثاني الذي يعن

كنا ناادق بفرح ونعرف مشكلة تونس ووضعية المالية و الغربي 
 لماذا الشمال والجنوب. ،لذا لا داعي للمزايدات ،العمومية

ما شد انتباهي في القرض خاصة اسصالاح ودعم  ،السيد الوزير
 ،ومجابهة حرائق الغابات، في المدة الأخيرة لدينا مشكلة في الحرائق

أقول لك  ،مليارات مخااة لمجابهة الحرائق 9فعندما تقول مثلا 
المبلع ضعيف  ،أننا في ربوع الشمال الغربي كلها زراعات قمح وشعير

لأننا لا نسصطيع إيقاف شرارة  ،جدا لحماية الغابات من الحرائق
حتى أعوان الحماية المدنية يشصكون لأن الحرائق عندما تشب  ،النار

را ظأماكن أخرى نة بمقارنفي الشمال الغربي ليست سهلة 
هذه في فنصمنى أن ننظر  ،والجبال الشاسعة  الوعرةلصضاريسها 

 .امليارات ونضاعفه 9 مبلغ ونحاول أن نرفع في ،المسألة

 ،"كذلك فيما يخص "تعزيز قدرة صمود الصجمعات المحلية
عندما يأتي مشروع مثل هذا وتصفاوض معهم على  ،السيد الوزير

لأنه لا يرغب  ،غب في الحاول على تمويلالأقل نصفاوض على من ير 
 ،الغنم رعايةأو  "لاكاسيا" زرعفي تلقي تكوين في تربية الدجاج أو 

ألف  02آلاف دينار أو  22حتى  ،فهم يرغبون في مورد رزق فقط
هناك عزوف تام على فا لا ينفعهم، نولكن تلقيهم تكوي حيواناتدينار 

موال تنفق هباء، تساعد وأنا أحدثك كابنة ميدان لأن الأ  ،الصكوين
شخص  2222أو  2222عائلة أفضل من تكوين  222عائلة أو  2222

 ولن تحال المنفعة حينها.

الغابات، متى  مدير عامسأتحدث مع السيد  ،السيد الوزير
سترد علينا مجلة الغابات؟ أنصم لا تفهمون، مشكلة المياه ومجلة 

 مل وتطبيق القانون وهي أدوات للع ،الغابات في غاية من الأهمية
نفهم ما لنا وما علينا، لماذا تحرم الشمال الغربي من الآبار حتى 

 ن هناك من يحفر ويفعل ما يشاء.أفي حين  ةالعميق

لسيد على الحاح وطرحت سؤالا شفاهيا إهنا أطلب بكل 
الوزير، قدموا لنا مجلة المياه ومجلة الغابات لكي يكون لدينا أدوات 

 ..ونعرف ما لنا وما علينا، هكذا سصعم الفوض ى. وتعود الدولة بقوة

 السيد رئيس مجلس نواب الشعب

لنائب المحترم السيد حاتم اللباوي عن كصلة لالكلمة  ،شكرا
 .خمس دقائق صوت الجمهورية، له

 السيد حاتم اللباوي 

 سيد الرئيس، الشكرا 

 ،مرحبا بالضيوف الكرام

في مديونية هل أن تونس في حاجة إلى هذا القرض ونحن  
 كبيرة؟ 

في حاجة  هل أن تونس في ظل العجز الغذائي قمح وشعير وخبز
 إلى مثل هذا القرض؟ 
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هل أن تونس وهي في طريقها إلى اسصكمال الصحرر الوطني في 
 حاجة إلى الاقتراض من أجل غراسة الأشجار الغابية؟ 

والله لو كان هذا المال سيوجه لإنصاج الحبوب والصحرر الغذائي 
كان أفضل خاصة أن كل العوامل الخارجية والداخلية والفيزيائية ل

ة هي سنوات صعبة من قادمالسنوات ال تقول أن يصافيزيقيةوالم
 .حيث الغذاء

نقول  وعندما نمر، المشروع جميل لكنه استثنى القارين كليا
ولن القارين، نقول الشعانبي، سلوم، سمامة، هذه الجبال الكبيرة 

ولا  فالقارين منطقة جبلية بالأساس ،ل الأخرى الجباأحدثك عن 
الجبال وغابات  عددمثيل لها في الجمهورية الصونسية من حيث 

تم لم سيد الوزير ال قول لكوسأ واليوم تستثنى وأنا أعلم لم تستثنى
الجبال مناطق  لأن جميعتم اسصثناء القارين  ن.اسصثناء القاري

 ،قة عسكرية مغلقةمنط سمار جحاي معسكرية مغلقة وبقينا ف
نها أانتهت كل الظواهر وانصهى الإرهاب وانصهى كل ش يء والجيش قال 

 .منطقة عسكرية

 مكليل ومرعى كلهإعسل و  من من الجبالمن لديهم مورد رزق 
تلك الأراض ي وأنصم تصحدثون  واإلى المدن وترك واالجبال ونزح واغادر 

ة شبه غابي ةحعن تعزيز قدرة صمود الصجمعات المحلية، عن أي فلا 
 ع؟و وعن أي مشر  تصحدثون 

هذا سيدي الوزير، لا بد من الالصفات إلى هذا الإشكال، 
 بد من حل ، لا غلقةالمعسكرية النطقة المهذه  ،"الضرس المسوس"

بل بصأمين العيش  ،هذا الإشكال ولا يحل الإشكال بغراسة الأشجار
 .الآمن والكريم لسكان جبال القارين

 كليلأشجار الإ على سبيل الذكر ةشبه غابي ةفلاحنقطة أخرى، 
والفقراء والمساكين ومن يصمعش  كليل؟ الكادحاتفي الإ يعمل من

يقومون بشرائه بأسعار الذين  كبار المقاولينبارونات و ويصمصع به؟ 
بأسعار  غرام وبالطنبالكيلو  هؤ صم شراي، ما أقول  أعي وأنا بخسة
هل أن الدولة على علم  .ثم يباع بأضعاف أضعاف الأسعار قليلة

 بهذا الفساد وعلى علم بهذا الإشكال وعلى علم بهذا الاسصعباد؟
"l’esclavage moderne "  في جبال القارين وربماالذي يحال 

 .حتى في جبال أخرى  يحدث

نحن سصأتي علينا سنوات عجاف و الأمن الغذائي،  ،قبل أن أنهي
تتسع والأبواب الحروب و  قمح وخبز وشعير  مشاكل من يالآن نعان
ولا  لن ينفعنا لا فراولة ولا خوخلينا وعندما نعاني الجوع عسصغلق 

الأراض ي موجودة والمياه موجودة ، القمح والشعير فقطسنجد ، تفاح
ونحن  وإنصاج الفراولة والدلاع والبطيخ لكنها تستثمر في إنصاج الغلال

 .على أبواب الجوع

بسعر لتر الزيت م بيع أن يصثم زيت الزيصون، اليوم جميل جدا 
عاصر والمرائع، لكن ما ذنب ذلك الفلاح  أمر هذا مناسب للمواطن، 

هل فكرت الدولة في ، فيبيع بالخسارةسلأنه  ينصج سصغلق ولنالتي 
الادمة في إنصاج زيت  أتيوفجأة تالذين أنفقوا الكثير تعويض هؤلاء 

صخلدة م ديون كبيرةو  في القروضين مصورطشخاص الأجد الزيصون وت
 هذه الأشياء؟ منعلى حساب رجاعها لإ لا يمكن 

وتم  أجدد شكري لكم وقبل أن أنهي، القارين منطقة غابية
 ينومسؤول راءوز  مأنص ملولا القارين لما كنصف ،اسصثناؤها عمدا

تحت هذه القبة،  ملما كنصة، وأعضاء مجلس النواب وكل الساد
 .مرحبا بكم مرة أخرى 

 لشعبالسيد رئيس مجلس نواب ا

الكصلة عن  رةينلسيد محمد علي فا النائب المحترم ،شكرا
 .الوطنية المسصقلة، له خمس دقائق

 السيد محمد علي فنيرة

 سيد الرئيس،الشكرا 

 ،سيد الوزير ومرحبا بكافة الطاقم المرافق لكبالمرحبا 

مليون دولار لزراعة أشجار  22مشروع قانون بـ  ،سيدي الوزير
 هل هذه أولوية اليوم أم لا؟  :لواءتسااليوم  وابغابية، عديد الن

اليوم الصنوع البيولوجي أصبح من ، ، هذه أولويةزيرسيدي الو 
أولويات الدولة الصونسية، النظم الإيكولوجية الصحية من أوكد 

في سبل عيش عديد  أولويات الدولة الصونسية وهذا أيضا يساهم
ون ساكن في الدولة مليبسكان الغابات الذين يقدرون اليوم تقريبا 

 الصونسية.

السيد الوزير، الاعصناء بالملك الغابي اليوم وتعزيز قدرة الامود 
هو أقوى دفاع عن الصغيرات المناخية التي تشهدها الدولة الصونسية 

 22و فصحكيلومتر  22يعصني بـ  إذفي هذا البرنامج،  للكن هناك إشكا
 ليوم أكبر إشكال منكيلومترا تهيئة من المسالك الفلاحية فقط وا

الإشكاليات التي تحدث عنها أهالي الجبال الذين يقطنون بها 
ويسترزقون منها أو الأهالي الذين لديهم أراضٍ فلاحية موجودة في 

وزارة الفلاحة آخر أن الجبال وهي المسالك الفلاحية واليوم نرى 
في اهصماماتها المسالك الفلاحية، وهي أوكد أولويات المواطنين حتى 

 الوزارة. نرى أن هذا آخر اهصمامات اليوم تنقلاتنا
 02لسيد الوزير، ولاية نابل كالعادة ليست محسوبة لكن فيها ا

من مساحة الولاية  %00ألف هكصار من الأشجار الغابية وتمثل 
هكصار من  222معدل بوتصعرض لاعصداءات كل سنة، تقريبا تفقد 

هكصار في منطقة  222 الأشجار الغابية كل سنة، العام الماض ي
 الهوارية ولكن لا نجد فيها برامج تنموية تخص الغابات.

فقط من  %2السيد الوزير، أريد أن أذكرك بأن ولاية نابل فيها 
من الإنصاج الفلاحي وهذا الرقم  %22الأراض ي الفلاحية لكنها تعطي 

 %22من الأراض ي الفلاحية تعطي  % 2أريده أن يبقى في مذكرتك، 
ولاية أن وضوع الثاني وأقول لك لمإلى ا تطرق هنا أ نصاج ومنالإ من 

 نابل تبقى دائما بافر مشاريع من طرف وزارتكم.
السيد الوزير، نبدأ بالصنمية الجهوية، قبل مجيئك للوزارة كنا 

 0202الولايات، للأسف في ميزانية  مليارا توزع على جميع 122نأخذ 
ى أساس أن الاعصمادات ، اسصبشرنا بقدومك عل122أصبحنا نأخذ 

سترتفع لكن بقدومك نقات الاعصمادات وهذا خطر تصحمل 
 .االصنمية الجهوية بأكمله الوزير ومسؤوليةمسؤوليصه كاملة السيد 

 2222أو إلى  922الترفيع في هذه الميزانية إلى  0200 ننصظر سنة 
 122كلفة المشاريع ترتفع، بمعنى  بينمامليار، لا نريد أن تنخفض 

را ظكلم، اليوم لن نسصطيع ذلك ن 2أو  2يار التي كنا ننجز بها مل
ع كلفة المشاريع وتقلص الاعصمادات في وزارتكم وننصظر السيد الارتف

 زير أن ترتفع وأؤكد على هذا.و ال

 ه الأهمية اللازمة من طرفك شخايا.ؤ يلا إهذا الموضوع يجب 
انطلق السيد الوزير، نقطة ثانية ولاية نابل، هل تعلم متى 

، أراض ي غير مزروعة تعانيوهي  0222الصمييز السلبي؟ منذ سنة 
ومؤسسات سياحية مغلقة، تراها حتى على صفحات الصواصل 

 اهصمامها. آخر  قصاادالاالاجصماعي، ماانع تسرح العمال ووزارة 
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كنت قد تقدمت لسيادتكم بعديد الملفات وللأسف لم أجد 
 تجاوبا من طرفكم.

 العموميةستثمارات الا من حيث  02نابل  اليوم ترتيب ولاية
، لو كان هذا 02للدولة الصونسية ويمكننا أن نال بها إلى المرتبة 

 تحقيقه. بإمكانكمأو هدفكم  مشروعكم

قمصم بصدمير الولاية، فإلى متى تواصلون في هذا؟ ما هو 
 برنامجكم لهذه الولاية؟

ات سنة من الاستثمار  امليار  022الوقت لا يكفي، قدمصم لها 
 222عدد السكان منحصموها حيث مقابل ولايات أقل منها من  0202
 . % 0.2يعني 

اليوم الصمييز أصبح سلبيا، أدعوك إلى جلسة على مسصوى ولاية 
 ..نابل لمناقشة الأمر الذي أصبح ضروريا.

 السيد رئيس مجلس نواب الشعب

 ةليش ي عن كصشر فال لاحصشكرا، الكلمة للنائب المحترم السيد   
 .دقائق له خمس، الأمانة والعمل

 السيد صلاح الفرشيش ي

 شكرا سيدي الرئيس،

 مرحبا بالسيد وزير الاقصااد والصخطيط والوفد المرافق له،

نناقش اليوم اتفاقية قرض تنموي بين تونس والبنك الإفريقي 
للصنمية لصمويل مشروع تعزيز الفلاحة الشبه الغابية واسصالاح 

ا من دوالرعوية المصدهورة. هذا المشروع مهم ج المنظومات الغابية
حيث دوره في الصنمية المسصدامة والشاملة بالمناطق الغابية والشبه 

هكصار من الغابات  1222الغابية والذي من خلاله سيصم اسصعادة 
ألف هكصار  12المصدهورة وتوفير الحراسة للغابات على مساحة 

، بالإضافة إلى تدخلات أخرى هكصار من الكثبان الرملية 022وتثبيت 
في مجال البنية الصحصية وفصح مسالك غابية وتهيئة مراكز غابية 
وتهيئة منابع مياه وخزانات مياه وفصح قواطع نارية واقصناء آلات 

ا تمويل المشاريع الاغرى في مجالات الغابات ضوأي كاسحة وغيرها
 والفلاحة الشبه الغابية بأراض ي الخواص. 

إلى ذا المشروع الهام وأدعو من تحت قبة البرلمان ا هدأبارك ج
جندوبة ضمن برامج مسصقبلية على هذه الشاكلة  تي، ولايةإدراج ولاي

ا لصوقف مثل هذه المشاريع على غرار مشروع الصنمية المندمجة ر نظ
محمد ابني  فعمادة بوسالم وبلطة بوعوان ةبولايتي وخاصة بمعصمدي

سد كساب من عمادة غزالة و عماد ة و ضالشواولة والعواو وعمادة 
هي  ،زيرة من معصمدية بوسالمدمعصمدية بلطة بوعوان وأيضا عمادة 

عمادات غابية أو شبه غابية في حاجة أكيدة وماسة لفصح مسالك 
ا لصوفير الماء الاالح للشرب ضغابية وطرقات لفك عزلة مواطنيها وأي

لى توفير " أو الهندسة الريفية، بالإضافة إSONEDEعن طريق "
عداد أخرى أمواطن شغل من خلال إحياء الحضائر الغابية وإضافة 

أكثر أهمية، بالإضافة إلى تشجيع شباب هذه المناطق على بعث 
مشاريع مصوسطة الكلفة لاسصالاح الفجوات الغابية واستثمارها 

ا تمويل أصحاب ضمثل تربية الأبقار والأغنام والدواجن وغيرها وأي
 .بالغابةالحرف المرتبطة 

شباب هذه العمادات يعيش البطالة وأصبح هاجسه الوحيد 
الهجرة، فعدد سكان هذه العمادات الغابية يتناقص من سنة لأخرى 

محمد من معصمدية بلطة بوعوان ابعمادة بني  لا وهنا سأضرب مثا

التي هجرها أهلها وأصبح عدد السكان بها لا يصجاوز الألف بعد ما 
 . 2772نة ساكن س 1222كانت تضم 

توسيع مجال تدخل هذه إلى أدعو مجددا  السيد الوزير،
أهم لأن المشاكل بهذه الجهة  اتالمشاريع على ولاية جندوبة وباعصماد

 .مع الشكر ،أكبر وأعظم

 مجلس نواب الشعبالسيد رئيس 

ا، الكلمة الآن للنائب المحترم السيد حمادي العشاري ر شك
 .له ثلاث دقائقم، غيلاني غير منص

 السيد حمادي غيلاني

 شكرا سيدي الرئيس،

 صباح الخير،

 مرحبا بالسيد الوزير،

 مرحبا بسامي إطارات الوزارة، 

نطلق من مناقشة هذا المشروع الذي هو في علاقة بصعزيز سأ
الرعوية و الفلاحة شبه الغابية واسصالاح المنظومات الغابية 

 .لاقليإلى الوراء  "historique" سأحاول الرجوع بالـلكن  ،المصدهورة

خارجية لصمويل جملة من المشاريع  ضسبق أن أخذنا قرو 
وتطوير البنية  الحيوية التي هدفها تحسين معيشة المواطن من جهة

 الصحصية وخاصة البنية الصحصية الخاصة بالفلاحة. 

عض المشاريع التي هي في نفس بذكر بأأن  الوزير، أريدسيدي 
توقفت رغم أنها ها منها مشاريع مآلات فلا نعر  ناولكن السياق

مشاريع أخرى التي هي على الورق مشاريع  وفيهاصمويلات خارجية ب
ولم منتهية ووقع استهلاك الاعصمادات ولكنها على الأرض غير وظيفية 

 .ومن حقنا أن نتساءل عن هذه المسائل المواطنمنها  ينصفع
غابية لاشاهد المهناك مشاريع  نعلم بأن نالمسألة الأولى، نح

بصمويل خارجي ولكن وقع إيقاف هذا المشروع ولا نعرف لماذا توقف 
ولا ما هي المكونات التي أنجزت على الأرض، على الأقل في الجهة التي 

في  ةفلاحي ةغابية تمثل مجمعين تنمويالشاهد الممشاريع  تخاني
حتى  لم نر أي ش يء على الأرض ،وفي عمادة سمامة يةعاعمادة الوس

 ،غير صحيحةمعطيات  قدممن الصفاصيل وأالعديد في  لا أدخل
منه  تم صرف اعصمادات  ،المواطن يقول أن هذا المشروع قد توقف

أن بعض  ولا نعرف ما المكونات التي أنجزت من خلاله وأذكر 
آبار  أتحدث عن ،المكونات أنجزت على الأرض ولكنها غير وظيفية

لا نها غير مجهزة أو لأما لشرب بقيت غير وظيفية إالاالحة للمياه ل
هذه إلى لصال " conduite"نصفع منه الأهالي أو لا توجد ييوجد ربط ل

 المنطقة.

طرح في مشروع جنوب ولاية القارين الذي بقي ينفس السياق 
من المفترض أن ينطلق بعد تكوين وحدة الصارف ولكن  لا وكانمعط

لفلاحة وزارة ا تمدنا بهعندما نأخذ الكصيب الذي  ،لم نفهم
المشاريع الصابعة لمشروع جنوب  لم نفهم ما والمندوبية الفلاحية،

لها التي مليار يصم إلحاقه بالمشاريع  022خاص له الذي  الولاية
المشاريع التي هي إلى جانب  المندوبية الجهوية للفلاحة على اعصمادات

 مع...في علاقة بالمجلس الجهوي بالشراكة 

 عبمجلس نواب الشالسيد رئيس 

، له عشر ا، الكلمة الآن للنائب المحترم السيد يسري البوابر شك
 دقائق.
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 السيد يسري البواب

 مرحبا بالسيد الوزير،شكرا، 

 ،ا بإطارات الوزارةبمرح 

نخاطب السيد وزير الاقصااد  سيدي الوزير، اليوم نحن
الدولة هذه وهما عماد تواصل  قويصان جداكلمصان  ،والصخطيط

ومن المفروض أنهما سيخرجان البلاد من البلاد  هذه وعماد نجاح
 هذه الأزمة التي تعيشها.

مشروع  ي، سأقرأ العنوان: "تمويلالمشروع الموجود أمامأبدأ ب
الرعوية و تعزيز الفلاحة شبه الغابية واسصالاح المنظومات الغابية 

هذه المنظومات لم تصدهور في يوم أو يومين، هذه  "المصدهورة
 ،ننفق عليها الكثير سابقاي أعطصنا إياها الطبيعة لم المنظومات الت

لإصلاحها مليون دولار  22 من أجلهاونأخذ قمنا اليوم بدهورتها 
السيد الوزير هل سصعرف لكن من يقول لنا ولإعادة الانصفاع بها، 

قمصم بإعدادها ما هي الاستراتيجية التي تدهورا في المسصقبل أم لا؟ 
ثم  مليون دولار هذه 22أن نارف  عدبمن جديد  حتى لا نقترض

 بعد سنوات تأتي أجيال أخرى وتقول بأنها تدهورت؟

سأوجه لك السيد الوزير سؤالين، هل سنجد في السنة القادمة 
منصوج البطاطا في السوق؟ هل سنحافظ خلال السنة القادمة على 
نفس صابة الزيت وعلى نفس الأسعار؟ هذا صعب بعض الش يء 

 السيد الوزير.

على إثر اتاالي بعديد الفلاحين يقولون أن هذه  ،سيدي الوزير
سنة  سبعينالسنة لن نقوم بزراعة البطاطا، اليوم الفلاح سنه 

يجد نفسه في السجن لأن ممثل مندوبية الفلاحة يقول أن البطاطا 
الموجودة لديه هي "زريعة" وممثل وزارة الصجارة يقول يمكن أن تكون 

اليوم بادد استهلاك البطاطا التي تم  قابلة للاستهلاك، نحن
زراعتها في سبصمبر ولكن كل الفلاحين هربوا من "زريعة" البطاطا ولن 

 sur"سينصجون البطاطا  ،يقوموا هذه السنة بزراعة البطاطا
commande " لمعامل"frite " ولبعض الأشخاص الذين سيقدمون

 طلبية في السلع.

كبر منطقة في إنصاج أعيش في منطقة ساحلية كانت تعصبر أ
فقد كان يقام كل سنة على الأقل معرض للباكورات  ،الباكورات

يشرف عليه أعلى رمز في السلطة الصونسية في السلطة الصنفيذية 
 وهذا يظهر قوة هذا الإنصاج، أين هذه الباكورات اليوم؟ 

اليوم هجوم عمراني على العقارات والأراض ي الفلاحية ولا ندري 
اليوم هناك نقص في مياه نبهانة ولم نجد لهذا أية حلول أين الدولة، 

، مشاكل البيوت المكيّفة والإنصاج والفلاح يسصغيث، ارتفاع تكلفة
 كبرى.

 أو السقوي  من صابة الزيصون تعصمد على الري الصكميلي 72%
يقول  ،على المسصوى العام وهي تصطلب عملا جبارا وتكلفة كبيرة

كلغ من  9تصطلب  يت الزيصون اليومالفلاح أن كلفة اللتر من ز 
 0222مليما، هذه  2222مليما والعار بـ  1222الجمع بـ  ،الزيصون 

مليما دون احتساب مااريف الصنقل والمااريف الأخرى، مع العلم 
أن المنصوج البعلي في السنة القادمة لن يكون صابة وناف صابة 

سعر اللتر من  دينار التي يباع بها 22أي أن  ،بالنسبة إلى السقوي 
 الزيت اليوم هي لسنصين أو سنة وناف لبعض الفلاحين.

بخاوص المشكل كان هناك حل، كان هناك  ،السيد الوزير
أيقطناه وقلنا له  ،ش يء اسمه ديوان الزيت كان في سبات عميق

 وهو غير مسصعد لذلك. انهض وعليك حل مشكل البلاد

ديوان الزيت؟  سيدي الوزير، هل تعلم ماذا كان يفعل سابقا  
 يبيع الزيت ،له تسبقةيدفع و  الفلاحديوان الزيت يشتري من كان 

على سعر البيع. أين ديوان الزيت هذا " reliquat" يقوم بـ وبعد ذلك
بعد الثقة التي كانت ممنوحة له وبعد الدور الذي كان يقوم به 
 اليوم؟ حتى مواجل ديوان الزيت وحتى إمكانية الصخزين لديه انهارت،

أين ديوان الزيت؟ ولماذا انهار؟ وما سبب تدهور وضعية ديوان 
 الزيت؟

ألف طن من  122السيد الوزير، سابقا كانت هناك تقريبا 
ألف طن اسصيراد للزيت النباتي، هل  012الزيصون وكان هناك تقريبا 

أن الدولة لا تنفق على الأدوية نتيجة الصبعات الصحية للزيت 
هم أكثر الدول المسصوردة  ؟ن للزيت الزيصون النباتي؟ أكبر المادري

 للزيت النباتي، أين نحن سيدي الوزير؟ 

يجب أن تعيدوا وضع اليد على القطاع ويجب إعادة تنظيمه، 
سؤالي: من يقوم اليوم بصحديد أسعار الزيت؟ هناك كلمة تصداول لا 
نعرف مادرها، كل يوم يصغير سعر الزيصون وسعر الزيت، من يقوم 

 لش يء؟ بهذا ا

اليوم السياحة والفلاحة ركائز هذه البلاد تشهد تضررا ويصم 
ضربها. هل أنصم واعون بأن هناك اليوم مخططا كبيرا لضرب الدولة 
أم لا؟ إن نجاح الفلاح وقفة المواطن مرتبطان ببعضهما البعض 
السيد الوزير وكما ذكر الزملاء علينا الانتباه من ثورة الجياع، كل 

رى لا تهمنا، اليوم ثورة الجياع هي التي تقلق وهناك الثورات الأخ
 مخططا يحاك لهذا البلد.

سيدي الوزير، يقولون أن سعر البطاطا في ليبيا خمس سعر 
 2البطاطا في تونس، لماذا؟ لماذا الفلاح اليوم يشتري طن البطاطا بـ

غير جيدة؟ من يشرف على عملية اسصيراد " productivité"ملايين و
 marge"بطاطا؟ لماذا لا تصدخل الدولة؟ لماذا لا يصم مراقبة "فحل" ال

bénéficiaire des importateursتقومون بصحرير أسعار  "؟"les 
engrais " والأدوية وتقومون بصحديد أسعار المنصوج، أي بقية الأسعار

بالسعر الذي يريده والسوق  "importateurs" تم تحريرها، يبيع لـ
 ذلك يجد الفلاح نفسه يبيع .. مفصوحة أمامه وبعد 

الصوزيع أن أكثر  "circuit" هل تعلمون سيدي الوزير أنه في
مصضررين هما الفلاح المنصج والمستهلك الذي يستهلك الأخير. الفلاح 
المنصج يبيع بأرخص الأسعار والمستهلك الأخير يشتري بأغلى الأسعار 

ة الدولة، اليوم والوسطاء الله أعلم ماذا هم بادد الضخ في ميزاني
  .وكيل سوق ولا أدري عن ماذا ننصحدث عن "هباط" وع

أتذكر أنني شاهدت في برنامج شخص أوقف شاحنة لبيع 
ملايين. من يراقب  1الأسماك في الطريق، بمكالمصين هاتفيصين ربح 

 هذا الش يء؟ هذا بثصه الصلفزة الصونسية ولم أره أنا. 

لبطاطا وعندما تقوم أنت اليوم عندما تقوم أنت بجلب "فحل" ا
بجلب الأسمدة، الأسمدة تال لصونس مهربة من الجزائر، عليكم أن 
تطلعوا على جودتها، عليك أن تقوم أنت بجلب الأسمدة وبصحديد 

، عليك أن ترجع "marge bénéficiaire" الأسعار وعليك أنت أن تضع
وتضع يدك، عليكم أن لا تتركوا هؤلاء لأن هؤلاء هم "مخنق" 
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دولة، هؤلاء الذين تعيش عليهم الدولة، عليك أن تضع يدك ال
  .عليهم، راقب، راقب وحدد

هناك أشخاص لا رقيب عليهم، هناك أشخاص يحصكرون 
السوق ويعيثون فيه فسادا، فهم يسصعبدون الشعب الصونس ي وهذا 

 restructuration de" غير معقول، يا سيدي عليك أن تقوم بـ
marché "وا على عليكم أن تطلع"régit " في فرنسا، اليوم الفلاح يصم

مليم الكلغ ويقولون له سنسجل  022 تجميد سلعه ويبيع مجبورا بـ
مليم ويجد نفسه مجبرا على بيع سلعه بهذا السعر حتى لا  722لك 

 .يعود بها مصضررة

السيد الوزير، اليوم عندما يأخذ الفلاح منصوج الطماطم  
عامل الطماطم ويصم تجميد منصوجه لسوق الجملة يجد وسيطا مع م

ولذلك يضطر للبيع بالسعر الذي يحددونه له حتى لا يعود بمنصوج 
 الطماطم أو يلقي بها في الشارع.

اليوم عليكم أن تعودوا إلى أراض ي الدولة الفلاحية وعليكم أن 
تقوموا بإعادة توزيعها على الشبان المصحالين على شهائد والذين 

العليا للفلاحة وعليكم البحث لهم عن طريقة  تخرجوا من المدارس
ليصحالوا على قروض بنكية لأنهم عندما يأخذون عقارا من الدولة 

فالعقار على ملك الدولة  ،ويقومون بكرائه لا يوجد لديهم ضمان
"titre bleu " باسم الدولة، لا يوجد لديهم ما يقومون برهنيصه

خلوا أيها الدولة، ليصحالوا على قرض من البنك، عليكم أن تصد
تدخلوا يا دولة وسترون، لدينا أجمل شمس وأحسن أرض وربي إن 
شاء الله يعطينا الماء ولكن المشكل في العقل الصونس ي الذي كنا 

 سابقا نفاخر به، لا يقدم لهذه الدولة أو أنه لا توجد إرادة ...

 مجلس نواب الشعبالسيد رئيس 

لسيد عاام البحري جابري شكرا، الكلمة الآن للنائب المحترم ا
 .ثلاث دقائق له ،الأمانة والعملعن كصلة 

 السيد عصام البحري جابري 

 شكرا سيدي الرئيس،

 تحية للسيد الوزير والوفد المرافق له،

للمحور الرابع للرؤية الاستراتيجية  االمشروع يأتي تجسيد
 قيالاقصااد الأخضر والانصقال الإيكولوجي والطا 0212 لأفق الصنموية

وسأقف عند هذه الجلمة "الاقصااد الأخضر والانصقال الإيكولوجي 
  .والطاقي"

سيدي الوزير، المعركة هي معركة الانصقال الطاقي، ماذا أعدت 
وزارة الصخطيط؟ وماهي استراتيجية الدولة للاقصااد الأخضر 

وهل تحترم الثوابت والسيادة الوطنية والسياسة والانصقال الطاقي؟ 
الوزارات ى دولة التي يسطرها رئيس الجمهورية؟ علالعامة لل

لذلك نحن  ،والإدارات العامة كلها أن تلتزم بالسياسة العامة للدولة
 .وخاصة السيادة الوطنية للدولة هنا في هذا المسار الجديد

لا  ،اتفاقيات جاءتها العديد منولاية قابس ي الوزير، سيد 
سنة  أربعينقابس عانت  ش يء عن استراتيجية الدولة، ولاية نعلم

في  تقلدوا مناصبومن الخونة الذين  ومن الصواطئمن الجريمة 
 .هذه الثوابتضمن  تشييدالبناء و ال نحن دورناالدولة، لكن 

وهل خضعت  ؟ما هي استراتيجية الدولة للهيدروجين الأخضر 
ضغط كبير في الولاية  هناكالدولة والحكومة لإملاءات خارجية؟ 

 باعوا ملفاتأشخاص  يديرها نريد هذه الملفات أن واحصجاجات ولا 

بين مؤسسات الدولة وهل شاركصم المجالس  سابقا، نريدها قابس
سفراء تأتي  ؟الاتفاقياتهذه ما ؟ المحلية والجهوية في هذا الموضوع

نريد السيادة الوطنية، سفير مع سفير، سفير فرنس ي  لولاية قابس،
نريد أن تصجسد هذه  ،س حقهامع سفير تونس ي ويعطون ولاية قاب

  ،السيادة

هناك  ،الرئيس لديه سياسة عامة، وليس كل وزير يعمل وحده
نحن  للدولة، سياسة عامة والحكومة تعمل تحت السياسة العامة

بإمكانه القيام بأشياء نحن لا نعلم في نظام رئاس ي ومن يعصقد أن 
الطة رئيس مغبها، لدينا دور رقابي وقد بلغناكم صوتنا ولا نريد 

 .الجمهورية

؟ نحن لسنا على ما هي الاتفاقيات حول الهيدروجين الأخضر
وننصظر إجابة عنه،  علم بهذه الاتفاقيات وجهنا سؤالا لوزيرة الطاقة

 لن تكون ولاية قابس كبش فداء...

 مجلس نواب الشعبالسيد رئيس 

الكصلة عن  كشبراالالنائبة المحترمة السيدة نورة شكرا، 
 .لها ثلاث دقائق المسصقلة، الوطنية

 السيدة نورة الشبراك

 السيد الرئيس، شكرا

ا بالإطارات با بالسيد وزير الاقصااد والصخطيط ومرحبمرح
 ،المرافقة

مناقشة  ت فيلاحظني سيد الوزير، في البداية أود الإشارة إلى أنال
أزمة كورونا والأزمة الروسية الصعليل بشكل مصواتر بالمهمات 

لا  إن كان فيه وجاهة في جانب منه ولكن هذا الصعليل ،يةالأوكران
 فرصتحويل الأزمة إلى  المرور إلى حساب الصفكير في سرعةيكون على 

فهي الوزارة  ،وذلك بالدور الذي يمكن أن تقوم به وزارتكم الموقرة
 .الصقاطعات بين المهمات ضمان بإمكانهاالتي 

 صلال في العرض والطلبالوزير، أريد الإشارة إلى أن الاخ يسيد
 الضامنة للسياسة وزارة الصجارة فقطلا يكون بالدور الموكول ل

وتضمن  والإشراف على تنفيذها العامة في مجال الصجارة الداخلية
لكن في المقابل و توفر المواد واعصدال الأسعار ومقاومة الاحصكار وغيرها 

، نجد لاحةخرى مثل وزارة الفالأ وزارات الصقاطعات مع ال بعضنرى 
، بسياسة الدولة في هذا المجالاليوم أن الفلاح ليس له أي علم 

بعض المواد الاستهلاكية الإنصاجية الفلاحية في طفرة في الإنصاج  نجد
سياسة الدولة في امصااص هذه  ونلاحظ غياب خاصة الموسمية

مشاهد مؤلمة عندما يصم  ونشاهدالطفرة الزائدة عن حاجة السوق 
إرساء  هنا لا بد من .مسصهجنة لدى المستهلك يقة غير بطر  هاإتلاف

عبر آليات الصادير التي في هذا الإنصاج آليات لامصااص الطفرة 
 قابليتها للصلف. وتراعي مدى تناسب طبيعة هذه المواد

الوزير، بعض الحلول التي تضمنتها  يعجالة سيدب هذا
السيادية ، هذه الوزارة سياساتكم ضمن وزارة الصقاطعات بامصياز

نقترح ورشات عمل مشتركة بين يمكننا اقتراح ورشات عمل. 
الوظيفة الصنفيذية والتشريعية لإيجاد حلول تشريعية لأننا نعمل في 

لا ولكن مع الأسف لديها نفس المقترحات  السلطة الصنفيذيةد و وا
في هذا المجال ونحن نريد أن نرى تكاملا بين تقاطعات  نرى 

 الوظيفصين.
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الصحول الرقمي يضا لا بد من الصفكير في المرور إلى بعجالة أ
وتسليط الضوء على الرقابة الصموينية  وغيرها والرقابة الصموينية

غياب في أساليب تقليدية  لأنها تعصمد علىا عوتراج داالتي تشهد ركو 
 .والوسائل من الأعوان الكافيعدد ال

ئي زملا صوتإلى ي أضم صوتفإني ولاية نابل، إلى بالنسبة 
حظوظها لأن الاعصمادات  لصداركولاية هذه الوأقترح جلسة خاصة ب

المخااة لها لا تتناسب مع ترتيبها الثالث من حيث عدد السكان 
الفلاحة  قطاع القطاعات وخاصة تقريبا في جميعا عوهي تشهد تراج

 .والعديد من المجالاتوالسياحة والصحة 

 .وضوعوالرجاء مصابعة هذا الم ،الوزير يا سيدر شك

 مجلس نواب الشعبالسيد رئيس 

شكرا، الكلمة الآن للنائب المحترم السيد عماد الدين السديري 
 عن كصلة صوت الجمهورية، له خمس دقائق.

 السيد عماد الدين السديري 

 سيدي الرئيس، شكرا

 زملائي أعضاء مجلس نواب الشعب، 

بلدي إضافة ل إلا أنه يمثل هذا المشروع فيلا يمكنني أن أقول 
 وبنزرت باجةو  سليانةوهي:  من ثلاث ولايات مهمة تونس انطلاقا

وعندما أتحدث عن الإضافة اليوم فإنني على علم بملفات الغابات، 
عندما نصحدث عن هذه الإضافة فإننا ندرك الخاوصيات البيئية 

وأقول أن أي  لهذه المناطق، حيث الغابات والأراض ي شبه الغابية
 من حيث الأمنهي إضافة للشعب الصونس ي  إضافة تحال في تونس

وتوطين المتساكنين بالريف وضمان الحماية الاجصماعية  الاسصقرار و
الكاف والقارين هي ولايات لكن أقول أن جندوبة و  والاقصاادية،

 وجبال ورغة وجبال في جبال خمير  الموجودة حدودية والغابات
تمثل ملاذ ، في بداية الاسصقلال كانت الشعانبي لها خاوصية

كانت في بداية الثورة المقاومة لصخرج الاسصعمار الفرنس ي، مع الأسف 
 .إمكانياتها ملاذ الإرهاب لإرهاق ولصكبيل الدولة وللحد من

وهذا الأداء  هناك أداء ضعيف وبطيءأقول أيضا أن في الغابات 
يجعل كل الناس يخافون على الغابات وعلى الملك الغابي الذي يصم 

بعض الأحيان ونخاف على ثرواتنا الغابية التي تنتهكها  إهداره في
الحرائق ونخاف على ثرواتنا الحيوانية التي لم تعد قادرة على توفير 

 الإطار المناسب للايادين لممارسة أفضل رياضة لديهم.

 هذه الملاحظات أود أن أسوقها في شكل عناوين:

الشمال بالغابات والمراعي الغابات في علاقة بديوان تنمية 
قام بغرس : ديوان تنمية الغابات والمراعي بالشمال الغربي الغربي

تمنّينا أن تكون لوزارة الفلاحة  ،مصلفةوهي الآن  العديد من الغابات
فيه من الملك الغابي لما  لاستيعاب هذه الأراض ي ولصحافظ علىخطة 

 ضمانات لكل المواطنين خاصة سكان الريف بالطبع.

 عشرةلة الحضائر الظرفيين يعملون لمدة : عمالحضائر عملة
تقدم في الغابات بدليل أنني إضافة  ةدون أييوما، يعملون  20أيام و

لم أرهم ولو لمرة يحملون شصلة غابات يريدون غراستها، عملة 
الغابات هؤلاء يمثلون مشروع لدفتر أبيض، مع الأسف تمنيت لو 

من الوضع الموجودين لننتشل هؤلاء الأفراد  كان لدينا حل براغماتي
فيه ونترك الغابات كمجال للاستثمار وليس مجالا لبعض الصغطيات 

 الاجصماعية التي لا تغني ولا تسمن من جوع.

حراس الغابات: من المهم أن ينتش حراس الغابات في هذا 
ألف هكصار، أتمنى أن يمصد هذا المشروع للولايات  12البرنامج على 

والكاف والقارين لحماية غاباتنا وحماية  التي ذكرتها آنفا، جندوبة
ثرواتنا الحيوانية وخاصة بصطوير المعدات والآليات التي من شأنها 
أن توفر لنا ضمانة لإنصاج غابي ولسياحة إيكولوجية تنفع كل من 

 يزور هذه الغابات.

الحرائق: هي أكبر عائق لغياب حراس الغابات ولعديد المافيات 
بطريقة غريبة، لم أجد حديثا في هذا  التي تنصاب في الغابات

البرنامج عن الحرائق بطريقة تنبئ بأننا نواكب العار أو أننا بادد 
تأمين غاباتنا من الصلف، بحكم أن كل الصدخلات التي تم ذكرها في 
هذه العناوين أعصبر أنها تدخلات بسيطة وبدائية، تمنيت لو تم في 

لأنها عندما تكون  الحرائق ءلإطفا هذا المشروع ذكر اقصناء طائرة  
ستنفع جميع الغابات خاصة على مسصوى جندوبة والكاف  موجودة

وطبرقة وبنزرت وباجة حيث توجد غابات ممصدة، وبالصالي فإن هذه 
الطائرات لن تكلفنا الكثير، لماذا؟ لأنه لإنبات شجرة في غابة يصطلب 

ض منا سنوات ولكن لصحرق الغابة فإن هذا لا يدوم سوى بع
الساعات، لذلك أتمنى أن تضعوا في اعصباركم مشروع اقصناء طائرة 

 لإطفاء الحرائق من أجل حماية هذه الغابات.

أخصم بالقول بضرورة تطوير الآليات من أجل إيجاد القواطع 
النارية وسط الغابات، كنا سابقا نلمس تدخلات في الغابات ولكن 

تيك الميكانيكي الذي حاليا هي غير موجودة بحكم عدم توفر اللوجس
من شأنه توفير تهيئة للمناطق الغابية وحماية لثرواتنا الغابية، شكرا 

 وبارك الله فيكم.

 مجلس نواب الشعبالسيد رئيس 

شكرا، الكلمة الآن للنائب المحترم السيد محمد بن سعيد عن 
 الكصلة الوطنية المسصقلة، له ثماني دقائق. 

 السيد محمد بن سعيد

 الرئيس،شكرا سيدي 

 جميع،صباح الخير لل

مرحبا بالسيد وزير الاقصااد والصخطيط وكافة الإطارات 
 المرافقة،

بإيقاف العمل بمبدأ  كمنواب ولاية نابل يطالبونسيدي الوزير، 
أضر بولاية نابل ضررا كبيرا طيلة أكثر من الصمييز الإيجابي الذي 

 عشر سنوات.

على مسصوى  01لمرتبة االسيد الوزير، تحصل ولاية نابل اليوم 
الصحة، أي أنها تحصل المرتبة قبل الأخيرة ولعل الوضع الاحي 

خير  -بافتي نائبا على هذه المعصمدية-الكارثي في معصمدية تكلسة 
إذ تنقاها عديد المرافق، أتحدث عن  دليل على الوضع العام فيها،

 بدون للحماية المدنية،  وضع صحي بدون مستشفى محلي بدون مركز 
المرافق الحيوية  وبدون عديد سيارة إسعاف، بدون سم اسصعجاليق

ومركز شرطة  "CNAM"" وCNRPS" و" CNSS"العمومية الأخرى مثل 
 إلى غير ذلك.

عشر الشعب  أن أي ،مليون ساكنولاية نابل تعد حوالي 
الصونس ي موجود في ولاية نابل، ترتيبها من حيث عدد السكان الثالثة 

نمية الجهوية المخااة لها محتشمة، سنصان لم لكن اعصمادات الص
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، أدرجت 0200سنة يارف لولاية نابل ولا مليم للصنمية الجهوية 
مليار دينار لولاية نابل إلا أنه لم  20اعصمادات قدرها  0200بميزانية 

  ،ارف أي مليم لهذه الولايةي

 مليار دينار ولكن 20 رصد نفس المبلغتم  0201كذلك في سنة 
لأسباب خارجة عن نطاق  لهذه الولاية ربمام يارف أي مليم ل أيضا

وربما نتيجة بطء في إعداد الملفات من  وزارة الاقصااد والصخطيط
في حق هذه  التي سامحها الله أذنبت وأجرمت طرف الوالية السابقة

 .الولاية

ا من وزارة الاقصااد والصخطيط فانصظرنا إناا 0202سنة 
ما راعنا إلا أن زانية الصنمية الجهوية لكن مي تنفيلها فيوانصظرنا 

 كانت .اعصمادات أقل من الاعصمادات المعهودةتخاص لها 
مليار  20التي كانت تصحال عليها ولاية نابل الاعصمادات السابقة 

تصواصل  0202 ، سنة0202مليار دينار سنة  22 يصم رصد ،دينار
وحرمانهم من  نفس الممارسات ونفس الصنكيل بمتساكني ولاية نابل

 22نفس الش يء  ،حقهم في المشاريع عن قرب بصوفير تمويلات إضافية
 .0202مليار دينار سنة 

سيدي الوزير، إن كانت تالكم مغالطات عن ولاية نابل فإن 
متساكنيها يعيشون ظروف تعيسة وتعيسة جدا، إلى حد اليوم ما 

شراب على ظهور زالت لدينا في ولاية نابل عائلات توفر الماء الاالح لل
إلى حد اليوم في ولاية نابل عديد الصجمعات السكانية بلا  ،الدواب

من الصجمعات السكنية غير  %22أكثر من  ،ماء صالح للشراب
مشمولة بشبكات الصطهير، إضافة إلى مئات الصجمعات التي لا تزال 

ناشطة في  لا تزال جمعية مائية 27، خارج شبكة الصنوير العمومي
تسيير شبكات التزود بالماء الاالح  ونحن نعرف طريقة بلولاية نا

 .التي تصم عن طريق هذه الجمعيات باللشر 

التي لا بد من  رغم وجود بعض الجمعياتتنكيل كبير لمواطنينا 
فهم يقومون بعمل  ،إناافها ولا بد أن نعطي في حقهم كلمة حق

مبدأ  ،مجبار لكن لا مقارنة مع شركة اسصغلال وتوزيع المياه اليو 
أظن أننا اليوم نعمل وفقا  ،0222الصمييز الإيجابي جاء به دسصور 

الذي من بين أسسه ومبادئه العدالة الاجصماعية،  0200لدسصور 
العدالة  ،في توزيع الثروات بين جميع أفراد الشعب الصونس يالعدالة 

 .في توزيع المشاريع والصنمية على جميع الجهات على حد سواء

أمامكم فرصة لإصلاح ما أفسده بعض اليوم ر، السيد الوزي
في ولاية  المعطلةلدينا العديد من المشاريع  ، اليوم الوزراء السابقين

اعصمادات إضافية لصنفيذها وقد تعطلت لأكثر من التي تسصحق نابل 
الاعصمادات، اليوم لا بد من تنفيل ولاية خمس سنوات بسبب نقص 

صغطية للصنفيذ هذه المشاريع و  اعصماداتنابل على الأقل بصوفير 
في هاته المشاريع، أتحدث هنا عن معصمدية تكلسة  العجز الحاصل

 مليارات والسيد 2ومعصمدية الهوارية، نقص في الاعصمادات قرابة 
موجود معنا ويعرف هذه المشاريع وعلى علم بالنقص  فوزي غراب

 يات.الموجودة فيها، وانسخ على نفس المنوال على بقية المعصمد

السيد الوزير، اليوم ننصظر تفاعلا إيجابيا وإناافا لمتساكني 
للصنمية ولاية نابل من طرفكم رأسا، ونطالب بعقد جلسة جهوية 

في الولاية وعلى ما  وذلك للاطلاع على الوضع الكارثي نابل ولايةب
خلفه هذا العقاب المسلط عليها، سنصان بدون ولا اعصماد ولا مليم 

  .دات منقوصةوسنصان باعصما

السيد الوزير، رجاء برمجة عقد مجلس جهوي للصنمية لولاية 
نابل لصدارس كل هذا وليقع إصلاح ما أفسد خلال مشروع ميزانية 

 وشكرا. 0200سنة 

 السيد رئيس مجلس نواب الشعب

شكرا، الكلمة الآن للنائب المحترم السيد محمد اليحياوي عن 
 .كصلة الأمانة والعمل، له ست دقائق

 السيد محمد اليحياوي 

 شكرا سيدي الرئيس،

 مرحبا بالسيد الوزير والإطارات المرافقة لكم،

هذا القرض، ليس على إلى لدينا بعض الصحفظات بالنسبة 
كانت تقريبا  0202كقرض تنموي باعصبار أن ميزانية  مسصوى شكله

كلها موجهة إلى الاقصااد الحضري وغيبت المناطق الريفية ولكن 
من الصجارب السابقة على مسصوى هذه  احفظات انطلاقهناك ت

 .القروض

 ، نصمنى ألا يقع هدر هذه الأموال مثل الصجارب السابقة. لاأو 

طلاع جيد على بعض المشاريع في اسيدي الوزير، كنت على 
ست جهات وأرياف لامالمناطق الغابية في السنوات القليلة الفارطة و 

ما في منح بعض أشجار الزيصون رفت إصهذه الأموال  ،جهة جندوبة
 .للاستثمار اأو في منح أنابيب وهي رؤية سيئة جد

هذه الأموال التي ، المشكل الثاني هو عدم اكصمال هذه المشاريع
كانت مرصودة من البنك العالمي والبنك الياباني في جهة عين دراهم 

في حين أن هذه المشاريع لم ينجز  ،رف منها بعض الفصاتصتحديدا 
في المحمية الموجودة في دار  يةالشروع في بنا ، فقد تمها أي ش يءمن

تم حتى السياج الذي  ،فاطمة لكن لا تزال إلى يومنا على حالتها الأولى
اليوم  هيوقع إهداره و  ا،وهي محمية مانفة دولي به تسييج المحمية
 .افي حالة رثة جد

شاريع سيدي الوزير، نطالب برؤية تنموية حقيقية تقوم على الم
لا بد من تشريك المواطن  ا،وثاني الصنموية المندمجة من عدة عناصر

في هذه المشاريع حتى يحميها المواطن في حد ذاته. عندما أتحدث عن 
على المسصوى  ان دراهم فهي كنز كبير جديجهة طبرقة ع نا فيأرياف

 الغابي إلا أنها مهملة. 

روض على ولهذا نطالب بضرورة تعميم هذه المشاريع والق
مسصوى الشريط الحدودي لإحداث نقلة نوعية وتنمية حقيقية 

لحالها، لا نريد أن تصحول ها دامجة لهذه المناطق عوض أن نترك
وسأعطيكم  انالطبيعة القاسية في هذه المناطق إلى سجن كبير لسكان

  :بعض الأمثلة سيدي الوزير

في مناطق على مسصوى الملك الغابي: اندلاع عديد الحرائق ، أولا
عن دراهم  بورقيبة فية حمام صباينيعديدة وأهمها جهة الحمران ال

في طبرقة، إلا أن هذه المناطق لا تزال كما هي  زغياتوجهة ملولة دار 
كما تركتها الحرائق ما عدا بعض الخطوات البسيطة على مسصوى 

 .التشجير

 في : على مسصوى المشاريع المندمجة ا،ثاني
ً
يمكن  معصمديصينتقريبا

ماذا يوجد لدينا مثلا في هذه المنطقة عين  ،إحداث برامج وتاورات
شية االفلاحة المع ولدينا لدينا هذه المحمية، لدينا الفلين؟ دراهم

هذه  يصم إدماجلو  ،نتيجة توفر بعض العيون في هذه المناطق
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العناصر إضافة إلى الإقامات الريفية السياحية، يمكن أن نصحدث 
 .ي حقيقيعن مشروع تنمو 

نوس ي، الناظور، عين سعين ال :عندما نلاحظ أرياف جهة طبرقة
صبح، ملولة، كلها مناطق جبلية ريفية وهي مهملة ولا يقع الاعصناء 

أن بعض المنصجين في قطاع الحليب يأتون  اوأنا أسصغرب أحيان ،بها
إلى تلك المناطق لدعم الفلاح في حين أن الدولة في غياب تام عن 

من المشاريع الدامجة، المشاريع ا حدث نوعنعندما  ،طقهذه المنا
الصنموية، يمكن أن تصحول هذه المنطقة إلى منطقة لتربية الأبقار 

 .بامصياز، نتيجة وجود المراعي في الفجوات الغابية

اليوم  :الملك الغابي اعلى مسصوى المناطق السياحية في هذ ،ثانيا
لو  غلقة في عين دراهم،مإقامة سياحية  12أكثر من توجد لدينا 

تكلفة الليلة الواحدة  فإن المقارنة في جبال الألب نعود للصجارب
 ه حاليا في جهة عين دراهم تم إغلاقفي حين أن ،وروأ 022 ريباتق

 مواطنينا.إلى إقامة وهي مجال للتشغيل بالنسبة  12أكثر من 

ه اليوم المواطن في جهاتنا سجين هذا الملك الغابي ولا يمكن 
المساس به، لماذا؟ لأننا اليوم نصحدث عن منطقة باردة كمنطقة عين 

 . دينار 222دراهم ثمن جرار الحطب 

يحاول المواطن البناء والتشييد في هذه المناطق،  ثانيا، عندما
 فمن له شهادة ملكية في الملك الغابي؟ ،طلب منه شهادة ملكيةي

لي لدعم على مسصوى قطاع الايد البحري هناك غياب ك اأيض
هذا الشريط الساحلي خاصة بحارة مدينة طبرقة باعصبار أن 

 .ولهذا لا بد من دعمهم االصيارات الهوائية في هذه المناطق صعبة جد

سيدي الوزير، نحن نريد أن يكون هناك اقصااد دامج لهذه 
المناطق، هناك رؤية واضحة ونطالب خاصة ونحن على مشارف 

ك كل الفاعلين السياسيين من مخطط تنموي جديد بضرورة تشري
المجالس المحلية والجهوية ومجلس الأقاليم ومجلس النواب في هذا 

الحقيقة ونلامس أهالينا في هذه  نعلمالمخطط قبل إصداره لأننا 
من أجل  في هذه المناطق المناطق ونعرف ما هي تشكياتهم وأولوياتهم

 .كرولكم كل الش النهوض بالمناطق الحدودية

 يس مجلس نواب الشعب السيد رئ

شكرا، الكلمة الآن للنائب المحترم السيد الفاضل بنتركية عن 
 الكصلة الوطنية المسصقلة، له أربع دقائق.

 السيد الفاضل بنتركية

 شكرا سيدي الرئيس،

 مرحبا بالسيد الوزير ومرحبا بالوفد المرافق له،

لصطوير البنية الصحصية نحن بحاجة لمثل هذا الصمويل  نعم
 اصة في الميادين الحساسة مثل الفلاحة والسياحة.خ

يتبادر إلى ذهنه الشواطئ الخلابة  من يقول قليبية وحمام الغزاز 
في حين أن هذه الجهة تزخر بغابات شاسعة وبتنوع  "الخلاعة"و

بيولوجي خارق للعاد وبالإمكان أن تكون مناطق تنمية ذات قيمة 
وهما مع  دبوس راابة دونذكر من ذلك غابة واد شيشو وغ ،مضافة

للغابات، قاد الصفريط الأسف طالتهما عمليات حرق، نعم حرق 
لموقعها  الغرض البناء نظر  ضلبيعها كأر  "للكناطرية"فيها للخواص و

وهو الآن تحت أنظار  ،وهذا الملف هو ملف فساد كبير الاستراتيجي
وتبقى منطقصنا منطقة  ،العدالة ونرجو أن يعود الحق إلى أهله

 .ضراءخ

أما الآن وفيما يصعلق بمشروع القانون المعروض علينا، فإن 
خطار" من عمادة ملول كان من المفروض  يالمسلك الفلاحي "بن

لآن ما زالت معاناة لديسمبر الجاري ولكن  22الشروع في تهيئصه منذ 
وأبناؤهم الصلاميذ الذين يزاولون دراستهم  ،الفلاحين مسصمرة

وهم مهددون بالانقطاع عن الدراسة  ،لة تامةبمخصلف المعاهد في عز 
تي قليبية وهذا المسلك هو مثال من عدة مسالك فلاحية بمعصمدي

وحمام الغزاز اللصان حان الوقت لإيلائهما العناية اللازمة، والمناطق 
في جهصنا كثيرة وكثيرة جدا ومصعددة، وأذكر منها خاصة عمادة واد 

دار دبوس، دار علوش  الخطف، ملول، بوشة، حارة الشعرة،
وغيرها، فهذه المناطق نعم تملك غابات ولكن تنقاها المسالك 
الفلاحية، حتى تسصطيع القيام بواجبها على أحسن وجه وفي أحسن 

 .الظروف

الوزير، نرجو منكم تنظيم لقاء مع سيادتكم لطرح هذه  يسيد
لى ع احلول لها وشكر  يجادالمشاكل التي أعصبرها هامة وحان الوقت لإ 

 .انتباهكم

 السيد رئيس مجلس نواب الشعب

شكرا، الكلمة الآن للنائب المحترم السيد رضا الدلاعي عن كصلة 
 الخط الوطني السيادي، له سبع دقائق. 

 السيد رضاء الدلاعي

 له، المرافقنرحب بالسيد الوزير والوفد 

كل قرض يوجه للاستثمار مرحب به طبعا ونعصبر أن هذا 
ويمكن أن يساهم في حل مشكلة العزلة دية مردو المشروع ذو 

نحن نواب شعب ونعصبر هذه و  ،متساكني هذه المناطقإلى بالنسبة 
 .بيةابداية ويمكن أن تشمل مثل هذه المشاريع بقية الجهات الغ

 .بية المصدهورة أمر مهمانعصبر أن اسصالاح ودعم المنظومات الغ

لغابات خاصة الصنشيط المحلي وتطوير منظومة مجابهة حرائق ا
 .يعني نحصاج إلى مثل هذه المشاريع ،الحرائق الأخيرة إثر 

العمومي  ية بالملك الغابر و هبية المصدااسصعادة المنظومات الغ
أن يساهم هذا القرض في حل هذا  ويمكن ،بشكل واضحنراها ونحن 

 .الإشكال

ركز على وأريد أن أ ،كذلك تعزيز قدرة صمود الصجمعات المحلية
 ئق.كم في المناطق الغابية لمواجهة مشكلة الحرا 22صح نقطة هي ف

لا يمكن أن كم  22 ،بية والريفيةاكم للمسالك الغ 22كذلك  
بالغاية المطلوبة لأن الكثير من متساكني هذه المناطق في عزلة  يفت

وبالصالي المفروض مراجعة مثل هذه القيمة حتى نحقق الغاية  ،تامة
  ،تساكني هذه المناطق الغابيةالمرجوة في رفع العزلة عن م

وحتى يحقق هذا القرض وهذا المشروع أهدافه يجب أن يحسن 
الصارف فيه ويقع حوكمصه حتى لا نكرر تجربة مشروع المشاهد 

من البنك الدولي  الغابية الخاصة بالشمال والوسط وهو كان ممولا 
 ،ةولكن انصهى هذا المشروع في مارس الأخير ولم يحقق الغاية المرجو 

لا حقق رفع العزلة عن متساكني هذه المناطق و الصنمية  قحق لاف
 كوتقريبا انصهى المشروع وأنا أدعو إلى مراجعة هذه المسألة وندعو 

عن  ثطلبت منك أن يقع البحإلى باجة السيد الوزير وفي زيارتك 
تمويل جديد لرفع العزلة عن متساكني هذه المناطق في الشمال خط 

 و صحقق هيالناس ولم  هانصظر  الذي م الحقيقيلأن الحل، والوسط
 .رفع العزلة
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 للإنماءنقطة أخرى في علاقة بالاندوق العربي  سيدي الوزير،
لمعصمديات المشمولة إلى االاقصاادي والاجصماعي خاصة بالنسبة 

عمدون هناك في باجة  ،من برنامج الصنمية المندمجة الأول بالقسط 
على الرفع  0227م الاتفاق في ت ،توكذلك في بقية الجهافزة ون

جديد باتجاه دعم الصنمية سط وتمكين هذه الجهات من ق
لأن أغلب هذه الجهات التي نالت القسط الأول ظلت في  ،المندمجة

ي تلذلك ندعو أولا إلى الرفع من الاعصمادات ال ،أواخر مؤشر الصنمية
يع ونرجو أن يقع التسر  ،تغيرت الأسعار ن لأ  0227كانت مخااة في 

لإنماء الاقصاادي في أقرب لفي عقد الاتفاق مع الاندوق العربي 
 الآجال الممكنة. 

 22و ايوم 22 الذين يعملون  الانجرافتصعلق بعمال  ةثانينقطة 
الناس لم هؤلاء  ،حراس غابات واإلى أن يكون ن أنصم تدعو ا و يوم

 22-22ولا ائر ضالذي شمل عمال الح 22 تحت يشملهم قانون 
 ،22-22إلى اسبة نعبر عن سعادتنا بصحقق الغاية بالنسبة ونحن بالمن

نريد أن يشملهم قانون القضاء  ،يتهم ونالوا حقهماغ تتحققفقد 
ربما  ا،يوم 22أو  22أو  27عمال الانجراف في  ،شعلى التشغيل اله

أقل والمفروض أن يكونوا مشمولين بالقضاء على من يعمل م منه
ن الذي تعمل عليه وزارة الشؤون التشغيل الهش في القانو  ةظاهر 

لم يشملهم قانون فشكاليات كبيرة رضون لإ عصي ملأنه ،الاجصماعية
  ،22-22ولا  22تحت 

المطلوب من الوزارة أن تعمل بالصنسيق مع وزارة الشؤون 
الاجصماعية باتجاه أن يكونوا مشمولين ضمن القضاء على التشغيل 

جال الممكنة ويجب قرب الآ الهش الذي سيال ربما إلى البرلمان في أ
على وزارة الفلاحة أن تدفع باتجاه تسوية وضعيات هذه الفئة 

  .وشكرا

 السيد رئيس مجلس نواب الشعب

 نالدين فضلون عللنائب المحترم السيد فخر الكلمة  ،شكرا
 أربع دقائق.له ، سصقلةالمة الوطنية صلالك

 السيد فخر الدين فضلون 

 ،شكرا سيدي الرئيس

 ،سيد وزير الاقصااد والصخطيطمرحبا ال

طيط أتمسك الصخو  قصاادالحقيقة كلما حل بيننا وزير الا في
من أهم الوزارات نظرا للبعد الصخطيطي أنها عصبر ني ألأن بالصدخل

 طوتخط "صكصك"تهي ، فلغصنا العامية البعد الصكصيكيبلنقل و 
والاستشراف والمجال  ىلمسصقبل البلاد وخاصة فيما يصعلق بالرؤ 

 .الاستراتيجي

وطلب الصونسيات والصونسيين  ءبلغكم نداأ أولا ،السيد الوزير
هم دور إيجابي جدا في دعم موارد الدولة من وكان لالمقيمين بالخارج 
ثمن تنظروا في الصخفيف من أن طلبون منكم ويالعملة الاعبة 

حركية ونعرف أنهم حين يأتون لبلادهم هناك  تذاكر السفر 
وبالصالي لا ، طلب ليس بالعزيزا اللزيارتهم وهذ اصاجاقصاادية تكون ن

على حتى لا يعودوا في الايف فقط بل سألة هذه المنظر في ال بد من
على أبواب الاحصفال بسنة إدارية مرتقبة إن أننا مدار السنة خاصة 

الصونسيين، لا بأس من  شاء الله تكون سنة خير على تونس وعلى كل
 هم.تذاكر السفر لثمن فيف من ننظر في إمكانية الصخأن 

عشر مرات  ءأقل ش يطالبت به موضوع أريد العودة إلى  ثانيا،
عمدة المهمة الأ تحت قبة البرلمان وهو يصعلق بالاقصااد وبعمود من 

منطقة وبلاد اعصبار أني ابن جهة و على  ،هو قطاع صناعة النسيجو 
 كبيرةهي تمر بأزمة و عاصمة النسيج هلال ر ، قامعروفة بالنسيج

رجع بالأساس إلى اتفاقيات الصبادل الصجاري الحر وتحديدا اتفاقية ت
نعرف و على ما تبقى من هذا المجال  التي بادد الإتيان 0229أغادير 

  برشا.كبيرة اد عدأطر الماري بقمن القمشة التي تردنا الأ

ما زلنا نعصمد على  ،مقاييس ديوانية غير مقبولة اليومهناك 
"prix de référence " ن يكون أالمفروض في حين أنه من  هو المتر

والإعفاء من الرسوم الجمركية ومبدأ المنافسة مع  الكيلوغرام
هناك هي لا تقبل المنافسة و و الماري  ر طقمن الالتي تردنا الأقمشة 

ريح سه لا قدر الله من تنأبواب الغلق وما سينجر ععلى مؤسسات 
  .تهاالعاملة وتداعييد لل

توجهت بسؤال كصابي أنني ذكر أأن يفصح هذا الملف و لا بد من 
ية الالمو الصجارة والاناعة السابقة  ةوزير  ةالسيد ىلإ ضفي الغر 

هذا المجال قطاع حيوي  ،ولكن للأسف الشديد لا حياة لمن تنادي
صكون لو نواصل في هذا ساستراتيجي مهم جدا وتعرفون لا قدر الله 

 .ا الملفرجاء فصح هذ سلبية جدا. تهاعياتد

 ،قايبة المديوني ةمعصمديفي  يلموضوع الشريط الساحأمر إلى 
اتاالاتي والأسئلة الكصابية بت قم ،معنى الكلمةبأتم بيئية كارثة 

وآخر اتاال شعب  ائبدسصورية المصاحة لي كنالآليات الاللازمة وكل 
الاقصااد  لي أنه تم توجيه مراسلة إلى وزارتكم سيدي وزيرا لو اق

مشروع محطة هناك  ط من أجل البحث عن تمويل لأنوالصخطي
  .نحن بادد الانصظارجديدة في القطب الصكنولوجي بالمنسصير و 

من قايبة المديوني صنفت الأولى على مسصوى وطني رجاء ف
 .الصلوث الموجودجراء  -عافانا وعافاكم الله- حيث الأمراض الخبيثة

لا بد من  ،راتد المتحدثنا عنه عدي ،البحرما  البحر وما أدراكم
فنحن لسنا بادد توظيفه وتثمينه بل نشاهد  ،اقصاادياه توظيف

هناك  لأن ،الثروة البحرية والسمكية وحتى الإنسانيةلهذه  تنار اخس
 ،على امصداد هذا الشريطذين هم الناس التلحق م أضرار كبيرة اليو 
 ...الصمويلء توفير رجا

 السيد رئيس مجلس نواب الشعب

ي عن او لمة الأخيرة للنائب المحترم السيد حاتم الهو الك ،شكرا
 ثلاث دقائق. له، صوت الجمهورية ةلصك

 السيد حاتم الهواوي 

 ،شكرا سيدي الرئيس 

 ،مرحبا بالحضور الكريم 

 الوزارتين،مرحبا بممثلي  

عندي سؤال أمانة من جندوبة ومن أهالي  ،سيدي الرئيس
هل الماء  :اسة الدولةجندوبة لسيادتكم وللحكومة الموقرة ولرئ

ف اختدولصنا لأن  ؟م لاأن الملكية الاالح للشراب والكهرباء يخولا 
نا خارج دائرة يقبو  ةلينا في جندوباالماء والكهرباء لأهمن إعطاء 

في والكهرباء  ءاالم يملكون  لا  ةوالعديد من الأهالي في جندوب الضوء
ماباح  زين علىيكونوا مصميمنازلهم ونطلب من أبنائهم أن يدرسوا و 

 .0202ونشارف على  0202في يدوي 
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مرحبا بضيوفنا الكرام ممثلي وزارة الاقصااد والصخطيط ووزارة  
 ،الفلاحة والموارد المائية

 %72منها  فرياأ %92يقول ة يقول جندوبة ومن دوبجن من 
 ،لماء الاالح للاستهلاكلمن المخزون الوطني  %11غابات ونسبة 

يبة والنسيان الرهيب ولعل اليوم تجسد في هذا الرهات رولاية الثو 
 .المشروع كذلك غياب تام لولاية جندوبة

هل فعلا نصحدث عن تنمية مندمجة حقيقية لصحسين وضعية  
 .عديد نقاط الاسصفهام سيدي الوزير والحضور الكريم ؟المواطن

 ،الدفاع ،الغابات ،سأل وزارة الاقصااد والصخطيطأ أريد أن
 ن ننصظر وما حكايةإلى الآ يريك؟ ما زلنا فيصلالأين  ،احةالثقافة والسي

"d'hôtes maisonsles " وتعطيلها؟  التي تم غلقها 

وكسجين أ "bilan" عرفالجميع يالسياحة و و المسالك الصحية  
اهم ر د نيفي ع" la puissance pulmonaire et cardiaque" وتعرف 

أريد أن  نامن ه ،مرضحين أبو القاسم الشابي تي الصحق بها وال
مستشفى الأمراض الادرية ومكانه  لأقول:أطرح تساؤلات أخرى 

ما أتحدث، أتحدث عن عرف عالجميع يتاريخيا  ،ن دراهميالأصلي ع
لكن للأسف لصجاذبات أريانة ومن البديهي أن يكون في عين دراهم، 

 .تونس فيه تر ضر نقل هناك وتسياسية 

اسم أبو  أيضا تحملر ذكأن دراهم و يربية في عامغية طب كل 
الـ ثم ما جاء فيما يخص  ونحن في انصظارها، القاسم الشاب

في مناطق  ةجندوب من الماء الذي وقع تاريفه من 1م1222122220
منه الذي حرمت ماطم الطع و دلا قي السم ضدها وتلست  ،أخرى 

 ؟الوقت ذلك في جندوبةبحق  بنذمن أ جندوبة،

 لف...ة والعومعمل السكر في جندوب افثم البتر 

 السيد رئيس مجلس نواب الشعب

لى الكلمة إ لا نحيرهث، إدقيقة 22نرفع الجلسة لمدة  ،شكرا 
كل تدخلات السادة ر عبد الحفيظ قاد الرد على سميالسيد 
 .النواب

 )كانت الساعة منصاف النهار وعشر دقائق(

 استئناف الجلسة
 ومواصلة النظر في مشروع القانون 

 ف النهار وخمسا وثلاثين دقيقة()كانت الساعة منصا

 السيد رئيس مجلس نواب الشعب 

السيد سمير عبد الحفيظ  إلى الكلمةونحيل  ،ف الجلسةأننسص
وزير الاقصااد والصخطيط للرد على اسصفسارات السيدات والسادة 

 .فليصفضل ،وابنال

 والتخطيط قتصادوزير الا ،السيد سمير عبد الحفيظ

 ،رئيسالشكرا للسيد 

شاريع لم هموجهذا القرض تفضلصم وقلصم في بداية الجلسة  كما 
ل عجا الأخرى وهو ملسة في الجسيليه ي ذالقرض التنموية مثل 

رئيس على اللسيد االحكومة تطلب اسصعجال النظر وشكرا لكم 
برمجة هذه الجلسة وشكرا للجنة المالية رئيسا وأعضاء على 

 .دراسة مشروع القانون  الاسصجابة وعلى كل المجهودات المبذولة في

يسصجيب لمقصضيات الصنمية المسصدامة  ههو مشروع مهم لأن 
 ،والصأقلم مع المصغيرات المناخية وحماية ثرواتنا الطبيعية الوطنية

أيضا هو مشروع يصكامل مع برامج ومشاريع تنموية أخرى وهو أيضا 
مشروع يركز على المنظومات الاقصاادية المميزة والخاوصية 

ام اسصغلال الثروات الغابية وتثمينها لخلق حركية اقصاادية بإحك
مشروع يولي أهمية قاوى  ذلكشغل وهو ك طنوخلق موا

وباستشارتها وإدماجها اجصماعيا  اتللمجصمعات الساكنة بالغاب
 .واقصااديا

طرحت أود الصأكيد على تي بعض الأسئلة الإلى أمر أن قبل  
هي تنمية كل ها جبوالة و الدو للجميع ودور  تونس ،نقطة مهمة

أخرى وأشكر  اتجهلى لجهة عولا يوجد تفضيل مناطق الجمهورية 
ركزوا في تدخلاتهم على البعد ذين عديد السيدات والسادة النواب ال

كل  ،المشاريع العموميةى جهوية في مسصو ال اتنعر ال ءحياإعلى 
 .ةتحظى وسصحظى بما يجب لصنميتها وهذا واجب على الدولالجهات 

 ةوفر  تهم ة النوابداسالسيدات و ال دعدية طرحها ثاني نقطة
هذه  ثلأنا أقول في م ،إنصاج الزيصون وكيفية الصارف في هذه الوفرة

هدوء ببهتها اجمأفضل طريقة لمجابهة الوضعية هي  تالحالا 
من زيد ون ةالحالة كارثينعصبر  نأفي تيار ة، فلا ينبغي أن نسير ينعقلا و 

لدولة تقوم وايسمعه ما ف مئخابعه اليوم ذي بطخوف الفلاح ال
 وتعرفون  بصعليمات من سيادة رئيس الجمهوريةه بما يجب القيام ب

ي تالاجصماعات الالزيت وي صارت على مسصوى ديوان تالصعليمات ال
رئاسة صارت على مسصوى رئاسة الجمهورية وكذلك على مسصوى 

والحمد  ت زيصون يجاد حلول للصعامل مع هذه الوفرة في زيلإ الحكومة 
 .لله

طمأنة للمواطنين تكون أحسن استراتيجية و إذن ربما هدوء  
أن الحالة سنحاول بيان إذا و للصعامل مع مثل هذه الوضعيات 

معها ونحن نصارف كارثية ليست الحالة و صحيح رثية فهذا غير كا
ونبني مع بعضنا على  موسم جني الزيصون بأفضل مما كان في بداية 

 .الش يءهذا 

 ،مجلة الغابات ةراجعم :فيما يخص بعض الأسئلة التي طرحت 
نه يصم العمل حاليا على مراجعة مجلة الغابات أمهم الصأكيد على 

بالصنسيق مع كافة الأطراف وتهدف هذه المراجعة إلى تدعيم وتطوير 
اسصغلال المنصوجات الغابية وإدماج الفضاء الغابي ضمن الصنمية 

مع إدراج  ،في سقف العقوبات للمخالفين عالجهوية إلى جانب الترفي
 .الغابات كسلك نشيطسلك 

ق ومهم الصأكيد على أن الدولة رائموضوع الحى لإ صطرق ال وقع 
عصماد منظومة من خلال اتولي أهمية قاوى للصوقي من الحرائق 

مصكاملة تضم مجموعة من الصدخلات الفنية واسصعمال الوسائل 
ووزارة وزارة البيئة و فلاحة وزارة ال :نالمصوفرة لدى مخصلف المصدخلي

وزارة الدفاع وكل هذه الأطراف تصدخل مع و وزارة الداخلية و لصجهيز ا
 .بعضها لمجابهة الحرائق في حال حدوثها

؟ هنا ضمن هذا المشروع ولاية القارين دراجإلماذا لم يصم  
 ةاستهداف لأي لا يوجد أي ،بهاتي بدأت ؤكد على النقطة الأيضا أ

دولة هي الدولة و الجمهورية الصونسية  اتجه ت هيكل الجهاف ،جهة
كد على وحدة الدولة وعلى يؤ الرئيس في كل مرة السيد واحدة و 

هصمام الكامل بصونس من أقص ى الشمال إلى أقص ى الجنوب ومن الا 
 .الغرب إلى الشرق 

نها تهصم بكل المناطق أجب الدولة او ى هذا، د عليصأكالد يعأإذن  
خرى يقع ربما الأ مادية في بعض الأحيان أو ربما فنية  عصباراتلا 
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كل ولكن أخرى  اتولايدون برمجة مشاريع في بعض الولايات 
 .ما يجب أن تحظى بهبسصحظى  اتيالولا 

نه تم الشروع في إنجاز أكد على ؤ أإلى ولاية القارين بالنسبة  
الذي  نالقاريولاية لجنوب  ةمشروع الصنمية الفلاحية المصكامل

يضم تهيئة جزء من المجال الغابي إلى جانب البنية الأساسية 
الدراسة النهائية لمشروع  ادعدإأيضا يصم حاليا  ،والمسالك الغابية

والمصدهورة أتلفت الاح المنظومات الغابية التي اسصيستهدف 
 بالصنسيق مع منظمة الأمم المصحدة للأغذية والزراعة ويشمل غابة

 .حد الصدخلات والمشروع موجودهي ذكرت في أطم صميدة و 

جديد وضع أسس برنامج إلى حاليا  يبالإضافة أيضا إلى السع 
ما أتلف تحت تأثير ها وإعادة تيارين لحمات ولاية القاكل غابيضم 

الغابية والرعوية بالصعاون  اتالصغييرات المناخية واسصعادة المنظوم
لاية و  عصفسصن كما ،مع لجنة الأمم المصحدة للصنمية لغرب آسيا

 .بنفس البرنامج ةوبدجن

فيما يخص دعم العمل الصنموي في ولاية القارين مهم الصأكيد  
 :تنصفع بكل البرامج الخاوصية انهأ

مليون دينار  10ه ر البرنامج الجهوي للصنمية تم فصح اعصماد قد 
 .0202 – 0202خلال فترة 

 ارينات بولاية القجميع المعصمدي ،برنامج الصنمية المندمجة 
 .دينار 22212221222منصفعة بكلفة جملية تناهز 

 ة.دمجالمنن للصنمية الحضرية انموذجي انمشروع

تمصعت بدعم سبيطلة القارين الجنوبية و  يةمعصمد
دينار ومسصوى هذه المشاريع بالإضافة إلى المشاريع  0212221222

المؤسسات التربوية  ر صعايكيمية لقالقطاعية وذات الابغة الإ
وهو الموضوع الثاني المدرج في  21فة الطريق الوطنية رقم ومضاع

إذا  ،الثانية بعض الجهات الأخرى لسة ربما في الجو  ،جلستنا اليوم
وليس في  RN13في المشروع سيقولون لماذا السياق هذا ا في نكملأ

عصبارات فنية مصالة بالاعصمادات المادية ؟ ذلك لا طريق أخرى 
ى كل البنو وفر كل المرافق الحياتية تص نسعى كينا الله كلوبحول 

 .الأساسية في كامل مناطق الجمهورية

صطرق أيضا إلى تراجع الاعصمادات الخاصة بالبرنامج الوقع  
الخاصة الاعصمادات  نأكير ذالص در يج ،كلكالجهوي للصنمية 

 0222بعد سنة  املحوظ اارتفاع تدهلصنمية شوي لبالبرنامج الجه
لصابح منذ  0222قبل دينار  2212221222 حيث كانت لا تصجاوز 

دينار في السنة يصم مليون  122 حد اليوم بمعدلإلى و  0222سنة 
بعين  يأخذتوزيعها على مخصلف الولايات حسب مفصاح توزيع 

 .معدلا بعدد السكانالصنمية الاعصبار مؤشر 

حيان وذلك نظرا في بعض الأ  تراجعا وقد تشهد هذه الاعصمادات 
المالية العمومية وكذلك بالنظر إلى صوازنات للو  يدظرف الاقصاالل

د المصوفرة بعنوان البرامج السابقة لدى الولايات ر والمواالإنجاز نسب 
 .والتي لم يصم صرفها

لولاية نابل، صطرق من قبل العديد من السادة النواب ال وقع
لو لم يكن إن شاء الله وزارة الاقصااد لولاية نابل و شكرا لهم لدعوة 

كما  في ولاية نابل كون أن ننعدكم ل الأسبوع القادم فالذي يليه خلا

 اتيولا  ةفابحول الله في كولاية باجة وفي ولاية الكاف وسنكون كنا في 
الذين يصولون إعلامكم  السادة الولاةنعلم  لقنالجمهورية وعندما نت

كل الآراء لى تبادل منفصحون إ ونحن ونقوم بجلسات عمل في الولاية
 .نقوم بهو هذا واجبنا بامصياز، ا هو دور تنموي ودورن

 ةالثانيتبة على أنها تحصل المر ولاية نابل وجب الصأكيد بخاوص  
من حيث الاعصمادات الخاصة بالبرنامج الجهوي للصنمية حيث  اوطني

دينار بعنوان البرنامج مليون  21.7بقيمة اعصمادات تم برمجة وفصح 
 .0222سنة ل

ضمن برنامج الصنمية المندمجة ولاية نابل أيضا شهدت مشاريع  
جراء ا في الإنجاز مهايرا خة تأسكلاالقسط الثالث لكل من الهوارية وت

علان الإ الدراسات في علاقة بإعادة  ادعدإوالصأخير في  ةعقاريأسباب 
طلب حين يردها هنا وزارة الاقصااد  ،عن طلبات العروض

ام يصم الإمضاء على أو ثلاثة أي ناعصمادات ربما في ظرف يومي
على مسصوى هناك تعطيل فليس إذا كان ويرسل للولاية، عصماد الا 
اتاال مع السادة ونحن دوما على  ،الاقصااد والصخطيطزارة و 

على علم بملف ما نظرا كون ربما أحيانا هناك من لا يو ة الولا 
يطلب  الأحيان بضرورة أن ديدفي علتسميصه حديثا، فنذكره 

 سصغلق وهذا ما نقوم به مع كافة الولايات.السنة  الاعصمادات لأن

ضمن برنامج الصنمية المندمجة  ية نابلشهدت مشاريع ولا 
 راء في الإنجاز جهاما ة تأخيرا سكلاكل من الهوارية وتلث بالثاسط الق

في إعداد الدراسات في علاقة بإعادة الإعلان  اير ختأو عقارية أسباب 
عدة زيارات من قبل المندوبية بم اوتم القي ،عن طلبات العروض

أكصوبر  00 بصاريخآخرها  ،لتسريع الإنجاز ةدعوة الجه دالعامة قا
مع الجهة على إجراء تعديلات من شأنها  الاتفاقحيث تم  0202

ات ادماعصوالنظر في توفير  ،يةر لهواإلى اتجاوز الإشكال بالنسبة 
قريب  قتفي و  كلسة من خلال عرض الملفاتاتإلى إضافية بالنسبة 

 ة.داشاء الله على أنظار لجنة القيإن 

مش ي تإجراءات  0227منذ سنة  تمت إلى ولاية باجةبالنسبة  
سطيه ريع برنامج الصنمية المدمجة في قاشعيم مفي تدنظر علق بالصت

يتي عمدون منها معصمدبافة عامة معصمدية  72الأول والثاني يهم 
شاركية انطلاقا من وتم اعصماد منهجية تباجة، بولاية ونفزة 

لفات المدراسة  توتم ةلس الجهوياالمجالس المحلية المعنية ثم المج
على مسصوى المندوبية العامة وصولا إلى ماادقة لجنة القيادة في 

" FADES" الاندوق العربيى بدأوزارة الاقصااد والصخطيط وقد 
ى فشرط اسصكمال البرنامج الأصلي الذي ينصهي مو الأوليةقصه افمو 

0202.  

حسم في الموضوع النحن بادد  ؟هي الوضعية الحاليةما 
بالصنسيق بين وزارة الاقصااد والصخطيط وصندوق الصنمية 

"FADESتكميلية في مشاريع عمال الوفر الحاصل لإنجاز اسص اد" ق
 ض.القر مديد صورة ت

صغار  نأيجدر الصذكير حين، غار الفلا صإلى وضعية طرق وقع الص
باعصبار في البلاد ن من أولويات السياسات الفلاحية فلاحين يعصبروال

وتثبيت السكان الأمن الغذائي في تأمين لدورها هشاشة هذه الفئة 
في المناطق الريفية والجبلية ويصجلى ذلك من خلال مخصلف البرامج 
المصعلقة بالمياه والغابات والإنصاج الفلاحي والمشاريع الخاوصية 

 .لدى البنوك العموميةميسرة  لويموتخايص خطوط ت
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 صملاحظ كمنأمام حضراتكم وأكيد أة اليمناقشة قانون الم تتم
منح اسصثنائية لدعم  نص على إسناد 0202أن قانون المالية لسنة 

 صلة، لعجول المؤ اي و ختربية الأراوب و الصمويل الذاتي لتربية البقر الحل

ير بالقطب الصكنولوجي طهمحطة الصإلى  صطرق الأيضا وقع 
أنه تم فعلا تقديم طلب تمويل من هنا إلى شارة الإ تجدر  ،المنسصيرب

محطة الصطهير بالقطب الصكنولوجي  فائدةير لطهن الوطني للصاالديو 
إلى وزارة الاقصااد والصخطيط وهو حاليا بادد الدرس صير بالمنس

وسيصم عرضه على الصمويل وذلك بالصنسيق بين مخصلف الأطراف 
ية وهو مشروع مصقدم على مخصلف لوزارة الماالمعنية بما في ذلك 

 .المراحل والجاهزية

نائب لجنة المالية حول ة قابس ينائب ولا  سيدالما ذكره بخصم أ 
نقاش فيها في كل الاتفاقيات  الوطنية لا  ةداسيال ،سيادة الوطنيةال

في  ،في ميدان الطاقة :تونس في كل الميادينمضيها الدولية التي ت
لا جدال فيه،  ا خط أحمر ذه ،ي مجال القروضف ،مجال المياه

 الإغراءات الممكنة مام كلأ هعن زل اتن السيادة الوطنية ش يء لا 
 .شكراو 

 السيد رئيس مجلس نواب الشعب

كل الشكر للسيد الوزير على كل هذه البيانات  ،شكرا 
الانصقال لمناقشة  ت علىويامة والآن نمر إلى الصيدات القافوالإ 

داخلي وذلك النظام المن  227فال الحكام أالمشروع عملا ب
 .لصاويتلسصعداد ء الا الرجا ،بأغلبية الحاضرين

 .بالصاويتالإذن  

 انتهاء الصاويت.

 صوتا نعم دون احصفاظ ولا اعتراض. 222النتيجة: 

 لحيننصقال إلى مناقشة المشروع و الا نتيجة الصاويت ل ابعتيصم 
 ره علىالقانون قبل تمريعنوان مشروع لصلاوة ة نجلالإلى الكلمة 

كلمة ال وافضلت ،عضوا 22الصاويت وذلك بالأغلبية المسصوجبة 
 .للجنة

  قرر المالسيد 

 :العنوان 

ق 
ّ
 مشروع قانون يتعل

  2222جوان  13بالموافقة على اتفاق القرض المبرم بتاريخ 

بين الجمهورية التونسية والبنك الافريقي للتنمية بصفته 
الاستراتيجي للمناخ للمساهمة في تمويل المتصرف في الصندوق 

مشروع تعزيز الفلاحة شبه الغابية واستصلاح المنظومات الغابية 
 (77/2222والرعوية المتدهورة )عدد 

 السيد رئيس مجلس نواب الشعب

  .على العنوانالرجاء الاسصعداد للصاويت  ،شكرا

 اويت.الإذن بالص

 انتهاء الصاويت.

 أصوات لا. 1محصفظ و 1قابل صوتا نعم م 222 النتيجة:

هل يوجد تاويت بالأيدي؟ ف ،هذا الصاويت الإلكتروني
 .2موافقون 

أصوات  1محصفظ و 1صوتا نعم مقابل  222: نهائيالالصاويت 
 لا.

مر بعد ذلك إلى الصاويت على ن ،لعنوانتمت الماادقة على ا
 .الفال الوحيد بنفس الأغلبية المطلوبة

 .كلمة للجنةال وافضلت

  قرر المسيد ال

 :ورد علينا فال وحيد لمشروع القانون  

  فصل وحيد:

برم الموافقة على  تصمّ 
ُ
لحق بهذا القانون والم

ُ
اتفاق القرض الم

بين الجمهورية الصونسية والبنك  0202جوان  21بصونس بصاريخ 
الافريقي للصنمية بافصه المصارف في الاندوق الاستراتيجي للمناخ، 

( دولار أمريكي 22.222.222شرة مليون )بمبلغ أقااه أربعة ع
للمساهمة في تمويل مشروع تعزيز الفلاحة شبه الغابية واسصالاح 

صدهورة.
ُ
 المنظومات الغابية والرعوية الم

 فال.نصهى الا

 السيد رئيس مجلس نواب الشعب

 .على الفال الوحيد الرجاء الاسصعداد للصاويت ،شكرا

 اويت.الإذن بالص

 انتهاء الصاويت.

 أصوات لا. 2محصفظ و 2صوتا نعم مقابل  222 لنتيجة:ا

الصاويت بالأيدي بالنسبة إلى الموافقين؟ المحصفظون بالأيدي؟ 
 الرافضون بالأيدي؟

أصوات  2محصفظ و 2صوتا نعم مقابل  222: نهائيالالصاويت 
 لا.

 . الفال الوحيدتمت الماادقة على 

 .ون برمصهسصعداد للصاويت على مشروع القانالا في الخصام 

 اويت.الإذن بالص

 انتهاء الصاويت.

 أصوات لا. 2محصفظ و 2صوتا نعم مقابل  222 النتيجة:

الصاويت بالأيدي بالنسبة إلى الموافقين؟ المحصفظون بالأيدي؟ 
 الرافضون بالأيدي؟

أصوات  2محصفظ و 2صوتا نعم مقابل  222ة: نهائينتيجة الال
 لا.

نون يصعلق بالموافقة على وبذلك تمت الماادقة على مشروع قا
بين الجمهورية  0202جوان  21اتفاق القرض المبرم بصونس بصاريخ 

الصونسية والبنك الافريقي للصنمية بافصه المصارف في الاندوق 
للمساهمة في تمويل مشروع تعزيز الفلاحة شبه  الاستراتيجي للمناخ

صدهورة 
ُ
 99عدد الغابية واسصالاح المنظومات الغابية والرعوية الم

 .0202 نةسل

لجنة المالية لشكرا جزيلا  ،شكرا لجميع الزميلات والزملاء
وزير الاقصااد سمير عبد الحفيظ،  الشكر الموصول للسيد ،والميزانية

 شغالناأله ونحن سعداء بمرافقتهم خلال  فقار وفد الموالصخطيط وال
فها أنهذه الجلسة العامة وبناء على ذلك نرفع الجلسة مؤقصا ونسصل

 الثالثة. على الساعة
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 )كانت الساعة الواحدة بعد الزوال(

  الجلسة استئناف

ق 
ّ
 بالموافقةوعرض ومناقشة مشروع قانون يتعل

  2222جوان  13 على عقد التمويل المبرم بتاريخ
للاستثمار  ن الجمهورية التونسية والبنك الأوروبيبي

 للمساهمة في تمويل مشروع مضاعفة الطريق الوطنية
الرابطة بين ولايتي القصرين وصفاقس عبر  13رقم 

 ولايتي سيدي بوزيد والقيروان 
 )كانت الساعة الثالثة بعد الظهر وعشر دقائق(

 السيد رئيس مجلس نواب الشعب
 رحيم،بسم الله الرحمان ال

 السيدات والسادة النواب الأفاضل،
وإلى السيد سمير عبد الحفيظ، وزير  أجدد لكم الصحية

ننصقل إلى و  الاقصااد والصخطيط وكافة أعضاء الوفد المرافق له
النقطة الثانية في جدول أعمالنا وهي النظر في مشروع قانون يصعلق 

بين  0202جوان  21بالموافقة على عقد الصمويل المبرم بصاريخ 
الجمهورية الصونسية والبنك الأوروبي للاستثمار للمساهمة في تمويل 

الرابطة بين ولايتي  21مشروع مضاعفة الطريق الوطنية رقم 
 97القارين وصفاقس عبر ولايات سيدي بوزيد والقيروان عدد 

 .0202لسنة 

الكلمة في البداية إلى لجنة المالية والميزانية لكي تسصعرض وأحيل 
 .يرها حول مشروع هذا القانون تقر 

 .تفضل ،مقرر اللجنة المادح للسيد
 السيد مقرر 

 شكرا،

  تقرير لجنة المالية والميزانية
ق بالموافقة حول 

ّ
 مشروع قانون يتعل
  2222جوان  13 على عقد التمويل المبرم بتاريخ

للاستثمار  بين الجمهورية التونسية والبنك الأوروبي
 روع مضاعفة الطريق الوطنيةللمساهمة في تمويل مش

الرابطة بين ولايتي القصرين وصفاقس عبر  13رقم 
 ولايتي سيدي بوزيد والقيروان 

 (78/2222)عدد 

I.  :التقديــــــم  
يهدف مشروع القانون المعروض إلى الموافقة على عقد الصمويل 

بين الجمهورية الصونسية  0202جوان  21المبرم بصونس بصاريخ 
بي للاستثمار بمبلغ قدره مائصان وعشرة مليون والبنك الأورو 

( أورو للمساهمة في تمويل مشروع مضاعفة الطريق 022.222.222)
الرابطة بين ولايتي القارين وصفاقس عبر ولايتي  21الوطنية رقم 

  سيدي بوزيد والقيروان.

I : ــــ معطيات عامة  
  ( الإطار العام:1

الرابطة  21لوطنية رقم يندرج إنجاز مشروع مضاعفة الطريق ا
بين ولايتي القارين وصفاقس في إطار برنامج الأروقة الاستراتيجية 
التي تربط الولايات الداخلية بالأقطاب الاقصاادية الساحلية وذلك 

للحد من الفوارق بين الجهات من خلال تطوير قطاع البنية الصحصية 
  للطرقات.

  ( أهداف المشروع:2

 ت الداخلية لاسصقطاب الاستثمار تعزيز جاذبية الولايا
  وبالصالي خلق المزيد من فرص التشغيل،

  تحسين ربط الولايات الداخلية بالأقطاب الاناعية
  الساحلية والموانئ والمطارات،

  تنشيط حركة الصبادل الصجاري بين الولايات الداخلية
والأقطاب الساحلية من ناحية وبين البلدان الثلاث المغاربية تونس، 

  لجزائر وليبيا من ناحية أخرى،ا

  تنشيط حركة الاادرات المصأتية من الولايات الداخلية
  نحو البلدان المجاورة،

  تعزيز إدماج الولايات الداخلية المعنية في الدورة
  الاقصاادية،

  تسهيل الصنقل بين الولايات الداخلية والرّفع من مسصوى
    السلامة المرورية.

  ( مكونات المشروع:3

 7كلم وقد تم تقسيمه إلى  272يمصدّ المشروع على طول حوالي 
أقساط بولايتي سيدي بوزيد  1أقساط بولاية صفاقس و 1أقساط: 

 27   والقيروان وقسطين بولاية القارين ويتراوح طول كل قسط بين
  كلم. 07و

  وتصمثل أهم مكونات المشروع في:

  0مضاعفة الطريق إلى X 0 ،مسالك  

 1ت مائية لصاريف مياه الأمطار وإنجاز إنجاز منشآ 
جسور  0جسور على وادي سبيطلة والحطب وأم بحر، وإنجاز عدد 

بمنزل شاكر وعلى السكة الحديدية  2على مسصوى الطريق السيارة أ
  بسبيطلة،

  إنجاز طرقات حزامية على مسصوى المدن الصالية: منزل
  شاكر، أولاد حفوز، لسودة وسبالة أولاد عسكر،

  لصنوير العمومي وتحويل شبكات المسصلزمين العموميين.ا  

  ( الكلفة التقديرية للمشروع وتمويله:2
م.د.ت )الأشغال، تحويل  2292تقدّر الكلفة الجملية للمشروع بـــ 

 شبكات، تحرير الحوزة، مهمة مراقبة تنفيذ الأشغال(.

  وسيصم تمويل المشروع كما يلي: 

 
 لقيمة التموي الجهة الممولة

 مليون أورو  022قرض بقيمة  البنك الأوروبي للاستثمار 

 مليون أورو  222قرض بقيمة  البنك الدولي 

 مليون أورو  27مساهمة بقيمة  ميزانية الدولة 

 مليون أورو 222 الكلفة الجملية 

 

وزارة الصجهيز والإسكان )الإدارة ( الجهة المنفذة للمشروع: 5
  .العامة للجسور والطرقات(

  .0202سنوات ابصداء من سنة  1( مدّة الأشغال: 6
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خلال ( التاريخ المبرمج للاستغلال الفعلي للمشروع: 7
  .0207السداس ي الثاني من سنة 

II ــــ عمليات التمويل :  

قرض من البنك الأوروبي للاستثمار بقيمة ( عناصر التمويل: 1
  مليون أورو )موضوع شرح الأسباب الحالي(. 022

  قرض سيادي لفائدة الدولة الصونسية.صيغة القرض:  (2

   ( الشروط المالية لخط التمويل:3

ـــ نسبة الفائدة: ثابصة أو مصغيرة بالنسبة إلى كل قسط، حسب  ــ
اخصيار المقترض، يصم ضبطها بمناسبة كل عملية سحب وفق 
 مؤشرات الأسواق المالية في الفترة المعنية، مع الأخذ بعين الاعصبار 

لمبلغ السحب ومدة السداد وفترة الإمهال. حيث أن البنك الأوروبي 
( وذو نشاط غير ربحي، AAAللاستثمار الذي يصمصع بترقيم إيجابي )

يسعى إلى تمكين مقترضيه من الاسصفادة من هذا الترقيم من خلال 
  حاولهم على نسب فائدة تفاضلية.

ــــ مدة السداد:    سنة. 02ــ

  سنوات. 29: ـــــ فترة إمهال

ـــ آخر أجل لاسصعمال موارد خط الصمويل:  شهرا ابصداء من  02ــ
  تاريخ إمضاء اتفاقية الصمويل.

III ــــ المساعدة الفنية :  

مليون أورو  2.9سيرصد البنك الأوروبي للاستثمار هبة بقيمة 
سيصم توجيهها لصوفير الدعم الفني الضروري لوحدة الصارف في 

مكن من القيام بعملية إنجاز المشروع في أفضل المشروع حتى تص
  الظروف الممكنة.

IV ــــ وحدة التصرف في المشروع :  

تنص اتفاقية الصمويل على تركيز وحدة تارّف في المشروع لدى 
وزارة الصجهيز والإسكان، تصولى الاشراف على تنفيذ مخصلف مكونات 

صارف المالي في المشروع والمصابعة الفنية والمالية للأشغال وال
  القرض.

II. :أعمال اللجنة  

 0202ديسمبر  22عقدت لجنة المالية والميزانية جلسة يوم 
اسصمعت خلالها الى ممثلين عن وزارة الصجهيز والإسكان وممثلين عن 
وزارة الاقصااد والصخطيط لصقديم توضيحات حول مشروع القانون 

  المعروض.

لصجهيز والإسكان تقديم وفي مستهلّ الجلسة تولى ممثل وزارة ا 
 21عرض حول مشروع الرواق الاستراتيجي والطريق الوطنية رقم 

الرابطة بين مدينتي القارين وصفاقس عبر ولاية سيدي بوزيد 
والقيروان بين من خلاله ان المشروع يندرج في إطار الاروقة 
الاستراتيجية التي تهدف أساسا الى ربط الولايات الداخلية بالأقطاب 

 قصاادية الساحلية.الا

وأفاد أن هذا المشروع يعصبر من المشاريع المحورية لوزارة الصجهيز 
والإسكان بهدف الحد من الفوارق بين الجهات من خلال تطوير 
قطاع البنية الصحصية للطروقات وتعزيز جاذبية الولايات الداخلية 

  لاسصقطاب الاستثمار وخلق مزيد من الفرص للتشغيل.

هذه الاروقة تهدف إلى تحسين الربط بين الولايات  كما بين أن 
الداخلية بالأقطاب الاناعية الساحلية والموانئ والمطارات وتنشيط 

حركة الصبادل الصجاري بين الولايات الداخلية وبين البلدان الثلاثة 
 المغاربية تونس والجزائر وليبيا.

قة بإ 
ّ
ه في إطار استراتيجية الوزارة المصعل

ّ
نجاز الأروقة وأضاف أن

الاقصاادية واستنادا إلى نصائج دراسات الجدوى التي تمّ القيام بها 
سابقا تمّ تحديد أروقة ذات أولوية وهي مشروع الرواق الاقصاادي 

  .22ورقم  22و 20و 21للطريق الوطنية رقم 

خاصة    وتولى تقديم معطيات حول مشروع الأروقة الاقصاادية
التي تربط المركز الحدودي  22ية رقم منها مضاعفة الطريق الوطن

قفاة وقابس انطلاقا من محول وذرف  –تلابت  –ببوشبكة 
مدنين في اتجاه الغرب مرورا بالمدن منزل -تونس 2بالطريق السيارة أ

   الحبيب، القطار، قفاة، ماجل

بالعباس، فريانة، تلابت وصولا الى المركز الحدودي بوشبكة. 
م. د وهو في  2920تقدر ب    ة للمشروعوأشار أن الكلفة المصوقع

  مرحلة الدراسة الأولية.

- 20وكذلك مشروع الأروقة الاقصاادية الطريق الوطنية 
كلم  010موضحا أن طول المشروع يساوي  – 1الطريق الوطنية 

م د وهو في مرحلة الدراسة  2297بكلفة مصوقعة للمشروع تقدر ب 
حزامية على مسصوى مدن  الأولية ويصضمن المشروع تهيئة طرقات

  توزر. -قبلي  –قابس 

الرابطة  22وبخاوص مشروع مضاعفة الطريق الوطنية رقم  
عبر الصخيرة،  2بين صفاقس وقفاة مرورا بالطريق السيارة أ

كلم  211،0المزونة، المكناس ي والسند بين أن طول المشروع يبلغ 
نتهاء من م د مع توضيح أنه تم الا  2222 ـبالكلفة مصوقعة تقدر ب

  الدراسة الصمهيدية للمشروع.

 21وفما يصعلق بالرواق الاقصاادي للطريق الوطنية رقم 
موضوع القرض بيّن وأن المكوّن الأساس ي للمشروع يصمثل في 

الرابطة بين مدينتي القارين  21مضاعفة الطريق الوطنية رقم 
ثل كلم ويصم 272وصفاقس عبر ولايتي سيدي بوزيد والقيروان بطول 

كلم من المسالك  22212المكوّن الثانوي )المشاريع المصّالة( بتهيئة 
كلم بسيدي  1712كلم بافاقس،  0712ولايات 1الريفية موزعة على 

كلم بالقارين، بالإضافة إلى الطريق الرابطة بين  2912بوزيد و 
والطريق الوطنية رقم  SOMAPROCط مناة سوق الإنصاج بالوس

  كم. 0بطول  21

 7كلم موزعة على  272د أن الطول الجملي للمشروع يبلغ وأفا
أقساط بولاية سيدي بوزيد  1أقساط بولاية صفاقس،  1أقساط 

والقيروان وقسطين بولاية القارين ويتراوح طول كل قسط 
كم، وأكد أنه من أهم مكوّنات المشروع هو مضاعفة  07و27بين

ريف مياه مسالك، وانجاز منشآت مائية لصا x 00الطريق إلى 
جسور على وادي سبيطلة والحطب وأم بحر وانجاز  1الأمطار وإنجاز 

بمنزل شاكر وعلى السكة  2جسرين على مسصوى الطريق السيارة أ
وانجاز طرقات حزامية على مسصوى منزل شاكر،  الحديدية بسبيطلة

  أولاد حفوز، لسودة.

بين كما بين أن تمويل المشروع بكافة مكوناته يصمّ بالشراكة 
م.د تونس ي يخاص منه  129.2ميزانية الدولة الصونسية بمبلغ قدره 

م.د موجهة لإقصناء الأراض ي  02م.د للقيام بالأشغال و 029.2مبلغ 
وسيصمّ كذلك تمويله بالصوازي بقرض من البنك الأوروبي للاستثمار بـ 

تونس ي وقرض من البنك   م.د 922.2م. أورو أي ما يعادل  022



 

 

 4332 صفحة   2222ديسمبر  22الجمعة جلسة يوم  −مداولات مجلس نواب الشعب  42 عــدد

م. د تونس ي  097م. أورو أي ما يعادل  021اء والصعمير بـ الدولي للإنش
ه تمّ اعصماد نسبة صرف 

ّ
  دينار تونس ي. 1.12يورو قدر بـ  2موضحا ان

أما فيما يصعلق بالوضعية الحالية للمشروع والجدول الزمني 
للإنجاز بين أن مجلس نواب الشعب صادق على مشروع القانون 

الصمويل المبرم بين الجمهورية الذي يصعلق بالموافقة على عقد 
  0202جويلية  12الدولي للإنشاء والصعمير بصاريخ   الصونسية والبنك

ومن  0202سبصمبر  20هذا و قد دخل القانون حيز الصنفيذ يوم 
المبرمج الإعلان عن طلب العروض للأقساط الممولة من طرف البنك 

ه من المبرمج كما أن 0202الدولي للإنشاء والصعمير قبل موفى سنة 
الإعلان عن طلب العروض للأقساط الممولة من طرف البنك 

و انطلاق  0202الأوروبي للاستثمار خلال السداسية الثانية لسنة
أشغال الأقساط الممولة من طرف البنك الدولي للإنشاء والصعمير 

و انطلاق أشغال الأقساط 0202  خلال السداسية الثانية لسنة
 0202ك الأوروبي للاستثمار خلال نهاية الممولة من طرف البن

  شهرا.  10أن مدة إنجاز المشروع تقدر ب  موضحا

كما أفاد أن الاخصبارات الميدانية واشغال النشر من طرف 
قد انتهت   اللجان الجهوية للاسصقااء والماالحة بكافة الولايات.

ر هذا وقد اخصصمت اللجة الجهوية بالقيروان أعمالها وأحالت الصقري
ماي 20الإخصصامى إلى وزارة أملاك الدولة والشؤون العقارية بصاريخ 

نوفمبر  09وتم نشر أمر الانتزاع الخاص بولاية القيروان بصاريخ  0202
0202 . 

كما اخصصمت أيضا اللجنة الجهوية بسيدي بوزيد أعمالها 
وملف  0202ماي  07بخاوص ملف معصمدية السبّالة بصاريخ 

 0202جوان  09ة وسيدي بوزيد الغربية بصاريخ سيدي بوزيد الشرقي
وملف القارين  0202جويلية  07وملف أولاد حفوز جزئي بصاريخ 

 .0202ديسمبر 1جزئي بصاريخ 

هذا وتواصل اللجان أعمالها في بقية الملفات بافاقس  
وبسيدي بوزيد )أولاد حفوز والقارين من خلال اعداد ملفين 

  تكميليين(.

وضح أنّ تحرير الحوزة العقارية للمشروع تعصبر وفي هذا الاطار أ
ن من الصقدّم في الاشغال وهو 

ّ
من أهم العناصر الأساسية للصمك

موضوع يحظى بحظوة كلّ الأطراف المصدخلة، كما أفاد أنّ المشروع 
قطعة ارض مبيّنا أنّ أكبر جزء من هذه القطع  0212يصطلب توفير 

 12ة ارض بكلفة تناهز بين قطع 922يوجد بولاية صفاقس و يقدر بـ 
م .د تونس ي أي قرابة ناف الاعصمادات المخااة لاقصناء  11و 

هذه الأراض ي موضّحا أنّ اللجان لم تشرع بعد في التسوية العقارية 
  لهذه القطع .

وخلال النقاش اثار النواب عدة مسائل تعلقت بالخاوص 
الكلفة  بعدم دقة وثيقة شرح الأسباب في ما يصعلق خاصة بصحديد

د النواب على ضرورة ان يصم اخذ 
ّ
الجملية وشروط تمويله كما أك

بعين الاعصبار عدّة معايير عند وضع خارطة هذه الاروقة وضرورة 
تحيينها وفقا للمسار الجديد والرؤية الجديدة في الصقسيم الترابي 

  للبلاد الصونسية.

وأثار النواب مسائل أخرى تعلقت بعدم الصناغم بين هذه 
المشاريع المبرمجة سابقا مع المسار والصوجّه الجديد للدولة في فكّ 
عزلة الجهات الداخلية والنهوض بها لجعلها جالبة للاستثمار في نطاق 

  الصوزيع العادل للثروة ولترسيخ مقومات الدولة الاجصماعية.

د نواب آخرون على ضرورة عرض مثل هذه 
ّ
من جهة أخرى اك
ستراتيجي على انظار المجلس الوطني للجهات المشاريع ذات البعد الا 

والاقاليم وطلب عدد منهم الاسصماع الى وزير الاقصااد والصخطيط 
لصقديم توضيحات حول مسألة عدم اخذ بعين الاعصبار الصقسيم 
الترابي للبلاد الصونسية عند برمجة هذه المشاريع ولغياب رؤية 

   الجديد.استراتيجية واضحة مصناغمة مع اهداف المسار 

د نواب على أهمية الدور الذي سصلعبه هذه الاروقة خاصة 
ّ
واك

في الوسط الداخلي وشددوا على ضرورة ان تكون الرؤية تشاركية 
للنظر في مدى المقبولية الاجصماعية لها وفي مدى وجاهة حسن 
توظيف الصمويلات التي سصمنح في شكل قروض وما لها من تأثير على 

  الأجيال القادمة.

وتعرض النواب إلى مدى الجدوى لبعض الاروقة والتي يمكن ان 
يكون لها انعكاس سلبي وتساهم في تعميق عزلة بعض المناطق 
الداخلية وخاصة منها المحرومة موضحين ان هناك عدة مشاريع 
توقفت في مرحلة الدراسات ولم يتسنّ تنفيذها مطالبين بصوضيحات 

أن الصأخير الكبير في  از باعصبار في الموضوع وكذلك السرعة في الإنج
  إنجاز مثل هذه المشاريع الصنموية الكبرى يكبّد الدولة خسائر مالية.

وتعرضوا إلى الإشكاليات اللوجستية والعقارية بسبب سوء 
الحوكمة والصارف الرشيد والتي تحول دون اسصكمال إنجاز عدد 

صحصية والطرقات كبير من المشاريع المعطلة والمصعلقة خاصة بالبنية ال
  السيارة بعدد من الجهات الداخلية.

ل انجاز بعض الطرق الوطنية 
ّ
كما أثار أحد النواب مسألة تعط

الرابطة بجهاتهم واكدوا على ضرورة إيلاء هذه المسألة العناية 
ق الأمر بصوفير الصمويلات او بإدراجها ضمن هذا 

ّ
اللازمة سواء تعل

ات المجاورة لها ليتسنى دمجها في المشروع لضمان ربطها بالولاي
   الدورة الاقصاادية

كما تعرض نائب الى مسألة ضعف الموارد البشرية بالإدارة 
فة بدراسة هذه الملفات بوزارة أملاك الدولة والشؤون 

ّ
العامة المكل

  العقارية وشدّد على ضرورة تعزيزها بالكفاءات اللازمة.

ثل وزارة الصجهيز وتفاعلا مع اسصفسارات النواب أثار مم
والإسكان مسالة الاعوبات المطروحة في تنفيذ مثل هذه المشاريع 
الضخمة والمصالة أساسا بعزوف المقاولين الناتج عن عدة أسباب 

  هيكلية ومالية.

وبيّن انه سيكون هناك طلب عروض دولي من مقاولات من 
ي او أكثر كما سيصمّ تمكين المقاولين من قسط او أكثر وه 2صنف 

مسألة ترجع بالأساس الى قدرتهم على الإنجاز دون تحديد معايير 
  أخرى وهذا بطلب من الممولين.

من جهتها ذكرت ممثلة وزارة الاقصااد والصخطيط بالإطار العام 
لعملية الصمويل المعروضة للماادقة، حيث أكدت بأن تمويل البنك 

ل مشروع الأروقة الأوروبي للاستثمار يندرج في إطار المساهمة في تموي
الاقصاادية الذي يقوم بصمويله أولا البنك الدولي، وبالصحديد في 

الرابطة بين ولايتي  21الجزء المصعلق بمضاعفة الطريق الوطنية رقم 
   القارين وصفاقس عبر ولايتي سيدي بوزيد والقيروان.

كما ذكرت بأن مساهمة البنك الأوروبي للاستثمار والمقدرة ب 
أورو تأتي لاسصكمال خطة تمويل المشروع الأساس ي مليون  022

)الأروقة الاقصاادية( بعد أن تعذر على البنك الدولي في نوفمبر 
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توفير المبلغ الجملي الضروري لإنجاز المشروع. وهو ما يفسر  0227
  المعطيات الواردة بوثيقة شرح الأسباب.

المشروع  أما بالنسبة إلى التساؤل المصعلق بإمكانية تجاوز تكلفة
فيما بعد للمبلغ الذي تم تحديده والاضطرار إلى مراجعة الكلفة، 

 0201فقد أشارت ممثلة وزارة الاقصااد والصخيط إلى أنه تم في 
تحيين كلفة المشروع )أخذا بعين الاعصبار لعدد من العوامل( لصفادي 
مثل هذه الوضعيات، ومع ذلك يبقى الأمر واردا باعصبار إمكانية 

امل جديدة )ارتفاع الأسعار، امصداد الآجال...( قد تؤدي إلى ظهور عو 
ارتفاع الكلفة من جديد. في هذه الحالة ذكرت بوجود بنود تعاقدية 
في اتفاقية الصمويل تشير إلى التزام الدولة الصونسية بصوفير جميع 
الموارد الضرورية لإنجاز جميع مكونات المشروع، وأنه في صورة ظهور 

جديدة، فإنها تصكفل بصوفيرها سواء كان ذلك على  حاجيات تمويل
مواردها الذاتية أو من خلال طلب تمويل خارجي إضافي يكون مبررا 

  وضروريا.

أما فيما يصعلق بشروط الصمويل، فقد أكدت ممثلة وزارة 
الاقصااد والصخطيط على أن تحسين هذه الشروط هو عمل 

تمويل جديدة من أجل مصواصل تقوم به الوزارة بمناسبة كل عملية 
الصوصل إلى أفضل صيغة ممكنة لعقود الصمويل الخارجي، وأنه 
بالنسبة إلى هذه العملية تم تحقيق جملة من الصحسينات، من ذلك 

 9سنة( وفترة امهال مريحة وتفاضلية ) 02ادراج مدة سداد مناسبة )
سنوات(. كما تم الصوصل إلى استبعاد جملة من الشروط المجحفة 

من شأنها أن تحيلنا مباشرة إلى تعطيل المشروع خاصة فيما  والتي
يصعلق بالالتزامات التي تسبق امضاء اتفاقية الصمويل كضرورة 
إصدار أوامر الانتزاع ذات الالة بالمشروع والشروط المسبقة 
لعمليات السحب والمصعلقة بتسوية الوضعيات العقارية ونسبة 

دة أن السعي مصواصل لمزيد الاستهلاك للموارد المسحوبة... مؤك
تحسين هذه العقود وتوفير أفضل الظروف لإنجاز المشاريع العمومية 

   المعنية في آجالها.

 قرار اللجنة

 على مشروع القانون بأغلبية الحاضرين. قررت اللجنة الموافقة

 السيد رئيس مجلس نواب الشعب

 عام.نشكر اللجنة على عملها القيم والآن ننصقل إلى النقاش ال

ن: فاطمة يسيدات والسادة النواب المحترمة تضم الأوليقائمة 
عباني محمد شو  عاام البحري جابري و  جلال الخدميو  المسدي

 منير الكمونيو  يوسف الصوميو  أحمد السعيدانيو  بسمة الهماميو 
 .حاتم اللباوي و  جبريلأولاد عماد و 

ة، لها المادح للنائبة المحترمة السيدة فاطمة المسدي غير منصمي
 .أربع دقائق

 السيدة فاطمة المسدي

 ،الرئيس يسيد شكرا

 ،سيد الوزيرالا ببمرح

هو عقد تمويل مع البنك الأوروبي و المشروع  نصحدث على هذا
 12أن مجلس النواب صادق في ، أريد أن أذكر اليوم للاستثمار
والمصعلق باتفاق  0202لسنة  21على القانون عدد  0202جويلية 

بنك الدولي للإنشاء والصعمير لصمويل مضاعفة الطريق القرض مع ال
 .في إطار مشروع الرواق الداعم للصنمية الاقصاادية 21الوطنية رقم 

يصعهد البنك  لمشروع هذا القانون  حسب وثيقة شرح الأسبابو 
الممول بتنفيذ الجزء المصعلق بمضاعفة هذا الطريق بين ولايات 

 "صفاقس-سيدي بوزيد"قي القارين وسيدي بوزيد والجزء المصب
سيصم تمويله من البنك الأوروبي للاستثمار لكن للأسف، في مشروع 
هذا القانون المعروض اليوم على الجلسة للماادقة على اتفاقية 
القرض مع البنك الأوروبي للاستثمار، أغفل تقرير لجنة المالية 

مسألة أساسية هي أن هذا القرض موجه الأسباب ووثيقة شرح 
از القسم الثاني من المشروع بين سيدي بوزيد وصفاقس وهو ما لإنج

هل أن هذا القرض سيوجه  :أهمها يطرح العديد من التساؤلات
صفاقس، بما -لكامل أقساط المشروع أم فقط لقسط سيدي بوزيد

اص فقط للقسم الأول خأن القرض الأول من البنك الدولي 
 ؟سيدي بوزيد-قارينال

ي تدارك وإدراج هذه النقطة على الأقل وأعصقد أنه من الضرور  
هل يجوز صرف جزء من هذا القرض  ،في المداولات للاستشهاد بها

لفائدة القسم الأول من المشروع إذا ما تجاوزت تكاليف الأشغال 
 قيمة القرض المخاص من البنك الدولي؟

هناك ملاحظات منهجية حول تعامل وزارة الصجهيز والصخطيط 
-سيدي بوزيد-الاقصاادي وهو القارينمع مشروع الرواق 

 صفاقس". 

الملاحظة الأولى، في كل الوثائق المصعلقة بمشروع الرواق 
هي القارين، سيدي  الاقصاادي ينحار المجال في ثلاث ولايات

تصمثل هذه و  21بوزيد وصفاقس الواقعة على الطريق الوطنية رقم 
س الذي أعده مشروع ممر الصنمية الاقصاادية في تون :الوثائق في

، 0200وورشة العمل الأولى بالقارين سنة  0227البنك الدولي عام 
المخطط المديري للرواق الاقصاادي البنك الدولي ووزارة الاقصااد 

، المخطط 0200والصخطيط وورشة العمل الثانية في القارين 
المديري للرواق الاقصاادي البنك الدولي ووزارة الاقصااد 

الوثائق تصمثل في أهداف الصنمية المقترحة في  والصخطيط، كل هذه
تحسين كفاءة النقل واللوجستيك ودعم تطوير الأنشطة الاقصاادية 

 صفاقس.-سيدي بوزيد-على طول ممر القارين

ا يتربط تاريخ 21الملاحظة الأخرى، أن الطريق الوطنية رقم 
القارين، سيدي بوزيد وصفاقس ولكن  :ا ثلاث ولايات وهييوجغراف

عل فاعل أصبحت هذه الطريق كالشريط المطاطي يصم تمديده بف
ويصم الصعسف على الجغرافيا وعلى الاقصااد  وتغييره حسب الأهواء

وهو ما يطرح بعض التساؤلات وتنحرف في هذا الاتجاه أو ذاك 
باتفاقية  21المشروعة حول إضافة ولاية رابعة إلى الطريق رقم 

ير البنية الصحصية للطرقات في مليون دينار، لصطو  112قرض بقيمة 
الولايات الداخلية، من أجل تكثيف النشاط الاقصاادي بين هذه 

وخاص جزء من  الولايات ومناطق الترويج في الجهات الساحلية
القرض لصمويل مضعفات وتطوير الطريق الرابط بين القيروان 

 والنفيضة.

خير يجب أي أنه في الأخير حتى لو مددنا من الطريق المهم في الأ 
 أن تدخل فيه مسألة النفيضة وشكرا.

 السيد رئيس مجلس نواب الشعب 

شكرا، الكلمة الآن للنائب المحترم السيد جلال خدمي عن كصلة 
 صوت الجمهورية، له ثماني دقائق.
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  جلال خدميالسيد 

 شكرا سيدي الرئيس،

 ،مرحبا بالسيد الوزير وبجميع إطارات الوزارة

رسم ب التي تقوم قصااد والصخطيط هينحن نعرف أن وزارة الا
خريطة ترسم  والصاورات الكبرى للاقصااد الصونس ي وهي التي ىالرؤ 

ا اسصقراء النصائج ضالطريق لكل مصطلبات الاقصااد الصونسيوعليها أي
نحن اليوم في موسم جني الزيصون نصحدث عن و  واسصخلاص الحلول 

مساعدة  ومهم جدا، هذا القطاع قادر علىقطاع حيوي مهم 
 .النهوض وتوفير موارد مالية هامة لميزانية الدولة علىاقصاادنا 

عن  فإننا سنصحدث قطاع زيت الزيصون  عندما نصحدث اليوم عن
لكن منذ سنوات الألفين تقريبا،  ديوان الزيت وهو مؤسسة عريقة

 ،نتيجة لخيارات الدولة آنذاكإن كانت  ،تخلى الديوان عن دوره
وحتى لا نغالط السيد رئيس الجمهورية  طاعهذا الق ت خوصاةتم

الزيت أفرغ  أو الشعب الصونس ي وخاصة الفلاح الصونس ي، لأن ديوان
طاقصه البشرية وذهبوا كلهم للعمل في القطاع الخاص، من كوادره و 

لا تصعدى لديوان الزيت صخزينية الطاقة منذ سنوات الألفين فإن 
إنصاجه  وتقدر نسبة اليمن الطاقة الإنصاجية للموسم الحفقط  22%

 .ألف طن 122بحوالي 

عن غابات زياتين، أغلب  ،ألف طن 122عندما نصحدث عن 
مليون شجرة زيصون أي ما يعادل  222الإحاائيات تقول بأن لدينا 

شجرة زيصون لكل مواطن تونس ي وهي إحاائيات غير دقيقة لأن  22
الفلاح توجه مليون شجرة في تونس لأن  212الرقم أكثر وتوجد قرابة 

خلال السنوات الأخيرة إلى زراعة الزياتين خاصة باعصماد النظام 
  .المكثف

شجرة زيصون وأصبح اليوم يزرع  02كان الهكصار يزرع فيه تقريبا 
شجرة زيصون، لذلك لدينا قطاع حيوي بإمكاننا  2222و 2222فيه 

 من أهم الروافع للاقصااد رافعةالتركيز عليه وبإمكانه أن يكون 
الصونس ي، وكما ذكرت فإن ديوان الزيت أصبح وسيلة في يد 

قادر على استيعاب وأصبح غير  المادرين ويعاني اليوم من عجز مالي
 .هذه الاابة

سنويا مليار  102هناك دعم سنوي لديوان الزيت يقدر بـ  أيضا
وفي الحقيقة نرى أن الدولة تنفق عليه لدعم توريد الزيت النباتي 

 2بـ ويصم بيع اللتر  لا يال إلى الشعب الصونس ي ت لكنهعديد المليارا
ومثلما فعلنا في مادة الشعير نود  السوداء، السوق  دنانير في 2و

القيام بنفس الش يء في مادة الزيت النباتي ويصم رفع الدعم عليه 
حتى لا نترك أموالنا تذهب في جيوب اللوبيات التي بادد اسصغلال 

 الدعم في شتى أشكاله.

ألف طن  122أن قطاع زيت الزيصون ونحن نصحدث عن  نرى 
ونصحدث على أنه لا توجد لدينا صابة، هذه السنة انتهت وبالرغم 
من الإجراءات التي قامت بها وزارة الفلاحة ونحن نثمن كل إجراء 
يمكن أن يكون في صالح الفلاح وفي صالح قطاع زيت الزيصون، إلا أن 

، لأن موسم جني الزيصون يوشك هذه الإجراءات جاءت مصأخرة جدا
جانفي والأكيد أن هذه السنة شهدت  22على الانتهاء في حدود 

، أن تبقى شجرة % 12تأخيرا في جني الزيصون، نسبة الجني بلغت 
الزيصون محملة إلى حد الآن باابة الزيصون هذا قد يؤثر على صابة 

  .السنة القادمة

صظر الموسم القادم أرى أن هذا الموسم انصهى، وعلينا أن نن
والذي إن شاء الله بحكم تغير المناخ ونزول الأمطار علينا أن نكون 

ألف طن من زيت الزيصون وإن لم تكن لدينا خطة  022جاهزين لـ 
وتاورات واضحة لاستيعاب هذه الاابة فإننا سنخسر هذا 

  .القطاع الذي يوفر موارد مالية هامة لخزينة الدولة

ألف طن  022ة في السنة القادمة بـ عندما نصحدث عن صاب
ألف مليار مداخيل لخزينة الدولة، وبعد  22فإننا نصحدث عن 

ألف  722سنصين على أقص ى تقدير يابح بإمكاننا إنصاج في حدود 
ألف مليار مداخيل لخزينة الدولة وبهذا  02طن، أي نصحدث عن 

الرقم لن ناادق في مجلس النواب على قروض وفي حدود سنوات 
ألف  12بإمكاننا أن نال لإنصاج مليون طن أي تقريبا  0212-0210

 مليار لخزينة الدولة.

كل هذه الأرقام تجعلنا نركز على هذا القطاع ونضع أيدينا 
وأرجلنا إن لزم الأمر ومن هذا المنطلق لدي خمسة حلول أو 
استراتيجيات ورؤى لمعالجة القطاع وعلينا أن نكون جاهزين على 

 ة القادمة:الأقل للااب

انطلاق الدولة في حملة ترويجية عالمية لزيت الزيصون  -
لاسصعادة سمعة العلامة الصونسية لأن زيت تونس اليوم يصم بيعه 
بالخارج ويصم خلطه بزيت إيطاليا واسبانيا، هذه الزيوت جودتها 

 مصدنية ويصم بيعه بعلامة أجنبية،

ية الصحصية إعادة هيكلة ديوان الزيت من خلال تطوير البن-
 كالصخزين،

تعزيز الرقابة على عمليات تادير الزيت الصونس ي لمنع الهيمنة  -
الأجنبية لأنه عندما يصم تادير الزيت الصونس ي ويذهب للموانئ 
الأوروبية وفي اتجاه أمريكا الشمالية يصم إضافة مواد أخرى للحط 

 ،من جودة زيتنا لضرب نسبة منافسة الزيت الصونس ي

لدولة الصفاوض مع الشركاء الأوروبيين لحماية أيضا على ا
حاتنا في الأسواق العالمية وللترفيع فيها لأن لدينا حاة تقدر تقريبا 

 ،تطويرها لا بد أن نعمل على ألف طن 222 بـ

 وهذا ما من شأنه أنا دعزير الصمثيليات الدبلوماسية مهم جت-
موقع تونس فرصة لصطوير قطاع الزيت وتحقيق نقلة نوعية في يتيح 

كون تونس لصونحن نملك جميع المقومات في هذا القطاع  الصنافس ي
 رائدة في قطاع زيت الزيصون. 

عائدات  لهالقطاع لأن  إذن من المهم جدا أن نهصم اليوم بهذا
 ... وشكرا سيدي الرئيس.قادر أنههو ا و دمالية مهمة ومهمة ج

 السيد رئيس مجلس نواب الشعب

البحري جابري عن  المحترم السيد عاامشكرا، الكلمة للنائب 
 له ثلاث دقائق.كصلة الأمانة والعمل، 

 السيد عصام البحري جابري 

 سيدي الرئيس،  شكرا

نجدد الترحاب بالسيد وزير الاقصااد والصخطيط والوفد المرافق 
 ،له

نثمن هذه المشاريع المحورية لوزارة الصجهيز والمصعلقة بإنجاز  
اصة في تنشيط حركة الصبادل الصجاري بين الأروقة الاقصاادية خ

 المغاربية: تونس، الجزائر، وليبيا.  ةالولايات الداخلية والبلدان الثلاث
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 ،21الوطنية رقم  بخاوص الطريقمشروع القانون أن  صحيح
ولوية للطريق للدراسات الأ استراتيجي  خطأ أريد الآن إصلاحلكن 

بحزوة بولاية توزر قابس  تربط ولايةس هذه الطريق، 20الوطنية رقم 
الأروقة  وخاصة أهداف الدراسات الأولية لأنه من غير المعقول أن

 .الاقصاادية سيصم ربطها بالميناء وبالمطار

أي بالطريق الحزامية، نريد   على مشارف الحامةالدراسات هذه 
 إدخال أيضا مدينة الحامة، يجب أن تال الدراسات للميناء

قي أن تصوقف الدراسات في الطريق الحزامية وللمطار، من غير المنط
بالحامة ولمحول وذرف كذلك، هذه هي الدراسات الأولية الموجودة، 
الآن يجب أن تكون هناك دراسات لجدوى هذه الأروقة ويحب أن 
يصم ربطها بالمطار وبالميناء، هذه هي أهداف الأروقة الاقصاادية ليصم 

 20الطريق الوطنية أن مشروع ب ربط الولايات بالبلدان المغاربية، أي
 وليةالأ دراسات الفي  يكون هناك خطأ مليون دينار،  2297بـ 

لا يصم إتمام وذرف و  ل مشارف الطريق الحزامية ومحو  وتصوقف في
 الميناء والمطار. الدراسات إلى 

السيد الوزير، نطلب بكل لطف من وزارة الصجهيز والإسكان أن 
وهذه هي  وبالمطار  بالميناء طهاتصواصل هذه الدراسات ليصم رب

 .ة وشكراالاقصااديللأروقة الأهداف الاستراتيجية 

 السيد رئيس مجلس نواب الشعب

السيد محمد شعباني عن  الكلمة الآن للنائبة المحترم شكرا،
 له ثماني دقائق. ،كصلة لينصار الشعب

 السيد محمد شعباني

 بسم الله الرحمان الرحيم،

 ضور الكرام،الح أجدد تحياتي إلى

م في موضوع مالي في البداية 
ّ
أولا  ،نقطة توضيحية، عندما نصكل

م بلسان الشعب و ل ومحمو  نحن نواب شعب
ّ
هموم في علينا أن نصكل

القارين، عندما  وبافتي نائب شعب وكنائب على جهة الشعب
م ونقول 

ّ
جهويات أو  اةخطأ، هذا لا يعني أننا دع بأن هناكنصكل

ونشير ونحاول ونسعى  ر ما هو جيدبهنا نك إقااء للآخر، فنحن
تقاير أو خطأ ولسنا هنا في مقام مزايدات على  إن كان هناكوننبّه 

نا لسنا وطني
ّ
نا نملك من الوطنيّة ما  ينأن

ّ
والمحطات والوقائع تثبت أن

ر لنا المناعة عن النزول إلى مسصوى الجهويات
ّ
وعند  يكفينا وما يوف

س ونرفع أصواتنا من أجل جهة، تونالحديث عن جهة من جهات 
ا على المالحة الوطنية، الأمور صفذلك في إطار المالحة العامة وحر 

 واضحة. 

الجانب الثاني، نحن نناقش اليوم مشروع هذا القانون الذي 
 ولايتيالرابطة بين  21يخصّ مضاعفة الطريق الوطنية رقم 

نخجل أن صفاقس عبر ولايتي سيدي بوزيد والقيروان ولا -القارين 
جهات أخرى هي الأخرى في  هناكرغم أنّ  دانقول، إذا كان الأمر جي

 .حاجة إلى مثل هذه المشاريع

أهداف المشروع، تعزيز جاذبية الولايات الداخلية بخاوص 
لاسصقطاب الاستثمار وبالصالي خلق المزيد من فرص التشغيل حتى لا 

عن  ناقاا وعندما نصحدث فإننا نصحدثيكون هذا المشروع 
 كجهة القارين  الجهاتتلك الصخطيط، لا بدّ أن تكون 

ً
التي  مثلا

مهيّأة على  هناك بنية تحصيةالاستثمار، لا بد أن تكون  سنخلق فيها
  .الأقل

برنامج كمشروع  مناطق إنصاج وأن هناك وتعلمون أن هناك
وهناك  مواقع إنصاج فلاحيّة وهناك جنوب الولاية المندمج الفلاحي

ما في الأمر ألا ا. أبسط يالبناء عليها اقصااد حيّة يمكنمنصجات فلا 
حتى مسلك ريفي ولا  لا يوجد بها معزولةنترك الآن أماكن إنصاج 

تربوية، مدارس ، ولا نسصغرب من وجود مؤسسات مسلك فلاحي
وسأذكركم  هاإليطريق معبّدة توصل  ، لا توجدابصدائية ومسصوصفات

لاأن كل المسالك  القارين في ولاية
ّ
 حال فيكما  تسصوجب تدخ

فالطريق حاجة ملحة، سيادة الرئيس،  هطريق أم الأقااب الذي زار 
 .طريق فريانة الصخيرات، يسمّونه طريق الموت

الهدف الثاني تحسين ربط الولايات الداخلية بالأقطاب 
والموانئ، نصمنى أيضا في علاقة بهذا المشروع  الاناعية والساحلية
الفلاحية  صناعية بهذه المناطق لصثمين المنصجات أن يصم تهيئة مناطق

 لمشروع جدوى حقيقية.ليكون ل الموجودة هناكوالمواد الطبيعية 

الداخلية والأقطاب بالولايات تنشيط حركة الصبادل الصجاري  
الساحلية من ناحية وبين البلدان المغاربية، تونس، الجزائر وليبيا 

بالصوازي مع إنجاز هذا  جرنايوهذا  ادجيد ج . هذامن ناحية أخرى 
ر ونسرّع في تهيئة وإنجاز منطقة الصبادل إلى ضرورة المشروع 

ّ
أن نفك

القطر الجزائري الشقيق، بولاية القارين التي تربطنا  بصلابت الحر 
حركة تجارية حقيقية بين  هناك جدوى وتكون  لمشروعلحتى يكون 

 البلدين وبين الولايات الصونسية.

ية منتنشيط حركة الا 
ّ
نحو  يةالداخل المناطق ادرات المصأت

: لنا عدة معابر كمعبر بوشبكة الموجود في ولاية البلدان المجاورة
القارين لا بد من تهيئصه وعارنصه حتى يكون مشروعا مصكاملا 

 يفيد الجهة.

تعزيز إدماج المناطق الداخلية المعنية في الدورة الاقصاادية 
ام بالطريق هنا لا نقوم بهذا الطريق وهنا علينا التركيز، عند القي

ليصم تحويل المنصوج وكل الخيرات من جهة إلى جهة، لا بد أن تكون 
حركة في الاتجاهين وهذا يسصوجب أن يكون هناك إنصاج وأن يكون 

، لا المناطق الداخليةهناك تثمين للإنصاج وخلق مناطق صناعية ب
ويلية في جهة دون يجب أن يكون ما ينصج وما يانع والاناعات الصح

 أخرى.

 والمزيد من النجاحات لصونس وشكرا.نصمنى الصوفيق 

 السيد رئيس مجلس نواب الشعب 

غير  بسمة الهماميالسيدة شكرا، الكلمة الآن للنائبة المحترمة 
 دقائق.  لها خمسمنصمية، 

 السيدة بسمة الهمامي

 شكرا سيدي الرئيس،

،
ً
 مساء الخير جميعا

لصخطيط والاقصااد وكل الإطارات المرافقة نرحب بالسيد وزير ا
 ،في رحاب مجلس نواب الشعب

في مجلس نواب  قمنا بهأبدأ بآخر ش يء  أريد أنفي البداية 
دقنا على مشروع قانون اص 0202جويلية  12الشعب، في جلسة 

بين  0202مارس  00يصعلق بالموافقة على اتفاقية قرض مبرم بصاريخ 
ك الدولي للإنشاء والصعمير للمساهمة في الجمهورية الصونسية والبن

 021تمويل مشروع الرواق الدائم للصنمية الاقصاادية بقيمة قرض 
هذا تمويل لمشروع الرواق الدائم الأروقة الاقصاادية ، وروأمليون 

 بالقارين، سيدي بوزيد وصفاقس.
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تمويل مبرم  د، نناقش عق0202ديسمبر  02واليوم بصاريخ  
بين الجمهورية الصونسية وبنك الاستثمار  0202جوان  21بصاريخ 

بين  21للمساهمة في تمويل مشروع مضاعفة الطريق الوطنية عدد 
 .قارين، صفاقس عبر سيدي بوزيد والقيروانال :ولايات

الهدف من هذا المشروع هو ربط الولايات الداخلية بالأقطاب 
وارق بين المشروع هو الحد من الف والغاية من الاقصاادية الساحلية

الجهات من خلال تطوير البنية الصحصية للطرقات وتعزيز جاذبية 
 الولايات الداخلية للاسصقطاب والاستثمار. 

للإنشاء وللغو  لا يصم ذكرها سوى الولايات الداخلية هذه 
على مسصوى برمجتها في الصخطيط  اأما فعلي ،لمزيد من المفرداتلو 

 .االحقيقي للاقصااد، لا نجد شيئ

ر أيضا أريد
ّ
أن الدولة الصونسية دخلت في ب أن أذكر وأن أذك

تصمثل في خلق ما يسمى بالأقاليم  ةوإداري ةخيارات جديدة جغرافي
مهام المفروض أن يكون من ونحن اليوم نناقش مشروع قرض من 

لا نعرف كيف نحن  ،الغرفة الثانية التي تخصص بالأقاليم والجهات
 هذا المشروع. بادد مناقشةاليوم 

كل إقليم يوجد ربط  خاوصية،أقاليم، كل إقليم له  خمسة 
الأقاليم، بين  هذه بين ما يسمى بمقدرات كل الولايات الموجودة في

من أجل توزيع عادل لثروات  ،الميناء والمطارات والجسور والطرقات
لحد من للحد من الصفاوت الجهوي و لالبلاد وحق الفرد في الثروة و 

مقدراتها الحقيقية  بوضع هاظاء كل الولايات حعطلإ الصمييز الجهوي و 
ما راعنا إلا أن وزارة الصخطيط والاقصااد  ،الطبيعية كسبيل للثروة

أو قبل هذا الصاريخ  0222ما زالت مصمسكة بمشروع بدأت فيه من 
ومصمسكة الآن بصطبيقه، أي أن الإقليم الثالث الذي يضم ست 

من  نة، القارين والقيروانسصير، المهدية، سوسة، سليانالم ولايات:
المفروض أن هذه الأقاليم المقدرات والاستراتيجية الكبرى التي 

 رسمتها الدولة في هذا الإقليم مصوفرة، 

لماذا نأخذ من هذا الإقليم ونربط القارين والقيروان بولايات 
بصعلة الحد من  صفاقس وسيدي بوزيدالإقليم الرابع التي هي 

 الداخلية؟الفوارق بين الولايات 

أنصم من تبنون الفوارق بين الولايات الداخلية، فأنصم حتى هذا  
الإقليم لم تعطوه فرصة في تنفيذ خياراته وللقيام ببنية تحصية 

الدول  حقيقية له، أنصم لا تريدون مناطق الصبادل الحر هذه بين
لا تريدون حتى لطرق الاستثمار فيها أن تسير  والجزائر وليبيا وتونس،

ل عادل، بعد "الغريبة" في كصاب الجغرافيا السنة الثالثة بشك
اقصااد الذي تم ذكر فيه أن عدد الأقاليم في تونس سصة: الشمال، 
الشمال الغربي، الشمال الشرقي، الوسط، الجنوب الغربي، الجنوب 
الشرقي، نجد "غريبة" وزارة الصخطيط والاقصااد التي تمثل أخطر 

وكان من المفروض أن تكون جوهر تنفيذ وزارة إلى حد هذه اللحظة 
القرارات الوطنية الكبرى، نجد أنها إلى حد الآن لم تفهم الخيارات 

 . ،السياسية التي اتخذتها الدولة الصونسية ،الاجصماعيةالاقصاادية، 

قليم الثالث، أمثل الإكنائبة عن ولاية سليانة و  هذا ومن موقعي
ه لحدود ى هذا القرض لأنعل "لاـ"لصاويت بإلى ا زملائيأدعو س

وزارة الصخطيط والاقصااد تصعامل معنا بضبابية كبيرة  اللحظة
 ابجهوية كبرى ولم تضع في اعصبارها أن هناك تاريخوتصعامل معنا 

 جديدا يكصب وشكرا.

 السيد رئيس مجلس نواب الشعب 

الكلمة الآن للنائب المحترم السيد أحمد السعيداني عن شكرا، 
 .طني السيادي، له ثماني دقائقكصلة الخط الو 

 السيد أحمد السعيداني

 ،ا سيدي الرئيسر شك

في كصلة الخط الوطني السيادي، نرحب  الزملاءباسمي وباسم 
 ،بالسيد الوزير والوفد المرافق له تحت قبة مجلس نواب الشعب

على ضياع البوصلة السياسية والاقصاادية  سيدي الوزير، 
وقف. الجميع في تونس اليوم يصحدث والاجصماعية في تونس أن يص

عن العدالة الاجصماعية، الجميع يصحدث عن السيادة الوطنية 
عن الصعويل على الذات ولكن عندما ننظر إلى  يصحدثالجميع أيضا و 

 ا. ر أرض الواقع لا نجد لكل الشعارات المرفوعة أث

نحن اليوم في تونس نحلم، نحلم مع الرئيس قيس سعيد 
ة الاجصماعية ونحلم مع الرئيس قيس بالجمهورية بالدولة الوطني

كما حلم بذلك الشهيد شكري بلعيد  ،الديمقراطية الاجصماعية
لكن على أرض الواقع نجابه و  وغيره من شهداء تونس عبر الصاريخ

ثنائية سياسية مصنافرة، مصناقضة،  ،بثنائية سياسية قوامها الصنافر
يسمو فوق جهاز  بهخطالدينا رئيس جمهورية وهو أن  مخصلفة

الإكراه الاجصماعي أي الدولة وبين ممارسة حكومية مسصواها دون 
 .جهاز الإكراه الاجصماعي أي الدولة

جب أن يعلم من يصحدث من الحكومة عن السيادة الوطنية و 
منتهكة، ات، سيادتنا الطاقية الطاق السيادة الصونسية في ملفأن 

  .الية والنقدية والغذائية منتهكةسيادتنا المنجمية منتهكة، سيادتنا الم

أن با من يصحدث عن الصعويل على الذات ضوجب أن يعلم أي
الصعويل على الذات لا يكون بالاقتراض ولو كان هذا الاقتراض 

 .ا فالديون هي الديون والقروض هي القروضيداخل

ويجب أن يعلم من يصحدث عن العدالة الاجصماعية في تونس أن 
دولة الحماية هي عية تعني دولة العناية الاجصماعية، العدالة الاجصما

ولكن لا يمكن اختزال دور الدولة الاجصماعية في  الاجصماعيةوالرعاية 
ونحن لا نعلم أننا  مجرد زيادات في المنح المخااة للعائلات المعوزة

 .في تونس المعوزينمن أزمة  ربما نعمق بهذه الزيادة

ا مة في تونس ليست أحلا الوزير، السيادة الوطني السيد
ا مإن ،نهاية سعيدةبهي نصصوسرومانسية كما في الأفلام والمسلسلات 

من المناوشات إلى  اتمعركة، معركة تحرر وطني أساسها الصحامهي 
 أساسها شاملة،تناقضات الاشتباكات وأساسها تناقضات جزئية و 

، أخرى غير ذات بعد تناحري تناقضات تناقضات ذات بعد تناحري و 
 هكذا نحن نفهم السياسة. 

حجم  جيدا أيضانعلم نحن نعلم جيدا حجم الصحديات و 
الاعوبات وربما حجم المؤامرات التي تحاك ضد تونس ولكن علينا 

لعقول ل ولا يمكنأن نصحرك وعلينا أن نخلق الحلول من خارج الأزمة 
 أن تجد وتجترح الحلول لبلادنا.التي تفكر من داخل الأزمة 

إلى الأرقام الاادرة عن المعهد الوطني للإحااء،  عند العودة
منصوجها تونس ي يعملون في شركات تونسية  آلاف 027 نفاجأ بأن

تونس ي  ألف 209بأن نجد أيضا للصادير و مخاص جزئيا أو كليا 
 منصوجها وعائلة تونسية تعمل إما في مؤسسات تونسية أو أجنبية

 .كليا نحو الصادير إما جزئيا أو  موجه
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ل التي يمكن تجويعها يمكن تركيعها والدول التي لا تنصج الدو 
، الأوبئة السياسية الأوبئةدواءها لا يمكنها أن تصادى للأوبئة، 

 وغيرها. الاقصااديةوالاجصماعية  الصحية،

من هذا المكان سيدي الوزير، أدعوكم إلى الصفكير في خطة  
ا تعليق وطنية من أجل إعلان حالة طوارئ اقصاادية قاوى أساسه

سداد الديون الخارجية وتسخير المؤسسات والمنشآت الاقصاادية 
 .الوطنيةالمجموعة لاالح 

 مليار  7207 ما قيمصه سيدفع الشعب الصونس ي 0202سنة 
صلاميذ بنحن لسنا  ،كديون خارجية وعلى هذا العبث أن يصوقف

، لاندوق النقد الدولي، للبنك "Woods Bretton"نجباء لمؤسسات 
ي ولكل المؤسسات الناهبة لخيرات الشعوب والمغصابة لثرواتها الدول

مليار أن نجترح  7207بـ اليوم نحن قادرون  ،وعرقها ودمائها
في ألف هكصار  722ألف و 022المعجزات وأن نانع العجب، بين 

وهذا  تحقيق السيادة الغذائية الكاملة نحن قادرون على تونس
سنويا على توريد الحبوب  مليار  1222من صرف أكثر من  يعفينا

 .ومشصقاتها

 0212و 0202 سنوات تعليق سداد الديون الخارجية بين
وإحداث لجنة مشتركة بين وزارة المالية ووزارة الصخطيط ولجنة 

المجلس الوطني للجهات لجنة المالية بالمالية بمجلس نواب الشعب و 
 :وعاتالديون إلى ثلاث مجم هاته اللجنة تقوم بصقسيموالأقاليم، 

سصفصاء الا تعرض على الشائنة: التي الديون الكريهة أو  .2
من جانب واحد  ء الديون أن يقرر بين إلغاتونس شعبي ولشعب ال

 على هذه الديون.إعادة الصفاوض وبين 

الثنائية: تقرر هذه اللجنة بصوصيات سيادة رئيس الديون  .0
الجمهورية والسيد رئيس الحكومة وبموافقة من مجلس نواب 

هاته الديون في المجالات استثمارات  ب أين يمكن أن تصحول إلىالشع
 .التي تحددها الدولة الصونسية

مجموعة ثالثة من الديون المسصحقة التي وجب إعادة  .1
 الصفاوض على جدولتها.

 في تونس، اليوم تعليق سداد الديون أصبح مسألة مايرية
مع ما عندما تذهب للأحياء الشعبية وتس الشعب الصونس ي اليوم

يقوله الشعب الصونس ي يقولون لك منازلنا نسكن فيها على وجه 
من يرى فاتورة الماء والكهرباء مقارنة بالأجور" ديارنا كارين  ،الكراء
المليارات  إلى متى سيسصمر هذا العبث؟ ونحن ندفع آلاف ،فيها"

بل ربما كان  ،انصفاضةلم يكن  0202جويلية  02والحال أن  قروض،
إلى  جويلية لصعليق سداد الديون  02نعصد بـأن  الممكنومن ثورة، 

 .حين الصثبت أين ذهبت تلك القروض

التي المؤسسات الاقصاادية تسخير المؤسسات المصعثرة،  أيضا
السيادة  مجال نشاطها الأمن القومي في مفهومه الشامل: يشمل

 الوطنية وتسخير الطاقة، لاالح المجموعة  ، السيادةالغذائية
ت التي تخلّ بواجباتها الاجصماعية تجاه الصونسيين لاالح المؤسسا

 وشكرا. نهضة اقصاادية

 السيد رئيس مجلس نواب الشعب 

عن  شكرا، الكلمة الآن للنائب المحترم السيد يوسف الصومي
 خمس دقائق.  لهكصلة الأحرار، 

 السيد يوسف التومي

 الرئيس، يسيد اشكر 

 له، ا بالسيد الوزير والوفد المرافقبمرح

 عن تنمية عادلة بين جميع جهات الجمهورية. اليوم سنصحدث 

الثالث الذي يضم ولايات سوسة،  نرى الإقليمعندما  اليوم
هذه  المنسصير، المهدية، القيروان، القارين وسليانة، نجد أن

لكن يبقى لا نجد أشياء كبيرة و  0202حتى على ميزانية  الميزانيات
خاصة موضوع البرنامج الجهوي للصنمية خاصة في قائما الأمل دائما 
 .0202لسنة 

أحياء  هناك ولاية سوسة مثالا: فيالسيد الوزير، سأعطيك 
عمادة حمادة دار الجربي بعمادتين هي  عائلة 222بعينها أي قرابة 

لمعصمدية الزاوية،  ةنانة الصابعقالصابعة لمعصمدية مساكن وحي ال
ه الأحياء إلى اليوم تعاني القايبة، والثريات من ولاية سوسة، هذ

مسرطنة من صهاريج بلاستيكية  يشربون الماء الناس اليومالعطش، 
وولاية سوسة  سوسة لها خطر على صحة الناس الموجودين في ولاية

 722قرابة  وتضم اليوم كبيرا وكبيرا جدا اعمراني عاتشهد توس اليوم
 .ألف ساكن

ولكن أصبحت ة لبرنامج الجهوي للصنميلمليار  21تم تخايص 
التي بحذفها تم  مليارات 2 مليارات والـ 2مليارات وتم حذف  7

أطفالهم اليوم نرى و الماء الاالح للشراب  حرمان حيان من
 بينما هو ب، االماء الاالح للشر  الأمرين لعدم وجوديعانون  وعائلاتهم

 .0200دسصور حق دسصوري ضمنه 

سة خاصة أنه تم فصح الاعصمادات لولاية سو  نتساءل متى سيصم
الماء الولاية؟ اليوم إلى جانب مدكم ببطاقات المشاريع المبرمجة في 

الاالح للشراب، هناك العديد من الأحياء التي تعاني من مشاكل 
خاصة في الأحياء الشعبية  من مشاكل بيئية بالجملةالصطهير و 

 زاوية الحمادة الشرقية بمدينةعلى غرار المحيطة بولاية سوسة 
 أو بكبة مدينة الثرياتب أو القوس بقايبة سوسة يوادب أو سوسة
عديد الأحياء تعاني من ضعف  سوسة، زاوية 0الامصياز  أو بحي الرمل

ونرى أن الصلاميذ لا  الأمطار الأخيرة خاصة بنزول البنية الصحصية
 يمكنهم الخروج والالصحاق بمقاعد الدراسة.

المالية لفصح  نرجو الصدخل لدى وزيرة السيد الوزير، لذا
القريب العاجل لأنكم لا تصاورون اليوم أن المواطن الاعصمادات في 

وينصظر  بقنوات الصطهير ينصظر أن يشرب الماء وينصظر أن يصم ربطه 
الصعبيد حتى تسصطيع على الأقل الصاكس ي وسيارة الإسعاف وسيارة 

 الحماية المدنية الدخول لحيه.

، على مسصوى الحزامية الجسور  على مسصوى الثانية نقطة ال
مفترق سهلول، مفترق الغزالي، مفترق الكرة الأرضية،  بولاية سوسة

هذه المفترقات كان من المفترض أن يصم برمجة ، مفترق العامرة
على مسصوى الطريق  الاخصناق المروري  إشكال جسور فيها لصخفيف

 الحزامية لولاية سوسة.

الكرة الأرضية ين بالتي تربط  2الطريق الوطنية رقم  تدعيم
هذا إلى مدينة مساكن، لا بمدينة المسعدين وصو زاوية سوسة مرورا 

الطريق مهترئ ولم يعد صالحا بالرغم من أنه تم برمجصه العديد من 
لهذه الطريق الحيوية التي  اللازمةالمرات لكن لم يقع توفير الصمويلات 

 تربط ولايات الساحل بولايات الجنوب الصونس ي.
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 اعصماداتها موجودة، 20عيم الطريق الوطنية عدد كذلك، تد
 إلى حد اليوم لم ينطلق المشروع. ولكن

بيئية وادي الكارثة هناك عديد المشاغل حتى على مسصوى ال
على الأقل يصم تهيئصه على مسصوى  ،الذي طالبنا بصعبيده حمدون 

مساكن  بالمدن لأن وادي حمدون يربط مدينة المناطق الرابطة
إلى ولاية لا سوسة وصو  ، زاويةيبة سوسة والثرياتبمدينة قا

 بأتم معنى الكلمة.كارثة بيئية اليوم يمثل الذي هذا الوادي  ،المنسصير

الوقت لم يعد يسمح لي وعديد المشاغل لولاية  ،السيد الوزير
 الرحاء الأخذ بعين الاعصبار لهذه المشاغل وشكرا. ،سوسة

 السيد رئيس مجلس نواب الشعب 
 ،الكلمة الآن للنائب المحترم السيد منير الكموني غير منصمشكرا، 

 له ست دقائق.
 السيد منير كموني

 شكرا سيدي الرئيس،

 مرحبا بالسيد الوزير وبالوفد المرافق له،
أريد أن أذكر أننا من  ،حتى لا يفهم تدخلي على غير مقاده 

سين حيث المبدأ لا نعارض القروض الموجهة للاستثمار والصنمية وتح
 البنية الصحصية في أي جهة من وطننا العزيز وإن كنا ندعو إلى مراجعة

معايير إعطاء الأولويات نحو مزيد من الحوكمة والعدالة بين الجهات 
بناء على مؤشرات موضوعية ولكننا نريد أن ننبه إلى احترازين هامين 

 أحدهما محلي جهوي والآخر وطني،  ،في نظرنا

عف الطريق االاستراتيجي الذي سيضالأول أن هذا الرواق 
يقطع شريانا أساسيا للصنمية بولاية المهدية عامة  21الوطنية عدد 

والدائرة التي أمثلها خاصة هبرية وشربان وأولاد الشامخ وهو الطريق 
والمهدية مرورا  21تربط بين الطريق الوطنية  التي C96الجهوية 

 بمعصمدية هبيرة والسواس ي وبو مرداس.

ا ر والمهدية مرو  21لطريق التي تربط بين الطريق الوطنية هذه ا
بمعصمديات هبيرة وشربان والسواس ي وبو مرداس، هذه الطريق الذي 
يسلكه المواطنون والصجار القادمون من الوسط الغربي بعد أن 

ية كبوابة قصاادقطعت الطريق السيارة جزءا من أهميصه الا
 للجنوب الغربي.

لب بصغليفه بالخرسانة الاسفلصية منذ هذه الشريان الذي نطا
ليبقى  ،القرن الماض ي ولم يصم الصدخل فيه بافة جدية إلى اليوم

شاهدا على هذه المظلمة، زد على ذلك ترحيل طريق منزل حياة 
والصنمية إلى جهة غير معلومة إلى  قصاادالرزايجية من ميزانية الا

 ،ن بالعزلةألف ساك 222الآن وكأننا بذلك نحكم على أكثر من 
 ونحكم على ولاية كاملة بالإعاقة الصنموية الجزئية. 

لذلك ندعو إلى تدارك هذا الأمر وإعطاء الأولوية إلى هذه الجهات 
 المهمشة المظلومة.

أن هذا المشروع بايغصه الحالية يخالف فلسفة  :الاحتراز الثاني 
ي بين فهذه الفلسفة تقوم على الربط البين ،الأقاليم وسبل تنميتها

ولايات الإقليم شرقا وغربا وربط المناطق الداخلية لهذه الأقاليم 
في حين أن هذا المشروع يربط ولايصين من الإقليم  ،بواجهتها البحرية

الثالث القارين والقيروان بالواجهة البحرية للإقليم الرابع، 
رافقة لهذا المشروع تحذف تقريبا الواجهة الشرقية الموالخريطة 

 البقالطة ولا غيرها. المهدية ولا لا نجد فيها ميناء ف ،الثالث للإقليم

هذا المشروع يربط ولايصين من الإقليم الثالث بواجهة الإقليم  
الرابع وبالصالي تحويل أولوية الربط الأفقي شرقا غربا إلى الربط 

 مما يعمق الصفاوت بين الجهات بدل تنميتها. ،العمودي شمالا جنوبا

ر في رأينا يكمن في أننا لم نلصقط فلسفة الصغيير في والخطر الأكب 
بل سعينا في إفشالها بقاد أو بغيره بدءا من تهميش  ،الجديدالمسار 

مرورا بالشركات الأهلية  ،المجالس المنصخبة محليا وجهويا وإقليميا
 وصولا إلى فلسفة تنمية الأقاليم.

ي حملناها ونحن انطلاقا من شعورنا بالمسؤولية وبالأمانة الت 
ندعو إلى مراجعة هذا الصاور بما يحقق الصنمية العادلة بين 
مخصلف الجهات وخاصة تلك التي عانت التهميش مع كل الأنظمة 

 السابقة ومناويلها الصنموية وشكرا.

 السيد رئيس مجلس نواب الشعب

الكلمة الآن للنائب المحترم السيد عماد أولاد جبريل عن  ،شكرا 
 له عشر دقائق. ،المسصقلة الكصلة الوطنية

 السيد عماد أولاد جبريل

 شكرا السيد الرئيس،

 مرحبا بالسيد الوزير وكافة إطارات الوزارة، 

حقيقة لا أعرف من أين سأبدأ، عندما أقرأ هذا أقول أنه جنة  
 الأرض، على وجه 

نا عدة مرات وتحدثنا في العديد من هحضرت  ،الوزير السيد
ر من المقترحات وعبرنا على عدة أشياء منقوصة الأشياء وقدمنا الكثي

 للأسف.

د تفاعل جنه لا يو أللأسف هذه المرة سأقول لك  ،السيد الوزير
نواب على ولاية  ةمن سيادتكم ولم يصحقق ش يء مما قلناه، نحن سص

 ولا مشروع تحرك. بهاالمهدية ولم يصغير ش يء 

الغرض  ع المعطلة وقائمة كاملة أنجزت فيير اتحدثنا عن المش
فريقي للصنمية لفلاحية المندمجة عن البنك الإ اومشروع الصنمية 

لم لا تعلموننا أن المشروع لا  ،أتحدث في خاوصه كل سنة ،المعطل
ا نلكي نفهم أنفسنا، عندما تأتي ةوجود له والمكونات غير موجود

نضعها في أمور أخرى نظرا لوجوده في مشروع  "PRD, PDI" أموال
 ية المندمجة في حين أنه أولوية.الصنمية الفلاح

اليوم إلى حد هذه الساعة لا يوجد ش يء، أريد العودة قليلا 
لموضوع الغابات الذي كان محل نقاش في الجلسة الاباحية، 
الغابات لا توجد فقط في الشمال، السيد الوزير، بل لدينا غابات 

ابة شتى في ولاية المهدية غابة المسلان وغابة القساسبة ولدينا غ
 لحضري بالسواس ي.اوسط البلاد في المنزه 

هل هذه الغابات غير موجودة بالبرنامج؟  :هنا أريد أن أتساءل
اليوم غابة المسلان يقع انتهاكها بقطع الأشجار من قبل الأجوار 

صعرضون للهرسلة والتهديد دون مجيب من قبل يوغيرها، المواطنون 
وطنية بادد الانتهاك دون لط الأمنية ولا إدارة الفلاحة، ثروة سال

 إيلاء العناية من أحد، يأتون من الدول المجاورة بمليشيات للغابات.

الجفاف، ماذا تفعل  أخرى تعانيغابات هناك نفس الش يء، 
إدارة الغابات على مسصوى محلي؟ هل لديهم برنامج أم لا؟ ننصفع 

 بقروض باسم الغابات دون جدوى.
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نحن لسنا ضد القروض  -ليمثلما ذكر زمي-في هذا المشروع 
الموجهة للمجال الصنموي ولكن عندما تخاص في المجال الصنموي 

 "ذر الرماد على العيون "وسياسة  "دعه يعمل دعه يمر"وفي سياسة 
نحن لسنا شهاد زور لأننا أقسمنا بالولاء  "الضحك على الذقون "و

 لهذا الوطن.

عسكر "دية مثل دائما ولاية المه ،الولايات منأتي أولا إلى تقسي
نحن الولاية الثانية في  ،"زوارة مصقدمة في الحرب ومصأخرة في الراتب

دفع الجباية للدولة الصونسية ولا مشروع وطني يهم المعصمديات 
المسجلة تحت خط الفقر مثل هبيرة وشربان وأولاد الشامخ وبو 

فلصلقوا نظرة على ترتيبهم على المسصوى الوطني واليوم  ،مرداس
ون عن فك العزلة بين المناطق الساحلية والمناطق الداخلية تصحدث

وفك العزلة بولاية المهدية يصطلب الذهاب من هبيرة للمهدية 
قطع المسافة بين تونس وصفاقس ونحن  نعبارة ع ،ساعصين وناف
 في نفس الولاية.

قلنا لا بأس بما أن هناك سياسة جديدة وسياسة الأقاليم التي 
 يسمىماراعيها لخلق تنمية والقطع مع ما تفصح الأبواب على 

لأن بالدسصور السابق  ،كنا نعانيه سابقا يبالصفاوت الجهوي الذ
نه تمييز سلبي لأن لا المناطق التي أوضعوا الصمييز الإيجابي ولكنه تبين 

يصحدثون عنها باسم الصفاوت الإيجابي تحسنت ولا المناطق الغنية 
 بقيت غنية.

تحسين الجودة واللغة  يستعميم الفقر ولبالصالي توجهنا إلى 
بماذا؟ نريد تفسيرا، من معصمدية إلى  ،المنمقة "جاذبية الاستثمار"

معصمدية تبقى ساعصين ولا يوجد طريق سريعة داخل الولاية 
لى غربها لا بد أن نبقى ندور، بهذا الشكل إوللذهاب من شرق الولاية 

 هل سنصقدم؟ 

زير وكنا نظن أنك سصأخذ ما تحدثنا في هذا معك السيد الو 
على الأخطاء  الموضوع وتطلعوتفصح بحثا في  ،نقوله لك بعين الاعصبار

 التي ارتكبها من سبقك ولا نبقى في نفس اسصمرارية الأخطاء.

بل هذا سابق  ،المسارهذا هذا القانون وهذا المشروع ليس وليد 
ي ولاية يعن ،سابقا لأن فلسفة الأقاليم غير موجودة ان موجوداوك

ذات شريط ساحلي كانت محرومة واليوم عندما أصبحنا في إطار 
الأقاليم ونحن ننصمي للإقليم الثالث الذي يضم سليانة والقارين 
والقيروان وسوسة والمنسصير والمهدية، هل قمصم بهذا الرواق لعزلنا 

لا يصم حذف المهدية من الخريطة وتبقى في الدولة  تماما؟ لم  
ن بالصنمية لا مع وزارة الصنمية ولا وزارة الصجهيز يمعني الفاطمية، غير 

 ن اليوم؟ينحن غير معني ،ولا أي وزارة

ولايتي القيروان والقارين يتبعون الإقليم الثالث، المشروع 
نقوم بسياسة جديدة بما أنك سصطبق ما  مخطط من السابق فلم  

من وضع سياسة جديدة؟ في  الفائدة فم   ؟وضعه من سبقك
تنا وفي كلامنا وفي فلسفصنا نقول كلاما ثم نطبق السياسات خطابا

أنت موجود السيد الوزير حاليا؟  نغير الوزراء؟ لم   السابقة؟ لم  
بما أن الأموال مرصودة ففصح الرواق يكون  ،لصطبيق فلسفة جديدة

 هنا؟ فلسفصكمعلى الممعصمديات الساحلية مثلما تم ذكره هنا، أين 

بط بين المهدية والقارين؟ هل فصحصم هل قمصم بفصح طريق ير 
طريقا يربط المهدية بالقيروان عوض اتخاذ أولاد الشامخ كطريق 

 يسمى طريق الموت؟ والسيد كاتب الدولة يعرف ما أقوله بالصفايل.

ما الذي أنجزناه هنا؟ هنا أرى أنه لا يوجد جاذبية ولا نية 
 نية لخلق بوادر جلب المستثمرين.لللإصلاح ولا وجود 

لماذا؟  ،لدينا منطقة صناعية في شربان لم يزرها أي مستثمر
 كفلا يوجد ربط بالموانئ ولا بسك ،نظرا لغياب البنية الصحصية

 الحديد.

سياسات القديمة في لأنا أعصبر هذا كمواصلة ل ،لنكون مصفقين
 قهر بعض الولايات وحرمانهم.

م ماذا نقول هنا؟  لا يمكننا أن نصقدم ولا يمكننا القيا
بإصلاحات، لا يمكن القيام بعملية الإصلاح بنفس الأدوات ونفس 
الآليات القديمة وتصحال على نصائج مخصلفة، مسصحيل أن يصحقق 

 هذا.

أرى أن هذا يعصبر وسيلة لمزيد التهميش وعدم تطبيق السياسة 
الجديدة وهي فصح المناطق على بعضها وعدم وجود ما يسمى 

والعمل الوزاري  االخطاب السياس ي نوع بالأقاليم، أعلمونا إذا كان
فلم نقوم  ،لكي نفهم وأعلمونا بأهمية هذا المشروع ،آخر انوع

 بالصغيير هنا؟

نفس الش يء أرجعصم تضعيف السكة بين المكنين والمهدية، بماذا 
سيفيدني هذا الخط كولاية المهدية؟ أنا بحاجة لخلق سكة تال إلى 

 ،روعبر بومرداس وعبر كرك الجمّ وتال إلى شربان عبر السواس ي
 هكذا أسصفيد.

 ،أما أن تضع في المشروع الصابع لك إنجازات موجهة لمكان آخر 
 ،باراحة هذا القانون لن أصوت عليه احتراما لجهتي ولمن انصخبني

 الشكر. عم

 السيد رئيس مجلس نواب الشعب 

الكلمة الآن للنائب المحترم السيد مسعود قريرة عن كصلة  ،شكرا
 له ثمان دقائق. ،ط الوطني السياديالخ

 السيد مسعود قريرة

 شكرا السيد الرئيس، 

 مرحبا بالسيد الوزير والوفد المرافق له،

نحن في كصلة الخط الوطني السيادي مصفقون على مساندة  
قروض الاستثمار عامة ونعصبر هذا القرض قرضا استثماريا وبالصالي 

ة إلى بعض النواقص، أولها لكن هذا لا ينفي الإشار  ،سناوت عليه
أن هذا المشروع يحرم ولاية المهدية من الربط الجيد بالدواخل 
وخاصة سيدي بوزيد والقيروان وهذا حقها باعصبارها الواجهة 

 البحرية لهذا الإقليم.

كما أني أشير إلى أن المسافة بين برج الخضراء وبنزرت هي 
وفي هذه  كلم 272بينما المسافة بين قابس وبنزرت  كلم 2229.1

م لألف ك 091المنطقة تنحار هذه الأروقة، بالصالي توجد مسافة 
برج الخضراء لا تشملها هذه الأروقة ولا يشملها هذا إلى من قابس 

 القرض ولا يشملها هذا المشروع وهذه أعصقد أنها نقياة.

كما أن النقياة الأخرى هو عدم الربط الجيد بالجارة الغربية  
 لأننا نحن في بلاد وفي دسصور  ،إحداث بوابات جديدة الجزائر وعدم

"الجمهورية الصونسية  :جديد ينص الفال السابع من الدسصور 
جزء من المغرب العربي الكبير تعمل على تحقيق وحدته في نطاق 

يراعي هذه الشراكة  يجب أنالمالحة المشتركة" وبالصالي أي تخطيط 
ذه الوحدة المغاربية التي مع أجوارنا وهذه المالحة المشتركة وه
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استشهدت من أجلها الأجيال. فواجبنا الوفاء لأولئك الشهداء 
بل بإنجاز  ،يوسفوالوفاء ليس بالقيام بحفلات في ساقية سيدي 

 المشاريع والربط بين البلدين.

ية نعلم جميعا وتعلمون أكثر مني قصاادأما من الناحية الا 
ن عملة صعبة نحن في أمس أهمية السياحة الجزائرية وما تضخه م

 الحاجة إليها.

 السيد الوزير،  

 السادة المديرون العامون،

ية كما ذكرت ذلك سابقا اقصااديعلم الجميع أن أي مجموعة 
بالصالي  ،مليون بشر ليس لها إمكانية الحياة مسصقبلا 222دون الـ 

تخطيطاتنا المحلية والوطنية يجب أن تراعي هذه النقطة وأن ننفصح 
  .هذا من الآن فااعدا ،ى جناحينا ليبيا والجزائرعل

 ،أن هذا المشروع خطط له في زمن سابق ،دقيقزميلي  ما قاله
نحن نرفضه لكن لا إمكانية لإلغائه، أنا أتحدث من هذه اللحظة 

 م تشاهدون صأن ،أي تخطيط يجب أن يراعي هذه المسألة ،فااعدا
سوريا ولا نريده أن  ما يحدث فيبألم والعالم يشاهد ونحن نشاهد 

 فصقاربنا هو الذي يحمينا. ،يصكرر لأي بلد عربي

  .سأذكر بعض الأمثلة فيما يخص هذه الأروقة والصنقل 

أيها السادة، الاتحاد الأوروبي وأعضاء البرلمان يجصمعون في 
 سكانبروكسيل، كل منهم يغادر إلى بلده ولا يبقى فيها سوى 

 بروكسيل.

امنت عطلة السبت والأحد مع العطلة عندما تز انظروا الآن 
ما  أنظروايتساءل النواب كيف سيعودون إلى مناطقهم و المدرسية 

 يحدث في محطة مناف باي وفي محطة القطارات ومحطات
زال لدينا شبكة نقل شمال جنوب ضعيفة  الحافلات، إلى حد الآن لا

 وضعيفة جدا وعليكم أن تضعوا المخططات لهذا.

مس القريب منذ يومين قطار جديد باريس برلين الأوروبيون بالأ  
 222كلم في تسع ساعات وقطار تونس قابس  2222يقطع أكثر من 

 م يبقى عشر ساعات، هذا إذا لم يصعطل.لك

، رالسيد الوزير، أدعوكم إلى الالصفات وإلى الربط مع الأجوا
الربط الداخلي جيد لكنه غير كافي، الربط مع ليبيا، نلاحظ الآن 

العدد الكافي من فيهم ذهيبة، لا يوجد الصين مع ليبيا راس جدير و بواب
بوابة راس الجدير البوابة تغلق ليلا مع لالصجاري، انظروا  السكانير 

 الشاحنات، أي بلد في العالم تغلق فيها البوابة ليلا؟

سصة من جهة ليبيا  ،سكانير 0تمر البوابة في اتجاه تونس عبر  
 لا استراحة ولا أي ش يء.و  نزل لا مأوى  ن من جهة تونس، لا اواثن

أمر إلى هذا الجنوب والصخطيط للمسصقبل، ما وقع إقراره قلت 
سناوت عليه، لدينا الآن ميناء في عزلة هو ميناء جرجيس، هو 

فريقيا، لا سكة ميناء للصونسيين، هو ميناء للمغاربة، هو ميناء لإ 
ولا بالمطار ولا حديدية ولا طريق مزدوجة تربطه بالطريق السريعة 

للمال، ميناء منذ إهدار و بالبوابة وبالصالي هذه خسارة لأموال تونس 
لأننا لم  لن يغطي تكلفصهحتى ألف عام يدخله  اأظن أن م 71سنة 
 نصمم.

بربط هذا  07-02أرجو منكم أن تفكروا جيدا ضمن المخطط  
 الميناء بالبوابة التي ذكرت والمطار.

لك عند تقديم الميزانية من قبل السيد الزيصون وقد أشرت إلى ذ 
ألف  122رئيس الحكومة، هذا مشكل حقيقي، لدينا هذه السنة 

ألف طن، تحولت البلاد إلى مزرعة  12طن، السوق المحلي يستهلك 
زيصون وهذا من أسباب الخسارة في اللحوم. المزارع تحولت إلى غابات 

خسرنا الزيصون لأن دينار، خسرنا و  22وبالصالي سعر كيلوغرام اللحم 
الفلاح انتهك، وعندما تنتهك منظومة الزياتين من الاعب جدا 

 استرجاعها. 

السيد الوزير، كذلك في الصخطيط في إطار الربط مع الفلاحة في 
تونس لدينا عدة سباخ، أرجوكم وبالصنسيق مع وزير الفلاحة ومع 

الأعلاف مهندسينا أن يقع إحداث غابة نخيل بجوار السباخ توفر لنا 
من سبخة  ،وتوفر بيئة ظل تخفض من درجة الحرارة وتجلب الأمطار

الكلبية في القيروان إلى سباخ الجنوب المصعددة إلى السبخة الموجودة 
في قابس شط الجريد، يمكن أن نقوم بحزام من غابات النخيل وهي 
ليست مكلفة في الزراعة وليست مكلفة في العناية وتوفر لنا محيطا 

وأعلافا للحيوانات وقد نرجع الغابة لأن منظومة تربية الماشية بيئيا 
انتهكت  لعدم وجود العلف وهذا سيكون علفا طبيعيا ومرعى 

 ..طبيعيا لأن المرعى الطبيعي أخذته الزياتين والزيصون الآن في أزمة. 

  السيد رئيس مجلس نواب الشعب
وي عن كصلة شكرا، الكلمة الآن للنائب المحترم السيد حاتم اللبا

 صوت الجمهورية، له خمس دقائق. 

 السيد حاتم اللباوي 
 شكرا السيد الرئيس، 

 مرحبا بالجميع،

أنا أتيت من القارين وسأسميها جزيرة القارين رغم أنها غير 
محاطة بالبحر، هذه الجزيرة المعزولة منذ حكومة بورقيبة وبن علي 

 02سنوات مسار العبر سنوات إلى يومنا هذا والقليل القليل من 
جويلية بقيت هذه الولاية مهمشة ولم تأخذ حقها في فك العزلة 

 بالأساس.

أدعو جميع زملائي اليوم إلى الصاويت على هذا القانون لأنه  
فعلا سصكون القطرة الأولى لفك العزلة على ولاية القارين، هي ولاية 

 معزولة برا وجوا طبيعيا بحرا.

قارين بافاقس كعاصمة ي سيربط القصاادالرواق الا 
تجارية لكن هل هذا كافي فعلا لفك العزلة على ولاية القارين؟ 
فأهالينا يهاجرون لطلب العلم ويهاجرون ويصغربون من أجل الصحة 

 لأنها مدينة معزولة.  إلا  ويهاجرون من أجل التسوق لا لش يء

لماذا  :في بعض الأحيان تتساءل الحكومة أو الأخاائيون 
ل الترتيب الصنموي؟ لأنها معزولة أي مستثمر سيأتيك القارين تصذي

كيلومترا، السكة  022ليستثمر في ولاية تبعد عن البحر حوالي 
معطلة من عهد شارل ديغول، لا توجد طريق سيارة تربطها 
بالعاصمة تونس، لا توجد حتى طريق سريعة تربطها بالساحل، يعني 

 كلها طرق وطنية مكصظة ومهترئة. 

يد الوزير، حان الوقت للصفكير في فك العزلة إذا وعليه الس
ي في قصاادفعلا ترغبون في تغيير الوضع وتحسين الوضع الاكنصم 

 طلب المسصطاع حتى تطاع.اهذه الولاية، يقال 

السكة موجودة وحان الوقت لإعادة ترميمها، تضم تقريبا أربعة  
يد على القارين وسصوفر ال فعلا  العزلة خطوط وسصفك ةأو خمس

 العاملة للاستثمارات خاصة أن اليد العاملة ستصوفر. 
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نطالب كذلك بإحداث طريق سريعة تربط القارين الولاية 
بالقيروان وإذا وصلنا القيروان فستربطنا بسوسة والمنسصير 

 والساحل.

طريق السيارة تونس القارين الأشغال فيها مصواصلة، ونصمنى ال 
لبوابة الثانية بالإضافة إلى ألا تصعطل على أساس أنها سصكون ا

 ي.قصاادالرواق الا

"دشر" في  في في نقطة أخرى هناك من يعصبرها معجزة، رأيت 
فقط يصمصعون  ،فريقيا الوسطى لا يصمصعون لا بطريق ولا سكةإ

بمطارات صغرى تكون في جزر وفكت العزلة على البلاد، القارين 
حداث إويمكننا   "les pistes possiblesو"أراض ي الدولة فيها كثيرة 

مطار داخلي يربط القارين بكل الولايات التي فيها مطارات ولن 
يكون مكلفا على الدولة وسيساهم في حل مشاكل الصعليم والصحة 
ورجال الأعمال الذين يريدون أن يتنقلوا والأطباء الذين يرفضون 

 اداخلي االقدوم للمناطق الداخلية، فعندما يجد في المسصقبل خط
ة القارين أو تونس القارين لمدة ساعة على متن الطائرة سوس

حتى في الصعليم و سيحل مشكلة كبيرة استثماريا وصحيا وتعليميا 
 العالي، 

فعندما نرغب في فصح جامعة أو كلية يصعللون بعدم توفر أساتذة 
قاير بين سوسة  ةجوي وطجامعيين، عندما يابح لديك خط

ين، قفاة القارين سصحل تونس، سوسة القارين، تونس القار 
 مشكلة العزلة على القارين. 

لصخطيط في كلفة هذا البحث أو إلى اوأدعوكم سيدي الوزير 
 المشروع لعله يكون حلما وينجز حتى في السنوات القادمة.

يفسد للود  الأقاليم، لنوقبل أن أنهى، هذا الصقسيم الترابي،  
م نسيجه بسور ولا لى خمسة أقاليم كل إقليإقضية، يعني تقسيمنا 

أن تكون كل ولاية مصالة إلى نصواصل فيما بيننا؟ لا فنحن ندعو 
ببعضها وتكون الأقاليم مصالة ببعضها لكي تفك العزلة على الجميع 

 في المسصقبل.

 أجدد ترحابي بكم مرة أخرى تحت قبة البرلمان.  

 السيد رئيس مجلس نواب الشعب

لسيد عاام شوشان عن شكرا، الكلمة الآن للنائب المحترم ا
 كصلة الأحرار، له سبع دقائق.

 السيد عصام شوشان

 شكرا السيد الرئيس، 

أرحب بالسيد الوزير وكافة الإطارات المرافقة له في هذه  
 الجلسة،

سابقا في نقاش سنعود قليلا للصذكير بهذا المشروع لأنه وقع فيه 
القسط  الماادقة علىوتمت جويلية  12الجلسة التي انعقدت يوم 

الأول من هذا المشروع وما نناقشه اليوم هو القسط الثاني الذي 
يصعلق بهذا المشروع، يعني هذا المشروع ليس بالجديد وإنما هو 
مشروع وقع النقاش فيه مطولا، وهذا القسط الثاني لدعم هذا 

 .المشروع

الملاحظة الأولى، عند قراءة العنوان المشروع الذي صادقنا عليه 
وهو تمويل مشروع الرواق الداعم  0202جويلية  12يخ نحن بصار 

ية نرى أول قصاادية، في الصحليل المعمق للصنمية الاقصاادللصنمية الا
ية هي البنية الصحصية، وهذا قصاادعامل أو أهم الأشياء في الصنمية الا

في العالم لأن البنية الصحصية هي أول دافع بل في تونس  ليس فقط
أكبر العناصر  وهي منأول دافع للصطور الاجصماعي ي و قصاادللنمو الا

ي وهي أكبر الأشياء التي تجعلك تصعمق قصاادالتي لها أهمية للنمو الا
 .في المبادلة الصجارية مع الأجواء وداخل البلاد

لهذا نحن كلجنة ثمنا هذا المشروع الذي سيحاول حل المشاكل 
 . هاعملية الربط بينية ويسهل الصقارب بين الولايات ويسهل قصاادالا

لكن السيد الوزير، وهذه حقيقة بالصجربة سواء على المسصوى 
المحلي أو على المسصوى الجهوي أو على المسصوى الوطني، أن هذه 
المشاريع في الماادقة على القروض أو الماادق عليها في الجلسات 

ذا وه االعامة، نحن نثمنها لأنها مصجهة نحو الصنمية لكن ما وقع سابق
 في العديد من المجالات والعنوان الأبرز والكبير هي المشاريع المعطلة. 

إذا توخينا سياسة الاقتراض في البرامج الصنموية نحن نحبذها 
لكن أن يصحول مشروع استثماري لحل  ااستثماري اونحبذ مشروع

ية إلى مانف ضمن المشاريع المعطلة، هذا كله قصاادالمشاكل الا
 روع.خوف من هذا المش

ولعل أبرز الأسئلة اللي وجهناها خلال أعمالنا في لجنة المالية  
حتى ضمناها في الصقرير لأنها معضلة نعيشها  وربماللسادة الضيوف 

على مسصوى محلي أو جهوي، يكمن المشكل في تنفيذ المشاريع وهو 
مشكل هيكلي لا بد من معالجصه بحكم النقص الكبير في الخبرات 

ز الكفاءات بما يؤثر على القدرة على تنفيذ هذه والنقص في تحفي
 المشاريع. 

 ،يةقصاادإذا صوتنا على قرض والعنوان الكبير هو الصنمية الا
محبذ، أما إذا مررنا إلى مرحلة الصنفيذ ويانف هذا المشروع  اهذ

ضمن المشاريع المعطلة، هنا السيد الوزير نأخذ احصياطاتنا من نقطة 
ي ناف الطريق ونقول مشاريع معطلة وليس الانطلاق، ولا نأتي ف

لدينا إمكانيات وتجهيزات وطلب العروض غير جاهز وندخل في أشياء 
 أخرى.

هذه الطريق تربط بين القارين وصفاقس وصفاقس بنيت  
عليها كلمة المشاريع المعطلة عبر سنوات وفي صفاقس عندما نذكر 

ل الذي في صفاقس يابح مثل الغو  اضخم انراه مشروع امشروع
يخيف الأطفال، مثل مشروع تبرورة ومشروع المدينة الرياضية 
ومشروع مترو صفاقس، ربما لو لم يطرح الموضوع لبقينا صامصين 

المشاريع لم تحل وبقيت معطلة  هلأنه أخذ الوقت الكافي والشافي وهذ
ع على ولاية صفاقس الذي رو حسب المشيوخوفنا كل الخوف أن 
 عطلا.يربط بالقارين ويبقى م

لأن في صفاقس لا نريد أن نقول مرة أخرى الولاية المحرومة،  
يا اقصاادولا الولاية المهمشة، لا أريد أن أصنفها أكثر من مانف، 

العنوان  ببعضها وتضعرواق لربط المناطق الداخلية  عندما تنجز 
ية ونوصله لافاقس ولم نجهز شيئا في قصاادالأبرز هو الصنمية الا
ولم نخلق الحل. هنا عمقنا الأزمة  لا لقنا مشكصفاقس، فنحن خ

 أكثر.

كيف سيحل؟ لعل أبرزها هي المشاريع التي نصحدث عنها، 
المشاريع المعطلة، عندما لا تنجز مترو حينها سصعمق الأزمة كذلك 

 كذلك. المناطق والولايات والمعصمديات المجاورة وولاية صفاقس

من هذا المنبر أوجه لكم ، معصمدية الحنشة وأنا لمحليإلى افلنمر 
زيارة ولاية صفاقس ومعصمدية الحنشة، لدينا أكثر من إلى الدعوة 

في الانصظار،  نحنأنجز منه الناف و هناك ما  مبرمج،طريق  29
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من  ناهذه مشاريع وتعبحول رسال الأسئلة الكصابية إتعبنا من 
 ؟أسئلة المواطنين، ما هو الحل لهذه المشاكل وهي مشاريع معطلة

 29حن نبلغ صوت الشعب ونبلغ مطالب الشعب، أكثر من ن
نحن  ،بعضها في % 22طريق معطل في معصمدية الحنشة، وقع إنجاز 

اسصبشرنا بهذه الطرقات على أمل أن تحل لنا المشاكل لكن ما راعنا 
 على المعصمدية ومشكلا  على المواطنين ومشكلا  إلا أن تابح مشكلا 

 على الولاية. 

زيارة ولاية إلى أنا من هذا المنبر أوجه لكم الدعوة السيد الوزير، 
صفاقس للوقوف على الإشكاليات والخلفيات الحقيقية التي تعاني 
منها هذه الولاية ومعصمدية الحنشة بالأساس لأن موقعها الاستراتيجي 

طريق الإنجاز مشاريع استثمارية وأكثر من استثمار، على يشجعك 
قم واحد وشبكة السكك الحديدية وكل السيارة والطريقة الوطنية ر 

 هذه المشاريع لم يقع استثمارها بالطريقة الأنسب. 

في الخصام أثمن هذا المشروع وسأصوت لهذا المشروع وإن شاء 
ضمن  هالله يرى النور وأطلب منكم السيد الوزير ألا يصم تانيف

 را.المشاريع المعطلة ونرى الإنجاز إن شاء الله في القريب العاجل وشك

 السيد رئيس مجلس نواب الشعب

 نظام،شكرا، النائب محترم السيد محمد بن حسين طلب نقطة 
 .تفضل ،له دقيقصان

 السيد محمد بن حسين

 شكرا السيد الرئيس، 

السيد الرئيس، هناك معطى يصعلق بالسير العادي للجلسة 
العامة نرى أنه من الضروري أن تكونوا سيادتكم وكافة الزملاء على 

 م به.عل
من دسصور الجمهورية الصونسية  72السيد الرئيس، الفال  

ينص أنه تعرض وجوبا على المجلس الوطني للجهات  0200لسنة 
والأقاليم المشاريع المصعلقة بميزانية الدولة ومخططات الصنمية 
الجهوية والإقليمية والوطنية لضمان الصوازن بين الجهات والأقاليم 

قانون المالية ومخططات الصنمية إلا  ولا يمكن الماادقة على
 بالأغلبية المطلقة لكل من المجلسين. 

من دسصور الجمهورية الصونسية لسنة  72هذا حسب الفال 
باعصبار أن هذا القانون مصعلق بقرض له علاقة بمسألة  0200

الأقاليم اليوم موجود وتنموية وباعصبار أن المجلس الوطني للجهات 
نا قانون المالية وباعصبار الصأثير الكبير حسب ما نا ناقشوا معؤ وزملا 

صعارض أساسا مع ت اتسمعصه من الزملاء أن هذا سيكون له تأثير 
 .جويلية 02مسألة الأقاليم وهي الفلسفة التي جاء بها مسار 

هناك إشكال قانوني هنا، المشروع يجب عرضه وجوبا على 
اقشصه وإبداء الرأي الزملاء في المجلس الوطني للجهات والأقاليم لمن

فيه، ثم الصاويت عليه تحت قبة البرلمان، ضروري جدا الصنبيه 
 لهذه النقطة. 

نحن بلغنا وما على سيادتكم إلا أن تصخذوا الإجراءات المناسبة، 
 .مع الشكر

 السيد رئيس مجلس نواب الشعب

ملاحظة السيد النائب المحترم، لا تعرض مشاريع القوانين 
على الغرفة الثانية، الاخصااصات التشريعية  المصعلقة بالقروض

 ، لا أكثر ولا أقل. 2مناوص عليها بالمرسوم عدد 

ولذلك نواصل جلستنا والكلمة الآن إلى النائب المحترم ثامر 
 .مزهود عن كصلة الخط الوطني السيادي، له سبع دقائق

 السيد ثامر مزهود

 شكرا سيدي الرئيس،

 المرافق،مرحبا بالسيد الوزير والوفد  

السيد الوزير، نحن بادد مناقشة هذا الجزء المصعلق  
بين ولايتي القارين  ةالرابط 21رقم  ةبمضاعفة الطريق الوطني

وصفاقس عبر ولاية سيدي بوزيد والقيروان وهو جزء من المشروع 
ية والهدف منها تحسين الربط قصاادالذي يندرج في إطار الأروقة الا

ة والبلدان المغاربية، داخليين الجهات البين الجهات الداخلية وب
 ليبيا والجزائر تحديدا. 

السيد الوزير، ونحن نناقش هذا المشروع لا بد أن ننبه 
  :ونتساءل حول جملة من النقاط

أولا، تحسين الربط بين هذه الولايات الداخلية والأقطاب 
الاناعية والمدن الساحلية لا بد أن يترافق مع رؤية وتاور في 

فية توطين أو تشجيع الاستثمار في الجهات الداخلية، حتى لا يخلق كي
ي مزيدا اقصاادتحسين البنية الصحصية وهي أساس لأي عملية نمو 

من النزوح ومزيدا من هجرة الجهات الداخلية نحو مزيد اسصقطابها 
 نحو الجهات الساحلية والجهات الاناعية. 

الاستثمار، بحيث  لا بد أن نفكر في طرق مزيد تشجيع وتحفيز 
لا تكون الجهات الساحلية و يتنقل الاستثمار إلى الجهات الداخلية 

والجهات الاناعية جاذبة أكثر من الوقت الحالي ونترك الجهات 
 .الداخلية ونعمق أكثر الصفاوت الجهوي، هذه نقطة أولى

نقطة ثانية في علاقة بنفس المشروع، مشروع الأروقة 
زارة بعين الاعصبار الصقسيم الترابي ي، هل أخذت الو قصاادالا

الجديد للجمهورية الصونسية ونظام الأقاليم الذي تم إرساؤه 
خاصة أن نظام الأقاليم مقسم بشكل  ؟وترسيخه على أرض الواقع

جغرافي فيه مقاربة معينة وهي أن كل الأقاليم منفصحة على الشريط 
إقليم عن  الساحلي ولها من المميزات والخاوصيات التي تميز كل

خر، ما يجعلها تكون مصكاملة في عملية الصنمية وخاصة أنها الآ 
عملية تنمية وعملية نمو  ةتحصوي على أغلب المقومات الأساسية لأي

ي، مطارات موجودة فيها، موانئ موجودة فيها، بنية تحصية اقصااد
طرقات موجودة فيها، مزيد تحسينها ومزيد الارتقاء بها نحو أن تقوم 

ا في دفع الصنمية، هذا قابل للحديث، وعلى الوزارة أن يكون بدوره
في كيفية الدمج بين هذه المقاربة، هذه الأروقة  اتلها تاور 

 ية ونظام الأقاليم الذي تم إرساؤه أخيرا.قصاادالا

على ذلك خذ مثالا آالسيد الوزير، أقول هذا الكلام لأنني س 
ية لا بد أن ننظر اادقصوقبل أن نصعمق في الحديث عن الأروقة الا

إلى ما تم تحقيقه سابقا وما هي الإشكاليات التي حالت دون استثمار 
الدور  تؤدالمشاريع التي تم العمل عليها في البنية الصحصية أساسا ولم 

المطلوب منها أو لم تكن بالنجاح المطلوب وكنا نصأمل أن تقوم بها من 
مشجع للاستثمار  وخلق تنمية وخلق مناخ قصاادأجل النهوض بالا

 في الجهة الداخلية.

تحصوي على  التي وأذكر مثالا على ذلك السيد الوزير جهة قابس 
مطار، على ميناء تجاري بعمق ممصاز جدا، تحصوي على سكة 

ا وفي قرار حكومي هكان مبرمجا في ،حديدية، تحصوي على طريق سيارة
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ج فيها مبرم ،لانطلاق أو لصفعيل خط نقل الحاويات قابس مالطا
  .منطقة لوجستية

هذه كلها على مسصوى بنية تحصية قابلة أن تكون بنية تحصية 
تخلق عملية الاستثمار وتابح هذه الجهة قطبا مشعا على بقية 

قطب مشع على ل ب ،الصنميةالجهات الداخلية وتساهم في خلق 
 الفضاء المغاربي والفضاء الأفريقي بافة عامة.

كان فيه مشروع مطروح وتم إقراره  السيد الوزير، هنا أتساءل
في الوفد الحكومي في زيارته الأخيرة لقابس ضمن الجلسات التي تمت 

سابقة وهو ضمن مخرجات مجالس وزارية  0202في جهة قابس في 
يجاد طريق لإ في الحديث عن أن توفر اعصماد للقيام بالدراسة 

في إطار  ،د صوف، قابس قبلي توزر واد صوفاقابس و  سريعة
 الانفصاح على العمق الجزائري والعمق الإفريقي.

زال قائم  ية؟ هل ماقصاادما علاقة هذا المشروع بالأروقة الا 
هل تم إدراجه أو تضمينه ضمن هذا الصاور الجديد  ؟الذات

ية والاستراتيجية؟ نريدك أن تجيبنا السيد الزير قصاادللأروقة الا
 بخاوص هذه النقطة.

صحدث عن البنية الصحصية بأهميتها في السيد الوزير، عندما ن
ونحن نصحدث عن البعد المغاربي، سكة حديدية  قصااددفع الا

وقع تعطيل هذا المشروع ولم يصواصل  ،سنة 12منذ أكثر من  ةمعطل
 إنجازه في اتجاه ليبيا وفي اتجاه ربطه بالبعد المغاربي والبعد الإفريقي.

أن يخلق تنمية  د صوف لما من شأنهاأتحدث عن طريق قابس و 
ية ويخلق تبادلا تجاريا ممصاز جدا خاصة بين الجزائر اقصااد

أن يابح وجهة  والجنوب الغربي وميناء قابس باعصبارها ميناء قابلا 
تاديرية خاصة لجهات الجنوب الجزائري، باعصبار قرب المسافة 

كم وهي أقرب مسافة  092على شمال الجزائر المحددة في حدود 
ئري نحو المنفذ البحري القريب منها وهو ميناء قابس للجنوب الجزا

القادر أن يكون إحدى أهم الموانئ الصجارية والاستثمارية في الجنوب 
 الشرقي.

-صفعيل الالسيد الوزير، كذلك لا بد أن نتساءل عن كيفية  
وتثمين الموجود، ما  -يةاقصاادقبل أن نصحدث عن إحداث أروقة 

مطار عشرات المليارات وهو غير مفعل؟ معنى أن تنفق الدولة على 
يقصار على رحلة حجيج وحيدة يتيمة في السنة، هل يمكن أن يقع 
فيه تاور في كيفية تفعيل ما نملكه من بنية تحصية في إطار تاور 

ي وتاور في خطة كيفية تثمين كل هذه المكتسبات التي اقصااد
ها أنفق عليها الشعب الصونس ي من دمه وتوظيفها ضمن رؤيت

 قصاادية، أن تقوم بدورها في دفع الصنمية والارتقاء بالاقصاادالا
 ؟ية خاصة في الجنوب وفي كافة البلادقصاادوتطوير العملية الا

السيد الوزير، نقطة أخيرة فيما يخص تنفيذ البرامج الجهوية 
عليه في مداخلصك في الحاة الأولى، هل هناك  الصنموية، وأجبت

عصمادات المخااة للبرنامج الجهوي للصنمية إمكانية للترفيع في الا 
خاصة في جهة قابس باعصبارها جهة شاسعة وتضم عددا كبيرا من 

من الاعصمادات المرسمة سابقا في  % 72السكان وقد أنجزت تقريبا 
مشروع الصنمية الجهوية المندمجة، بما من شأنه أن يحسن أكثر 

ة ونحن نصحدث عن نجاز المشاريع خاصة في مجال البنية الصحصيإ
 ؟أهميتها

 السيد رئيس مجلس نواب الشعب
شكرا ونمرر الكلمة الآن للسيد حمادي غيلاني غير منصم وله 

 ست دقائق. 

 حمادي غيلاني السيد

 شكرا سيدي الرئيس،

هناك مثل يقول "ما بغضصكش في كساك بغضصني في عرايا". 
سريعة  اطريقالتي سصابح " doublement GP 13" نأذكر أكير للصذ

حتى الغربية  تهو مشروع من ضمن أربعة مشاريع مربوطة بالجها
وليست لها  الجهاتعلى كل ي تنفصح تلاتطور وتجود شبكة الطرقات 

وهناك خطاب يزعجني  ،بفلسفة الجهاتعلاقة بفلسفة الأقاليم ولا 
 .في بعض الأحيان

ما أن ب :طرح هناك منخر مرة في جلسة مناقشة وزارة الصحة آ
وهناك موجودة في الجهات الداخلية  غير اخصااصات ك هنا

ما  ،هناكالموجودة لنجلبها لهاته المستشفيات  "emballé" تجهيزات
 هصمةالم ةالعام ةالمدير  ةوالأدهى والأمر أن السيدداموا يعالجون فيها 

تقرير وأثنت عليه وطلبت منه تقديم الموقف  ثمنت هذا اتصجهيز الب
يجب يقول ل الصجهيزات هناك وعوض أن للاطلاع على عدم اسصغلا

هذا بالعكس و قوم لجهات الداخلية نلالاخصااصات  جلب أطباء
أنا من القارين  نيلأن ،دولةو  اموحد اوطنولا يبني خطاب يفرق 

حين أدرجوها ضمن الإقليم  هانقولالساحل التي أصبحنا جوهرة 
فرح أو تعنيني من القارين وأنا تونس تراب أي إضافة في الثالث و 

 هكذا. ةالعقليأن بلادي تصطور ويجب أن تكون  حسوأ

 حنن ،أمور عملية وتقنيةإلى ونرجع قليلا عد عن السياسة صنب 
  .نريد الإنجاز

من صفاقس  منذ خروجك الطريق السريعة ، هذهسيدي الوزير
ما  ة،طريق حزاميهناك و مدينة أتجمع سكني ى لإ وصولكين إلى ح

 ،ساكن 2221222أكثر من  ،دينة كبيرةموهي مدينة سبيطلة  اعد
 تمقترح من الجهاهناك و  ،فيها طريق حزاميةالتي ليس الوحيدة 

المحلية والجهوية في هذه المسألة أن يأخذ بعين الاعصبار إضافة 
  ،سبيطلة خارج مدينةتي يجب أن تكون الطريق الحزامية ال

هناك رح قتإلى هذا المالاعصبار بالنسبة  وإن لم يصم الأخذ بعين
والذي يشق  GP 13الصابع للطريق السريعة " tronçon"مقترح آخر 

سبعة  "Les ronds-points"جزر عدة م فيه لك 2سبيطلة على مدى 
 سرعحتى تأن هذه الطرق هي بطبيعتها سريعة نعرف و عشرة و أ
"trafic "لي وموجود اوم إما طريق حزامي وفيها مقترح فنيف ،والنفاذ

سبيطلة الموجود داخل " tronçon"صاة أو تهيئة الوزارات المخلدى 
مطابقة وحواشيه التي ليست " dédoublement"وخاصة في 

 جزر.عشر قرابة ظلمة وفيها منطقة فالم ،وكذلك تنويره للمواصفات

تحدث بل سأ ،طلب مشاريع جديدةولن أمسألة أخرى  ىلإرجع أ
أن يحبذون ذين معطلة وأنا من ال وأي هي مصواصلة تاريع الشعن الم

 .فصوحة في وقتهاالم اتالاعصماد يقع اسصغلال

وجودة المالمنطقة الاناعية  تحدث مثلا عنأس ،الوزير يسيد
و وزير في علاقة أن يخرج مسؤول سام أهل يعقل بيطلة، في س

ز تشجيعات وحواف اءعطعن إبالمناطق الاناعية ويصحدث 
غير و منفذ فيها ليس ن المنطقة الاناعية أ يعرف للانصااب ولا 

سيأتي  كيف ،وطنية جهوية ولا  بطريق بطريق محلية ولا  طة لا تبمر 
 أولا.هذا  ؟منفذليس فيها مستثمر في منطقة صناعية و 

 واتعشر سنمض ى عليها  المنطقة الاناعية هذه تعرف أن هل
بالغاز  ةطتبمر ها تعطي معلومة أنوإن مساحة  هامكوناتأتلفت و 

أنها ان يا سيدي المسؤول السامي لك على عين المكأقول  ،الطبيعي
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خط أن هناك صحيح ولم يالها بعد، طبيعي از البالغبعد تربط لم 
  ،طةتبمر ليست ا هولكن طلةبيس إلى خلدمبرمج و 

نوع نن أنحاول سرين وتقول قاالإلى أن تدخل ذلك ك
القيمة المضافة وما إلى ذات  في القطاعات اءين الحلفعجاسصعمالات 

حتى لا يوجد لدينا عجين حلفاء و سيدي الوزير لك يا  أقول  ،ذلك
سبانيا إمسصورد من يصم بعجين الكراس المدعم والكصاب المدرس ي 

ب طكسر ومعمالحراري  جلالمر و موجودة غير  فاءإنصاج الحل اتحدو و 
اء ولم تعد لدينا يد عاملة الحلف ابتوقع تقليص منو سنة  22منذ 

 .فاءفي الحل

تقاد فاء فلعلك الات الحلتصحدث عن تنويع اسصعم وحين 
المسترجعة أن  الأراض يتراجع جب عليك أن يف ،الاناعات الصقليدية

استراتيجية واضحة  ةمن ناحية وعندك رؤي اءالحلفمنابت ترجع 
دورها وتلعب  ترجعحتى الحلفاء جين لإعادة هيكلة مؤسسة ع

 سنة. خمسينار أكثر من دمى لعبصه علذي الي الصنموي قصاادالا

 ،داخلة الاباحمغلوطة مثل متال  اتمعطيعل عدة هذا يج
ويمر بكل يعقل أن يادر طلب العروض هل  ،السيد الوزير

ثم تقول ضمان الالإجراءات القانونية ويصحال عليه مقاول ويأخذ 
الإدارة لا ليست لدينا اعصمادات وقد تراجعنا عنه، في حين أن 

 avec un grand débit "21022"ا ر ئيحفر ب 0229 ذمن مجالمشروع مبر 
وتم تقديم طلب العروض ثم " conduite"وبقيت فقط  عائلة

 اعصمادات. تراجعوا وقالوا ليست هناك

نعرف منذ البداية أن هناك  ؟هل تقبل الحكومة هذا الش يء
 ح...الابافي وقلت لك  ةوجودمصعوبات مالية 

 السيد رئيس مجلس نواب الشعب

 لةكصهر الكصاري عن ما كلمة للنائب المحترم للسيدال ،شكرا 
 .دقائقخمس  له ،حرارالأ 

 السيد ماهر الكتاري 

 ،المرافق ومرحبا بالطاقم ك السيد الوزير بمرحبا  

 طريق ،طريق :الجميع هسمعت ما تحدث عن ،عطيك نايحةسأ
 قصاادالا نت وزير أ ،حلقة مفقودة، ناقاةهناك مسألة 

استراتيجية  هل لديك خارطة للطرقات؟ هل توجد لدينا ،والصخطيط
 ورابع؟ أتذكر أنه كان هناك مخططات أول وثاني الطرقات نع

هل هو موجود؟ لو أعطيت  نوات،سخمس وسبع وخامس على مدى 
الأسئلة لأنهم يعرفون من  %72 الـخارطة للطرقات لما طرحت 

ما هو  ،الطرقات السيارةوما يوجد على مخطط الطرقات و البرنامج 
 سينجز هذه السنة، وما  موجودوما غير موجود 

خمس لنا دها يعأقولها و وأمرات نحن الآن كما قلتها عدة 
حتى  واتنستثمر الخمس سنيجب أن  ،اسصقرار سياس ي سنوات
أنت هنا تريد الحاول على هذا القرض، كما استراتيجية و نقدم 

القرض وإلى ن ي الدفعة الثانية مه هأن هذقال زميلي السيد عاام 
وما  0207إلى  0202يطة طرقات بصونس من خر ليست لدي حد الآن 

 الذي سنفعله، 

طريق  وهناك صونسلمشروع كبير  هناككان أتذكر سابقا أنه 
تكون كل حتى  "des bretelles"وسيارة من بنزرت إلى أقص ى الجنوب 

ين ؟ وأاذين هفأبعضها مع  طةتبالولايات والمناطق والمدن مر 
  ؟الاستراتيجية

اعرض علينا هذا،  -بارك اللهت-كبيرة  ةفز تللدينا أعطنا خريطة و 
التساؤلات من الأسئلة و  %72بهذا لما طرحت عليك  ؟هين هذا كلأ

والسنة  سنةالما سنفعله هذه أعطني  ،الزملاءالتي تحدث عنها 
غير هذا كله وهكذا يكون العمل و  صحيحالهذا هو المقبلة وما يليها، 

 .ترقيع

ة كذلك وطلبت منه أن يمدني الفلاح ر وزيالفارطة رة جاء في الم
والشهر المقبل وما تزرع اليوم وماذا سالأراض ي الفلاحية بمخطط 

 0222في  قبلمن موجودة الخريطة نت اكفبهت ولم يعلم،  ،بعده
يكون  ألغيت نهائيا ولا نعلم مكانها، يجب أن 0200 إلى 0222 ومن

 .ناطرقاتلعندنا خريطة 

مسلكان للذهاب  ت منذ حين أن الطريق سيكون فيهاسمع
لك الطريق وليست مثلما قالوا، على الأقل ت أعرف ومثلهما للإياب،

؟ أو أننا سنحدثها وبعد عامين أو لاذلك أم وقع حساب هل  ،ثلاثة
بعدها ثم  ،حماماتالتونس ريق طثلاثة نعيدها مثلما هو الشأن في 

وكنت في مار مع فانظروا الشأن في الخارج  ،ةثلاوأصبحت ث هازدنا
والطرقات بها خمسة أو سصة مسالك للذهاب ومثلها البرلمان العربي 

 للإياب، فهل هم أفضل منا؟ 

ن يعرفو طة طريق و عندهم خار و  ن و طيخطليسوا كذلك ولكنهم 
أقول  ،موجودةليست هناك أموال، فهي  يل تقلسيفعلون ولا  ام

موجودة لأن  في الأموال فهيالمشكلة وأعيد مرارا وتكرارا ليست 
ب اركاكب تصقدم تونس وتنهض وتو  كثر من أجل أناعمين لصونس الد

  .الدول المصقدمة

 منتونس حتى لا تبقى المجلس هذا لى السبب جئت إهذا ل
قدم مشاريع ا حتى أهنى لإت ئأنا جفي طريق النمو وسنقولها: بلدان ال
وإلا فمجيئي دون فائدة، لو صقدمة المدول اب الرك فيتابح تونس و 

القديم سواء كان في تسيير المنشآت على المنوال  أننا سنبقى
 وأو في تسيير المجالس المحلية أالعمومية  اتلشركا و أالعمومية 

فوجودنا  والصفكير القديموالعمل المجالس البرلمانية بحسب النسق 
هذا غير فكرة ثورية وللأسف الشديد هنا كعدمه، فنحن هنا في 

 .ي ما أقول عس وألاالمج في المنشآت ولا في موجود لا 

علام قانون المالية فيجب الاطلاع على  وزير الصخطيطأيضا أنت 
المرة وسنكمل في مثال في الدعم تم الصنايص أو ما لم يدرج فيه 

 .إن شاء الله قبلةالم
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يوسف عن  ز بنعسيد مالالكلمة الأخيرة للنائب المحترم  ،شكرا 
 .دقائق خمس هل، ملوالعة الأمانة كصل

 السيد معز بن يوسف

 ،الوزير والوفد المرافق لكم يمرحبا سيد 

م في عدة مداخلات خاصة من يو لا صمسمع ، مثلماالوزير يسيد
لمناطق من ا -ولا أريد أن أقول -هم ذين النواب والأصدقاء ال

 أخرى مناطق داخلية و إذا كنا سنقسم تونس بين ا نلأن ،يةلخداال
العديد من الله بلاد أعطاها  هاصغيرة ولكنبلاد  هاهي كلفساحلية 

الصنموي بعد  النو فإن المللأسف الشديد  وميالأشياء الحسنة، ال
الذي  سنة من الثورة وإلى الآن لم يصغير بشكل الخطاب 22تقريبا 

  .ةويجهأرى فيه نوعا من ال
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 ها ولكنالمشاكل الموجودة فيو ندافع على مناطقنا أننا صحيح 
سنة التي مرت  22 الـعلى الدولة لأن خطير  الجهوي  باطلخليوم اا

 وافشل همالجهوية إلا أن الناس اللعب علىكل محاولة  من بالرغم
وهذا مشاكل الولايات  ازدادتية قصاادالأزمة الا ا ازدادتولكن كلم

  .بالدولةيضر 

مثلا لأن  ةسوسأسألك ولاية  ،وزيرالسيد الللأسف الشديد 
ساس ولاية وبالأ  لالساحتمس من  أغلبهاخلات العديد من المدا

سنة الأخيرة  22سوسة، أريد أن أعرف ما الذي حالت عليه خلال 
مشروع ها؟ هل هناك لرصدت ي تيزانيات الوما هي الم ؟الصنميةفي 

تقريبا  ؟قبلهاو  0202و 0202جديدة من اليزانية المواحد حتى في 
 .صفر مشاريع

ولاية سوسة فإن  و أكبيرة مثلا على القلعة الحين أتحدث 
ملايين شجرة زيصون لم يكن ذلك بإذن  2أو  1حين زرعوا جدودنا 

أي رئيس آخر ولا وزير من من لا من الزعيم الحبيب بورقيبة و 
 منطقة سياحيةحين عملوا وصنعوا ولادنا أجدودنا و  ل،الساح

دينار وهناك من  222و 122ومنحة تقاعد ذلك الجيل الآن بين 
آلاف  9و 0بــ لسياحة حين يساهم الساحل في موارد ام واليو ضحى 

 .ولايات تونسمليار فنافها مخاص لكل 

وهي أول  لزيصون في الساحاليوم حين تصحدث عن محاول ال
 ؟وجود اليومالمالحل فما هو  ،ضررةصناطق المالم

" كينجيةاالمحين ترى حالة الناس والفلاحين و  ،السيد الوزير 
 بشكلنراها تضيع  ناولكنألف مليار  20و 22فنحن ننصظر محاول 

 .الدولة غائبة كليا تقريبا على إيجاد الحلول بشكل ماكانت فيه 

أنجزت في سوسة أظن من  يالتالمشاريع  ر خآ ،الوزيرسيدي 
 اءمسرح الهو الأولمبي و لعب حين تم إنشاء الممجلس وزاري  ر خخلال آ

الرياض وأنجز  الذي لدينا في سوسة بحيالمحول الوحيد و  قالطل
 النفيضة.مطار  هاوقت

وحين  ،المشاريع بعد الثورة بعشر سنوات هملت كل هذصكا
وأكودة وكوندار وسيدي بوعلي وهرقلة الكبيرة لعة القإلى اليوم تدخل 

فقيرة و معصمديات مفقرة فهي سيدي عبد الحميد وسيدي الهاني و 
د اليمن  %02و 22 ا،حاة صبادسالسالناس يعملون منذ ولكن 
السياحة في والمناطق الاناعية والماانع في المعامل و لة تعمل العام

صقاضون ولا يوليس بمليار  دينار  022و 222وأغلب أولادنا يصقاضون 
الوطني في أكثر من  قصاادالاراتبا جيدا للعيش وهم من ينهض ب

تي ميدان في المناطق الاناعية وفي السياحة وفي كل القطاعات ال
 .لبلادتدعم ا

في ولاية سوسة واليوم  كلاشربع المحل لم ن ،وزيرال ديسي 
 إلى متىسيدي بوعلي، مجموعة من العمال بمانع الحليب هناك 

تحت  سنوات ثمانيستصواصل هذه المعاناة؟ فالناس في معاناة منذ 
عنه شيئا وما  عرفن لا ن إلى الآ  ،قطاع استراتيجيوهو الدولة أنظار 

 القطاع؟ لهذاوزارة هي رؤيصكم أنصم ك
لدينا، ماذا في شأن مطار النفيضة؟ لماذا النقل  أيضا مسألة

 !كل ش يءه؟ لأن سوسة لديها من؟ لماذا يخاف الجميع دولةتامت ال
عليها يجب أن تعمل ي تمن المشاريع الكبرى الفمطار النفيضة هو 

 .عيش فيهاني تية القصاادنخرج من الأزمة الاحتى البلاد 
 الو نالم هذا ستبدلي نأليوم ضروري ا ،الوزير ييدس

نا لأن ،نخرجه من كل ما هو تقليديالذي لم نسصطع أن ي قصاادالا
 ...على الدولة اخطر سيمثل  نهأ نعصقد

 السيد رئيس مجلس نواب الشعب

نحيل الكلمة  إثرها ،دقيقة عشرينرفع الجلسة لمدة ن ،شكرا
ط والصخطي قصاادالا حفيظ وزير سمير عبد الالى السيد مباشرة 
 اب.السيدات والسادة النو اسصفسارات للرد على 

 )كانت الساعة الخامسة وعشر دقائق عارا(

  استئناف الجلسة
 ومواصلة النظر في مشروع القانون 

 )كانت الساعة الخامسة وأربعين دقيقة عارا(

 السيد رئيس مجلس نواب الشعب

 حفيظ وزير سمير عبد النسصأنف الجلسة والكلمة للسيد 
السيدات والسادة اسصفسارات والصخطيط للرد على  قصاادالا

 اب، فليصفضل.النو 

 والتخطيط  قتصادالا السيد وزير 

 نيذكل السيدات والسادة النواب الوأشكر  شكرا للجنة المالية
ا الصثمين هذنشكرهم ونتشارك معهم  ،شروعا وثمنوا المدخلو ت
النقد  ن علىصحو فننا كوزارة وكحكومة منإفشروع الم ن نقدوايذالو 

 يمكن معرفة الهنات وبالصالي سنصقدم.نقد إن شاء الله الوب

مع ها مشاريع هو تناغمللن المبدأ العام أأؤكد على  ،أولا 
مقصضيات الدسصور واحترامها للوحدة الوطنية، وتحقيق الصكامل 

 والاندماج بين الولايات وبين الأقاليم.

والصوجهات المشروع هذا سق بين اصناللى غياب وقع الصطرق إ
تناقضا ولا لم أجد في الحقيقة  ،ين الدسصور ضامالجديدة للدولة وم

بين ولايات  البنية الصحصية ينتحسعدم ينص على الدسصور يوجد في 
  .منصمية لأقاليم مخصلفة

كانت  صية مهماى لنا هو النهوض بالبنية الصحمالهدف الأول والأس
حين جئت " RN 13" وهذا المشروع بالذاتنا هدفهو  اهذو المنطقة 

 ،والسبب بسيط اكبير جدلا يخلق لم أعصقد أنه سالبرلمان اليوم إلى 
هو مشروع مقسم  0202ة في جويليوقش أظن نفس المشروع نأن 

من البنك  ةمولمأقساط قساط، هناك ثلاثة مجموعة من الأعلى 
 0 سطقإلى البالنسبة  ،7و 9و 0قسط  والصعمير للإنشاء الدولي 
 ىلإبالنسبة  ،ي بوزيد الشرقية وسيدي بوزيد الغربيةبين سيدتربط 

 7قسط لإلى اوبالنسبة  طلةعسكر وسبيسبالة أولاد  بين 9القسط 
 .القارين الجنوبيةين سبيطلة و ب

وحين خمسة أقسام  ل وبقيتو دا ممول عن طريق البنك الذه 
البنك الدولي لم يكن عنده القدرة وأيضا الاسصعداد  نا معتناقش

الأوروبي  هو البنكو آخر نا عن ممول بحث ،لمشروع برمصهلصمويل ا
 2 قسطساط، أق يمول خمسة أنعلى  معه ناتفقاي ذلاستثمار للا 
 ة.سلالجهذه القرض موضوع بفضل هذا  2و 2و 1و 0و

 طالقس، منزل شاكرو الجنوبية بين صفاقس الأول سط الق 
ل شاكر ين منز الثالث ب طالقس، ين منزل شاكر وسيدي ليتيمالثاني ب

 0الرابع طريق وطنية  سطقال، الشراردة - 0 وطنيةالطريق ال
 ة.لسود - الخامس أولاد حفوز  طوالقس وز حف أولاد - اردةر شال

وأكرر أنه القرض  ا هذايمولهس قساط التيخمسة أهذه ال
جويلية  12 مام جنابكم فيأهنا نوقش ي ذالمشروع ال سفنمكمل ل

0202. 
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هو و إنجاز المكون الأساس ي للمشروع تمويل أشغال إلى بالنسبة  
الكلفة الصقديرية لإنجاز الأشغال ، 21 مضاعفة الطريق الوطنية رقم

 لي:يسمة كما دينار وهي مقمليون  2.292 هي

 مليون دينار. 029.2ستساهم بــ ميزانية الدولة -

ما يقارب الأوروبي للاستثمار في هذا القرض البنك مساهمة -
سعر مليون أورو باعصبار  022يقابل نس ي، ما مليون دينار تو  922.2

 لهذه الأيام. الارف

دق عليه و صر وأكرر أن القرض والصعميللإنشاء البنك الدولي  -
 مليون أورو. 222ب هذا المجلس سيساهم بـــ حار في 

جويلية، الباقي أو الفارق في  021دقنا على اصالتساؤل هنا لقد 
أي  ،الثانوية للمشروعلصمويل العناصر مخاص  222و 021بين 

تهيئة لك ريفية و تمويل ما يسمى بالمشاريع المصالة وهي تهيئة مسا
 ذهبالوسط إلى آخره وهالإنصاج وسوق  1 طريق الرابط بين الوطنيةال
 دلايعأي ما ورو أ مليون  12.2ها لصخاص سالمصالة شاريع الم

 مليون دينار. 222.2

نات والسيدة عنار آخر هو تمويل صندوق الودائع والأما
ــ   21الرئيسة المديرة العامة موجودة ورائي، مولها البنك الدولي بـ

 الصأثير مليون أورو لصمويل المؤسسات الاغرى عن طريق صندوق 
للمساهمة في رأس المال وهو صندوق جاري يصارف فيه صندوق 

 "فقط نصحدث عن طريق الودائع والأمانات، لذلك لا نصحدث عن ال
corridor économique"  الجهات المعنية علي علاوة عن أنه سيربط

صغرى ومصوسطة مشاريع في أن تخلق هدف ناك ه ،جانب الطريق
مليون أورو مخاص  2باقي المبلغ تقريبا مليون أورو،  21هذا فيها و 

 .المشروع ىعامة عل ذا صورةهة فنية و ساندم هكل

واجبها بالقيام الدولة أن على غي لا يلالمشروع أن قول أكرر ال 
بين ولايات نفس الإقليم البنية الصحصية  ينتحسعلى أن تعمل في 

الأقاليم وليس مثلما قال أحد السادة النواب في الصقسيم  وبين
لن يحال الربط قاليم و الترابي الجديد كأننا سنخلق جدرانا بين الأ

 ،الهدف يس هذال ،مخصلفينلإقليمين  ينالولايصين المنصميصبين 
يم لقإكل  صية بافة عامة داخلنحسن في البنية الصحن هو أهدفنا ف
بدون بنية  كل الأقاليم لأنه كما ذكر السيد عاام منذ حين بينو 

 .نمو الاقصاادي والصنمية الاقصااديةالحلم بسنظل فقط ن تحصية

از والقدرة على الإنجاليوم عندنا القدرة المالية ونود لو توفرت 
الجنوب ومن الشرق إلى لشمال إلى امن سننطلق في المشاريع بصونس 

على  تعمل الدولةطولا وعرضا، الإمكانيات المالية محدودة و الغرب 
  .المشروع هذا توفر الإمكانيات المالية من مواردها الذاتية في أن

الصمويل وأيضا بأن هناك مساهمة من ميزانية الدولة قلت لكم 
ات ما كل الضربمن  مرغبال نستو  ةقياماد أنالخارجي والحمد لله 

مسصعدين و ا همع ون يصعاونزالت تخول لها أن تجد شركاء ماليين 
 مشاريع على المدى الطويل والمصوسطتهم تمويل  اتعمليلصوفير 

أن نحال على هذه  "ce n’est pas évident" هذايجب أن نثمن و 
المسلط علينا، هذا يجب أن نثمنه  والتشكيك الصمويلات بالضرب

توفير قادرين على ليوم ودوما إن شاء الله ونحن سنكون من ا
أكثر الله نرغب أن وبحول  لإنجاز المشاريعالصمويلات الضرورية 

ام أمهنا  التي نعرضها وأكثر الصمويلاتنوفرها ي تالصمويلات ال
مخااة للبنية الصحصية  تتمويلا هي قع الصاويت عليها ليسيادتكم 

 واتالسنن تخاص مثل لالصونس ي و  قصاادي تنفع الاتللمشاريع الو 
ر إلى آخره وتعرفون المسألة ولا يجب أن و جالأ ولاستهلاك الفارطة ل

 فيها كثيرا. ليطن

هنا الطرقات، حول الاستراتيجية العامة في شبكة طرح سؤال 
ءات عليا بينت قدرتها في تونس افوزارة الصجهيز قديمة وفيها ك

بدون عمل ز توزارة الصجهيأن نصاور أن ومن باب العبث وخارجها 
أن كد على ؤ ن نألأنه مهم طط إلى آخره، رؤية استراتيجية وبدون مخ

الإسكان تعمل وفقا لاستراتيجية عامة في مجال الصجهيز ووزارة 
إذن  0212 أفق إلى إدراك الأهداف الصالية في ىالطرقات حيث تسع

 : " un horizon temporaire fixé" هناك

حاليا عندنا و  هدفوهذا ارة السيالطرقات م من لك 2102بلوغ 
هي تونس و م بادد الإنجاز لك 270م في طور الاسصغلال ولك 921

 .ةمجل

حاليا وهي السريعة م من الطرقات كل 0222بلوغ آخر هو هدف 
هذه قريبا و  نوياتط ةم ومن المنصظر أن تعزز بمشروع وصللك 922

أو سيجعلنا يعزز سموضوع القرض فهذا " RN13"الطريق الوطنية 
 .0212سيارة في أفق الطرقات الكلم من  0222هدف إلى  لنا

أيضا توسيع وتعاير كامل شبكة الطرقات المرقمة لصبلغ 
 .ملك 221222في حدود اليوم وهي  0202فق في أم لك 021222

الاستراتيجية موجودة ونعرف أن ريكم الثلاثة ستعناصر هذه ال
فيضع أمامك  ،الخريطةترجمتها على عندها  ز يهوزارة الصجأن 

 .0212ى لإ نمن الآ  ويبين لك الأهدافالخريطة 

عند الإنجاز، فعلا هناك شروع عطل المتفادي تإلى صطرق الوقع  
مكن صعطيل الذي يالحتى يكون كل العمل جاري احصمال لهذا ولكن 

نسبة ضعيفة جدا أو منعدمة وفي إطار العمل على  هياير فيأن 
 ةشارة إلى اتخاذ عدتجدر الإ  تفادي تعطل المشروع عند الإنجاز 

 :وات واخصيارات بافة استباقيةخط

أن تسصكمل  ىالصافية العقارية للمشروع بافة مسبقة عل 
مع العلم  0202هذه العملية بالصوازي مع إعلان طلب العروض سنة 

لا في أيساهم عنار ة، إذن هذا هز اأن ملفات طلب العروض ج
 فيما بعد.نصعطل 

مين العموميين خارج ز المسصل اتتحويل شبكعنار آخر هو إدراج 
 .قةفاالحوزة المشروع ضمن فاول 

شروع المتمش ي لصعيين مقاولات لصنفيذ اعصماد تم  ،عنار آخر
طبقا لمعايير تضمن إنجاز الافقة بالنسق والسرعة المطلوبين 

 .وبالجودة اللازمة

تحرص على خطيط والص قصاادأن وزارة الاأؤكد على مهم أن  
من الوزارات ترد علينا ي تفي عرض المشاريع الجديدة ال يورالت

يعني لا  ،الأخرى على تمويل خارجي وعدم التهاون بشأن جاهزيتها
أي مشروع كيا على تمرير أوتوماتي وزارة الاقصااد والصخطيط تعمل

هذا باتفاق مع  ،خارجيتمويل ه عن والبحث لأخرى ة من وزار رد ي
ه جاهزية لتكون  جب أنالمشروع يأن ن على و مصفق  ،باقي الوزارات

 أنلأن الصجربة بينت لنا للأسف تمويل  نعأن نبحث له قبل كبرى 
رد خارجية او مفي المشاريع العمومية الممولة ب اكبير  تعطيلا ناك ه

 ةدراسعدم فيه هي  تي تسببتمن بين العوامل ال للصعطيذا اوه
كلف ي اوهذزمة لا في الأوقات ال إنجازهن يقع أالمشروع بافة تضمن 
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ه مااريف ننجر عينجاز في الإ تأخير  أي نلأ  ،الدولة موارد كبيرة
 .لدولةإلى اإضافية بالنسبة 

ه تم إحداث على أن نؤكد مهم أنأيضا المعطلة ع رياشوفي إطار الم
 رئاسة العليا لتسريع إنجاز المشاريع العمومية على مسصوى اللجنة 
عية على مسصوى الوزارات ن القطااجلبالإضافة إلى ال ،الحكومة

وتجصمع هذه اللجان بافة  ياتلا و ولجان جهوية على مسصوى ال
سق دورية وقد أفضت أشغالها إلى حل عديد الإشكاليات وتسريع ن

 .عدة مشاريع وطنية وجهويةإنجاز 

ية مع القطاعات المعنية ر أيضا تقوم الوزارة بعقد جلسات دو  
 قروضع الممولة عن طريق اللفض الإشكاليات وتسريع إنجاز المشاري

عن  ةجر نوغيرها من الأعباء المالية الملافي غرامات الصأخير الخارجية لص
 .ت المرصودةداماعصعدم استهلاك الا 

أيضا تم إحداث لجنة وطنية للموافقة على المشاريع العمومية  
تصولى توحيد إجراءات خطيط تحت إشراف وزارة الاقصااد والص

 ،العمومي ومصابعة تنفيذ مخطط الصنمية الصارف في الاستثمار 
بميزانية إدراجها ريع التي يقترح اشالموضمان الصنسيق بين مخصلف 

 ،عند إنجاز المشاريع لير المسجأخبما يضمن تجنب الص ،الدولة
سواء على الموارد الخارجية  هلاك الاعصماداتستلا أرفع  نسق وضمان

 .أو على موارد الدولة

حول الإجراءات  0202سنة ل 09ور عدد كما تم إصدار المنش 
 وا أن عدةالرامية للتسريع في إنجاز المشاريع ودفع الاستثمار وتأكد

لأنه أقر  09المنشور عدد  ا هذامنو يين ثسنو خواص تمقاولين 
 اتماعلى أصحاب الافقات العمومية بخاوص غر باء تخفيف الأع

لأنه أقر جملة  ،ةن والضمانات الماليماثلأنه أقر مراجعة الأ ،الصأخير
لأنه  ،بالصنفيذصعوبات المشاريع التي تعاني بمن الإجراءات خاصة 

توفر  طتراشخاصة بالمسائل العقارية كاالأقر جملة من الإجراءات 
وإدراج فقرة بقسم  ،الوضعية العقارية السليمة قبل ترسيم المشروع

 ،راض يالأ  ناءصقخاصة با 0202ية ميزان انطلاقا منالاستثمارات 
 .وأيضا تخايص رصيد عقاري للمشاريع العمومية

حول  0202نوفمبر  0 في 00 كما تم كذلك إصدار منشور عدد 
العمل الجهوي ومصابعة سير المرافق العمومية ومصابعة سق دفع ن

 ت.مشاريع الصنمية بالجها

المصعلق  0202 لسنة 279هذا بالإضافة إلى إصدار الأمر عدد  
الخاصة بإنجاز المشاريع العمومية الكبرى بضبط الايغ والإجراءات 

 ستراتيجي وقدبع الا االطذات  -المشروع قيد النقاش اليوم مثل هذا-
إصدار قرار تطبيقي لمقصضيات هذا الأمر  0202نوفمبر  02م بصاريخ ت

ات الخاصة بإنجاز المشاريع ءجرادليل الإ يصعلق بالماادقة علي 
 .ومية الكبرى عمال

قانون اقشصم في هذه النقطة وسيادتكم نوسبب إطالتي قليلا 
الية وقدمنا كوزارة الاقصااد والصخطيط أمام لجنة المالية الميزان الم

قالوا العديد و  0202ــ نسبة نمو ل %1.0كهدف وضعنا و  يالاقصااد
لهم هي نسبة نمو نا قلف ،هذه نسبة نمو ربما خارج الواقعبأن 

في ميزانية رأيصموه  صحيح وهذا ،واقعيةا طموحة لكنهو مصفائلة 
  .الدولة

مخااة للاستثمار العمومي لكن  ت هناك عدة مواردسلي
يجب أن الموارد طلة وهذه موارد موجودة على مشاريع معهناك عدة 

سرع في إنجاز المشاريع المعطلة وننسصعملها اليوم حتى عليها نعمل 
درين ية في إنجاز المشاريع المعطلة سنكون بحول الله قاو لأنه بالتس

على تحقيق الأهداف التي وقع رسمها في الميزان الاقصاادي وفي 
 .قانون المالية

ذكر حتى دعوة حيث  ة،نقطة قبل الأخير ال ،رئيسالالسيد  
هذه النقطة فإن نكون واضحين في وحتى لا تخل بالتزاماتها أالدولة 

 اخذتهأديون ، هذه تعهداتها الدوليةو شعبها تحترم الدولة الصونسية 
لحكومة افي بيان هنا ها السيد رئيس الحكومة لصونسية وقاالدولة لا
يوم ال ما جعلنا ية وهذالبالتزاماتها الماتفي ن الدولة الصونسية أ

من لغ ابالم قادرين على جلب مثل هذهبالرغم من كل العوائق 
يكون هدفها الاستثمار العمومي في ، مبالغ نريد أن الممولين الدوليين

بالاستثمار الخاص  بهذا يمكننا النهوضلأنه  ،يةالبنية الصحص
الصالي نسبة النمو وبفع في ر يمكن أن ن ،العموميو بالاستثمار الخاص و 
 .الدولة الاجصماعيةمن خلاله أهداف  قحقالذي نتشغيل ال يفع رفن

تساؤل حول اعصمادات البرنامج الجهوي بالإجابة عن خصم أ
دينار بعنوان  212221222سوسة ليصم فصح لفائدة ولاية للصنمية 

مليون  22.9 بقيمة فصح اعصمادات سابقة وتم إصدار طلببرامج 
الوزارة في بداية شهر من طرف  0202دينار بعنوان برنامج سنة 

 الية.ديسمبر وهي بادد الفصح من قبل وزارة الم

 ،النواب للصفاعل ةداشكرا للسو شكرا مرة أخرى سيدي الرئيس 
من رؤية الهنات ونصقدم مع إن شاء الله ا ذي يمكننشكرا للنقد ال

م كل هشاملة تو تنمية دامجة  ،لهدف واحد وهو تنمية تونسبعضنا 
 .شكرا جزيلا ،الجهات

 السيد رئيس مجلس نواب الشعب

وزير الاقصااد والصخطيط فيظ، شكرا للسيد سمير عبد الح 
لى الصاويت عالى ات القيمة والآن نمر فادعلى كل هذه البيانات والا 

نظام المن  227الانصقال إلى مناقشة المشروع عملا بأحكام الفال 
 .ينضر الداخلي وذلك بأغلبية الأعضاء الحا

  .للصاويتالرجاء الاسصعداد 
 .بالصاويت الإذن

 انتهاء الصاويت.
 أصوات لا. 7ومحصفظ  0مقابل  97النتيجة: موافقون 

 . يوجدلا بالأيدي؟ ن و لمحصفظ، الا يوجدبالأيدي؟ ن و لموافقا

 .لا يوجدبالأيدي؟ ن و لرافضا
 7ومحصفظ  0صوتا نعم مقابل  97 ة:النهائي النتيجةإذن 
 .الانصقال إلى مناقشة المشروعيصم لنتيجة الصاويت  اتبع أصوات لا.

صلاوة عنوان مشروع القانون قبل لالكلمة إلى اللجنة  حيلوالآن ن
ح ادالم ،واضع 22الصاويت وذلك بالأغلبية المسصوجبة على تمريره 

 .لسيد مقرر اللجنةل

  قرر المالسيد 

 العنوان: 

ق  مشروع قانون 
ّ
 يتعل

  2222جوان  13 بالموافقة على عقد التمويل المبرم بتاريخ

للاستثمار  بين الجمهورية التونسية والبنك الأوروبي
 13رقم  في تمويل مشروع مضاعفة الطريق الوطنية للمساهمة

سيدي بوزيد  ين وصفاقس عبر ولايتيبين ولايتي القصر  الرابطة
  والقيروان

 (78/2222)عدد 
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  على العنوان. للصاويت، الرجاء الاسصعداد شكرا 

 .بالصاويت الإذن

 انتهاء الصاويت.

 أصوات لا. 7ومحصفظ  0مقابل  70النتيجة: موافقون 

ن و حصفظلما .لا يوجدبالأيدي؟ ن و وافقالم الصاويت بالأيدي:
 .لا يوجدبالأيدي؟ ن و لرافضا .لا يوجدبالأيدي؟ 

 أصوات لا. 7ومحصفظ  0مقابل  70 : موافقون الصاويت النهائي

على الفال الوحيد بنفس الأغلبية الصاويت نمر بعد ذلك إلى 
 .للسيد مقرر اللجنةالمطلوبة، المادح 

  قرر المالسيد 

  فصل وحيد:
 
ُ
برم تصمّ الموافقة على عقد الصمويل الم

ُ
لحق بهذا القانون والم

بين الجمهورية الصونسية والبنك  0202جوان  21بصونس بصاريخ 
( 022.222.222الأوروبي للاستثمار بمبلغ قدره مائصان وعشرة مليون )

أورو، للمساهمة في تمويل مشروع مضاعفة الطريق الوطنية رقم 
بوزيد الرابطة بين ولايتي القارين وصفاقس عبر ولايتي سيدي  21

 والقيروان.

 .انصهى الفال

 السيد رئيس مجلس نواب الشعب

 ،شكرا 

 على الفال الوحيد. للصاويتالرجاء الاسصعداد 

 الإذن بالصاويت. 

 انتهاء الصاويت.

تمت  أصوات لا. 7ومحصفظ  2مقابل  99النتيجة: موافقون 
 الماادقة على الفال الوحيد.

 القانون برمصه.على مشروع  للصاويتفي الخصام الاسصعداد 

 الإذن بالصاويت. 

 انتهاء الصاويت.

 أصوات لا. 7ومحصفظ  2مقابل  72النتيجة: موافقون 

تاويت بالأيدي بالنسبة إلى الأصناف الثلاثة من  لا يوجد
 تمت الماادقة على المشروع برمصه. الصاويت.

برم بصونس بصاريخ تمت الموافقة وبذلك 
ُ
 21على عقد الصمويل الم

بين الجمهورية الصونسية والبنك الأوروبي للاستثمار  0202جوان 
 21للمساهمة في تمويل مشروع مضاعفة الطريق الوطنية رقم 

الرابطة بين ولايتي القارين وصفاقس عبر ولايتي سيدي بوزيد 
 .0202لسنة  97 عدد والقيروان

 رفع الجلسة
 السيد رئيس مجلس نواب الشعب

 .جميع الزميلات والزملاءلشكرا 

 .شكرا جزيلا للجنة المالية والميزانية 

لسيد سمير عبد الحفيظ وزير لالصقدير الغ الشكر موصول وب 
مصمنيا لهم جميعا الصوفيق له، الاقصااد والصخطيط والوفد المرافق 

 هم.والسداد في مهام

وبهذا ننهي أشغال جلستنا العامة لهذا اليوم وعليه رفعت  
 .الجلسة

 وعشر دقائق مساء()كانت الساعة السادسة 
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